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Reforma da Escola Cidadã Integral Professor Crispim Coelho recebeu aproximadamente R$ 3 milhões e vai garantir infraestrutura mais adequada para o ensino. Página 3

Quase mil alunos beneficiados em Cajazeiras

Foto: Francisco França/Secom-PB

Estado investirá R$ 43 mi 
no abastecimento de JP
Governador autoriza obras na próxima segunda-feira, em cerimônia que também lançará a campanha Praia Limpa. Página 3

Mulheres são destaque 
no PB Rural Sustentável
Lideranças femininas, como Célia Lima (foto), agricultora do 
município de Santa Cecília, vêm ocupando espaços importantes 
no evento voltado aos produtores rurais. Página 17
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Diversidade

Esportes

Paraíba Agronegócios Feira que acontece no Parque de Exposições Henrique Viera de Melo segue até amanhã e deve atrair 100 mil visitantes. Página 7

Foto: Ortilo Antônio

As trajetórias de José Lins do Rego e Gilberto Freyre se 
entrecruzam e, em grande medida, graças à influência direta 
do mestre de Apipucos. Uma das características fundamentais da 
obra do romancista paraibano é a revisão da vida do Nordeste 
açucareiro, nas casas grandes e nos bangüês. Página 15

Zé Lins e Freire: para uma distinção

Acilino Madeira

Festival Paralímpico acontece hoje 
em João Pessoa e Campina Grande
Evento do Comitê Paralímpico Brasileiro será realizado em 70 cidades do país 
e visa ampliar número de praticantes e divulgar as modalidades. Página 24

Foto: Divulgação/CPB

Circuito Som nas 
Pedras chega à 
cidade de Monteiro
Evento ocorre hoje no Lajedo das Moças 
e contará com apresentação do Projeto 
Prima, do grupo Black Art, da Orquestra 
Sanfônica da UEPB e outros.  Página 5
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Hoje é o Dia Nacional da Árvore. 
Embora a Festa Anual das Árvores te-
nha sido instituída, em 24 de fevereiro 
de 1965, para substituir o 21 de setem-
bro, esta última data, porém, fincou 
raízes no coração e na mente do povo 
brasileiro, que continuou a considerá-
-la “oficialmente” o Dia da Árvore.

A árvore adquire simbologia diver-
sa, dependendo de cada cultura. Uma 
de suas representações mais conheci-
das é a da vida, pelos sucessivos ciclos 
de renovação e morte e seu crescimen-
to vertical em direção ao céu. “Árvores 
sagradas” são elementos comuns, por 
exemplo, nas mitologias.

Aprende-se logo cedo na escola 
que várias espécies de árvores pre-
senteiam os seres humanos com fru-
tos, f lores e sombras e emprestam 
beleza ao mundo. Cumpre também 
uma função essencial na natureza, 
sendo responsáveis pela manutenção 
de mais da metade da biodiversidade 
do planeta.

Informações do blog do Institu-
to Árvores Vivas dão conta de que as 
árvores “podem reduzir a incidência 
de asma, câncer de pele e doenças re-
lacionadas ao estresse, pois ajudam a 
diminuir a poluição do ar, promovem 
sombreamento e um ambiente atrati-
vo, calmo e adequado para recreação”.

Os atributos das árvores, portanto, 
são incontáveis. A madeira é sua maté-
ria-prima talvez mais conhecida e utili-
zada, mas as árvores são ricas também 

em frutas, flores, fibras, látex, resinas 
e pigmentos - itens bastante utilizados, 
por exemplo, nas indústrias de cosmé-
ticos, alimentos e medicamentos.  

Sem as árvores a Terra teria a se-
melhança de um gigantesco deserto, 
parte de areia, parte de água, parte 
de gelo. O planeta inteiro provavel-
mente seria muito quente, pois esta-
ria desprovido de seu manto protetor. 
E o Brasil, logicamente, teria outro 
nome, considerando que não existiria 
a ibirapitanga.

Hoje, talvez mais do que nunca, é 
preciso lembrar que onde houver quei-
mada, e esta não for uma moderna coi-
vara, com certeza árvores estão sendo 
incineradas. O Brasil é um dos países 
mais ricos em árvores, mas, atualmen-
te, destaca-se também como um dos 
maiores destruidores de florestas.

Recomenda-se, para o Dia da Ár-
vore, plantar pelo menos uma árvore, 
revitalizar um jardim – ou parte dele 
– que esteja deteriorado, fazer uma 
visita ao Jardim Botânico da cidade 
onde se mora e prestar algum serviço 
- como voluntário - às entidades que 
lutam pela preservação da natureza.

Importante, também, neste dia, re-
fletir sobre a relação sociedade-nature-
za, a partir da ação individual. O que se 
faz, diariamente, está ou não em sinto-
nia com o esforço mundial, protagoni-
zado por governos, entidades e indiví-
duos, no sentido de cuidar e revitalizar 
o valioso patrimônio ambiental?
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Árvores

A invenção de dei-
xar a sucessão de suas 
empresas com os condô-
minos eleitos entre ges-
tores de sua confiança 
terminou encolhendo o 
antigo império Associa-
do. Ainda restam sobre-
viventes  como Diário 
de Pernambuco, Correio 
Brasiliense,  Estado de 
Minas, não constando 
mais na lista o  antigo 
líder da cadeia, O Jornal, 
por onde doutor Assis 
começara em 1923. 

Da janela do consultório onde 
aguardo a vez, estou de olhos pre-
gados no conjunto de edifícios que a 
identificação e o prestígio de um jor-
nal junto aos paraibanos consegui-
ram construir. 

Em 1970/72, o “associado” local  
tinha saído da caipora, não mais que 
os antigos  600 exemplares diários em 
1966, para a liderança disparada no 
confronto com os concorrentes. O sis-
tema de impressão offset, aliado à nas-
cente composição eletrônica induziram 
a empresa a construir aquela sede fun-
cional capaz de comportar a moderni-
zação e as suas potencialidades. 

Marcone Góes, o gestor que a cú-
pula transferira de Vitória do Espíri-
to Santo para a superintendência da 
Paraíba, já aprendia a ser rei como 
o Chatô de Fernando Morais. Foram 
vinte anos de liderança sedimentada 
na história do jornal, no mel das suas 
abelhas operárias e no apoio públi-
co. Ainda hoje, distante mais de vinte 
anos do seu declínio, é o jornal ou a 
sua redação que me dá mais saudade. 
Ignoro o mistério dessa circunstân-
cia, se em todos que trabalhei vivi o 
mesmo companheirismo e aprendi o 
mesmo gênero de lições. 

Mas é para O Norte que me ocorre 
a lembrança de encomendar uma mis-
sa. Ou de demorar o olhar no cinza de 
suas fachadas, querendo ver se ainda 

resta alguma coisa de 
mim lá por dentro.   

Não sei se o dono, 
estando mais perto, o 
destino da empresa te-
ria sido outro. Lá entre 
vaqueiros costumam 
dizer que o olho do 
dono é que engorda o 
boi. Tem feito sentido.

Queria ao menos 
que o acervo de pági-
nas mortas, segura-
mente amontoadas e 
empoeiradas em al-
gum quarto de des-

pejo, em alguma cafua, voltassem ao 
domínio público. Se os atuais con-
dôminos não dispensaram qualquer 
apreço à Paraíba e ao paraibanismo 
de Chateaubriand, fechando um jor-
nal como se fechassem uma bodega, 
que esperar deles em favor do acervo 
do ou da memória da Paraíba?!  

Em 2008 o jornal fez 100 anos. 
Caía aqui, levantava ali, mas fez 100 
anos. Em homenagem a esse esforço 
de gerações o jornal foi fechado quan-
do a Paraíba progredia. Cecílio Fon-
seca, o mineiro em cujas mãos haviam 
entregue o espólio já defraudado em 
balanços anteriores, ainda nos reuni-
ra para comemorar o centenário, mas 
já se via a apreensão em todos os ros-
tos, sobretudo no mais fraterno e sua-
ve deles, o de Goretti Zenaide. 

Como nos faz falta, mesmo em ar-
quivo. Trata-se de uma fonte especial, 
até mesmo peculiar da história recen-
te. Boa parte mantém-se preservada 
nas estantes milagrosas do Institu-
to Histórico, a que se recorre com 
frequência. Mas não é tudo. Mesmo 
no acervo do próprio jornal, quando 
transferido para a nova e última sede, 
já não existia muita coisa dos anos 
1950.  No arquivo público, no subsolo 
do Espaço Cultural, conservavam-se 
até pouco tempo algumas coleções. 
Não sei se o Iphaep tem os olhos nisso. 
Seria tão bom que tivesse! 

O olho do dono
Mas é para O Norte 

que sempre me ocorre a 
lembrança da formiga 
que criou asas. Doe-

me demorar o olhar no 
cinza de suas fachadas, 
querendo ver se ainda 
resta alguma coisa de 
mim lá por dentro   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

E o empresário Arthur Bolinha deverá ser o 
pré-candidato do PSL a prefeito de Campina 
Grande, no próximo ano. Pelo menos é o que 
disse, numa emissora de rádio, o presidente do 
partido na Paraíba, deputado Julian Lemos. 
Em agosto, Bolinha admitiu à imprensa que 
voltaria a disputar a prefeitura – já o fez em 
2012 (PTB) e em 2016 (PPS) –, afirmando que, 
após a eleição de Jair Bolsonaro, voltou a acre-
ditar “na mudança de rumos da nossa política”.

Contudo, a Secretaria de Estado da 
Infraestrutura ressaltou, na nota, 
“que o governador João Azevêdo, 
em reunião nesta última quarta-
feira (18) com o ministro do De-
senvolvimento Regional, Gustavo 
Canuto, apresentou essa situação 
e conseguiu que o MDR autorizas-
se o Governo do Estado a fazer o 
pagamento com recursos próprios 
do Estado, referente à contraparti-
da do convênio, no valor de R$ 21 
milhões. Os recursos estarão dispo-
níveis na próxima semana.

Solto por decisão da Justiça Federal, o verea-
dor Renan Maracajá (DC) não assumirá, de 
imediato, seu mandato na Câmara Municipal 
de Campina Grande. É que ele havia solicitado 
30 dias de licença à Casa, enquanto estava na 
prisão, e o prazo se encerra em 7 de outubro. 
Se não optar por uma revogação da licença, 
vai cuidar apenas da sua defesa no processo 
da ‘Operação Famintos’, nos dias restantes.

Só em outubro

recurSoS 2

“Frouxo não Faz parte doS [meuS] adjetivoS”

no comando recurSoS  1

cláuSula de barreira: regraS Ficarão maiS rígidaS

Com a renúncia de Ronaldo 
Barbosa, a deputada esta-
dual Estela Bezerra assumiu 
ontem ao comando do dire-
tório do PSB de João Pessoa 
– o que já era esperado, 
uma vez que ela estava na 
‘linha sucessória’, na condi-
ção de primeira vice-presi-
dente. E já convocou reunião 
partidária para a próxima 
segunda-feira, na sede da 
legenda, no Centro. Falou m 
‘reestruturação’ do PSB.  

A Secretaria de Estado da In-
fraestrutura, dos Recursos Hídri-
cos e do Meio Ambiente divulgou 
nota ontem em que informa 
que “o Consórcio Construtor das 
obras do Canal Acauã/Araçagi 
decidiu dar férias coletivas por 15 
dias aos trabalhadores da obra”, 
por causa de atrasos “no repasse 
de recursos federais por parte do 
Ministério de Desenvolvimento 
Regional”, que serviriam para 
o pagamento de medições dos 
últimos três meses.

Presidente estadual do PSOL, Tárcio Teixeira emitiu nota para refutar o vereador Carlão (DC), 
que teria lhe xingado de “canalha, seboso, energúmeno, cretino, injusto e frouxo”, por conta de 
um vídeo publicado por Teixeira em que ele tece críticas às políticas defendidas pelo vereador, 
que ameaçou processar o dirigente: “Carlão não está acostumado a fazer um debate qualificado, 
na defensiva, fica destemperado. Debato com ele na rua, no auditório ou no judiciário, este 
último é o pior lugar para ele, já que não poderá gritar, xingar ou bater na mesa”. E completou: 
“Frouxo não faz parte dos adjetivos que este sertanejo que aqui escreve recebeu durante as 
campanhas eleitorais que participou”.

É candidato

Faltando pouco mais de um ano para as eleições 
municipais de 2020, legendas de médio e pe-
quenos portes, sobretudo, estão fazendo contas 
para saber se conseguirão sobreviver enquanto 
instituições partidárias, dali em diante. É que a 
partir do próximo ano, as regras para que as 
legendas continuem a ter acesso ao fundo par-
tidário – dinheiro público que é repassado à 
direção dos partidos – e ao tempo de televisão e 
rádio – para a propaganda partidária – ficarão 
ainda mais severas, na perspectiva para os anos 
posteriores. A cláusula de desempenho, aprovada pelo Congresso em 2017 como parte da reforma política, es-
tabelece os seguintes critérios para que as legendas possam ter acesso: eleger pelo menos 9 deputados federais 
em 9 estados diferentes ou ter ao menos 1,5% do total dos votos para a Câmara Federal (foto), em 9 estados 
distintos, com pelo menos 1% dos votos de cada um desses estados. Na eleição de 2018, quando a regra foi 
posta em prática, pelos menos 14 partidos não conseguiram atingir a meta mínima – Rede, Patriota, PRTB, 
DC, PHS, PCdoB, PCB, PMB, PMN, PCO, PRP, PTC, PSTU e PPL. Na prática, essas legendas terão dificuldades 
para sobreviverem, porque já perderam, a partir deste ano, o acesso ao fundo e ao tempo de propaganda. Nas 
eleições seguintes, em 2022, as exigências se tornarão mais rígidas: os partidos terão de receber 2% dos votos 
válidos obtidos nacionalmente para deputado federal em 1/3 das unidades da federação, sendo um mínimo 
de 1% em cada uma delas; ou tiverem elegido pelo menos 11 deputados federais distribuídos em 9 unidades.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/CÂMARA DOS DEPUTADOS
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Também será lançada a campanha Praia Limpa, ação para preservar o meio ambiente e garantir a balneabilidade da orla marítima

O governador João Aze-
vêdo autoriza, na próxima 
segunda-feira (23), investi-
mentos de R$ 43,6 milhões 
em obras de abastecimento 
de água e esgotamento sa-
nitário na cidade de João 
Pessoa. A solenidade ocor-
rerá às 10h, no auditório 
da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur). Na oca-
sião, também será lançada 
a campanha ‘Praia Limpa’, 
ação que visa preservar o 
meio ambiente e garantir a 
balneabilidade da orla ma-
rítima.

A obra de melhoria no 
saneamento compreende 
a construção de cinco es-
tações elevatórias de es-
gotos e a implantação de 
mais de 41 km de rede co-
letora, além de 2,2 mil km 
de emissários e 3,5 km de 
receptores. Esse conjunto 
de equipamentos possi-
bilitará a ligação de 4.422 
imóveis nos bairros de José 
Américo, Valentina Figuei-
redo, Seixas e Penha com 
esgotamento sanitário.

 
Inovação 
Além disso, será im-

plantado um novo emissá-
rio de recalque da estação 
elevatória 47, o que vai 
minimizar a ocorrência de 
transbordamento de es-
gotos nos bairros de Cabo 
Branco, Tambaú e Manaí-
ra. Para evitar transtornos 
para moradores e turistas 
na orla da capital, a obra 
será executada pelo mé-
todo não-destrutivo, ou 
seja, as tubulações serão 
implantadas de forma que 
não será necessário perfu-
rar as vias. A inovação per-
mitirá também mais agili-
dade para conclusão dos 
serviços.

Tecnologia 
Também na solenida-

de, o governador vai as-
sinar a ordem de serviço 
para ampliação do sistema 
de abastecimento de água 
dos bairros do Centro, Tor-
re, Expedicionários e Cris-
to, na capital. Mais de 1,1 
km de subadutoras levarão 
água com melhores condi-
ções de distribuição, pres-
são e vazão para a popula-
ção dessas localidades.

Quatro estações eleva-
tórias de água receberão 
adequação hidromecânica 
e elétrica, além de um sis-
tema de automação, que vai 
permitir o monitoramento 
remoto dos reservatórios. 
Com isso, o operador con-
seguirá acionar à distância 
os conjuntos motobomba 
e programar o controle do 
nível do reservatório, evi-
tando as perdas de extrava-
zamento e o bombeamento 
desnecessário.

 
Praia Limpa 
Em parceria com o 

Ministério Público Fede-
ral (MPF) e demais órgãos 
estaduais e municipais li-
gados ao meio ambiente e 
recursos hídricos, a Cagepa 
lançará a campanha Praia 
Limpa, no bairro de Manaí-
ra. O objetivo é informar e 
conscientizar os moradores 
sobre o uso racional e corre-
to das redes de esgotamen-
to sanitário e também das 
galerias pluviais.

Governador autoriza pacote 
de R$ 46 milhões em obras 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Reforma e ginásio de escola cidadã integral em Cajazeiras
O governador João Azevêdo 

entregou, ontem, as obras de 
construção do ginásio e reforma 
da Escola Cidadã Integral Professor 
Crispim Coelho, na cidade de Caja-
zeiras, no Sertão da Paraíba, cujos 
investimentos foram de aproxima-
damente R$ 3 milhões, atendendo 
960 alunos. Na ocasião, o chefe do 
Executivo também acompanhou a 
solenidade de assinatura de con-
tratos do Programa Empreender 
Paraíba, que contemplou empreen-
dedores dos municípios de Uiraúna, 
Triunfo, São José de Piranhas, São 
José de Lagoa Tapada, Poço Dan-
tas, Poço José de Moura, Santa 
Helena, Cajazeiras, Marizópolis e 
Vieirópolis.

 Na oportunidade, o chefe do 
Executivo ressaltou o compromisso 
da gestão de oferecer as melhores 
condições estruturais nas escolas 
da rede estadual para permitir aos 
jovens do Estado a realização de 
projetos de vida. “Por isso, investi-
mentos na melhoria da qualidade 
do ensino com a implantação de 
laboratórios e de salas de aula ade-

quadas. Eu tenho a educação como 
a política pública mais importante 
que existe dentro da estrutura e das 
atribuições do governo. Eu sei que é 
a partir da educação que os sonhos 
de todos os jovens podem ser rea-
lizados, temos uma visão completa 
desse sistema e nossa meta é fazer 
com que todas as escolas do Estado 
sejam reestruturadas”, afirmou.

Ele também elencou os pro-
gramas que estão em andamento 
no Estado para fortalecer a política 
educacional. “Nós lançamos um 
programa de construção de 150 su-
bestações elétricas nas escolas para 
poder, a partir daí, climatizar os 
prédios, implantamos o programa 
de construção de 95 ginásios e de 
laboratórios de Matemática, Física 
e informática porque queremos ter 
todas as escolas com as mesmas 
condições de funcionamento”, 
acrescentou.

O secretário da Educação, 
Ciência e Tecnologia, Aléssio Trin-
dade, destacou a importância da 
qualidade da estrutura das uni-
dades de ensino para a execução 

dos projetos pedagógicos. “Isso faz 
parte desse avanço da educação 
no Estado que o governador João 
Azevêdo tem promovido. Essa é 
uma das escolas de referência do 
Ensino Médio na região e foi uma 
solicitação do Orçamento Demo-
crático que foi atendida”, pontuou.

 O deputado estadual Jeová 
Campos falou do simbolismo da 
reforma da escola. “Voltar aqui me 
remonta aos tempos em que fui 
feirante e estudava nessa escola à 
noite e fico feliz de estar na condi-
ção de deputado, em um momento 
tão singular; fica um exemplo para 
alunos e educadores de que só a 
educação nos conduzirá por uma 
estrada longa e de esperança”.

 O deputado estadual Júnior 
Araújo parabenizou o Governo do 
Estado por assegurar mais uma 
ação importante em Cajazeiras. 
“Por essa escola passaram vários 
cajazeirenses ilustres e agradeço ao 
governador por trazer boas notícias 
para a nossa cidade e toda a Pa-
raíba, sabendo que existem muitas 
obras para inaugurar”, declarou.

A diretora da unidade de ensi-
no, Elisângela Alecrim, agradeceu 
ao Governo do Estado pela nova 
estrutura entregue à comunidade 
escolar. “Essa reforma foi muito 
esperada, estamos muito conten-
tes e ver os alunos felizes é uma 
realização para nós e agradecemos 
muito ao governo por todo o apoio. 
As salas foram climatizadas, temos 
um ginásio e uma quadra de vôlei 
de areia, que os estudantes estão 
adorando, e isso tudo reflete dire-
tamente na qualidade do ensino”.

 A escola Professor Crispim Coe-
lho tem capacidade para 960 alunos 
e com a reforma conta agora com 
12 salas de aula, sala de Educação 
Física, sala de vídeo, grêmio estu-
dantil, diretoria, secretaria, arquivo, 
biblioteca, sala de professores, 
palco, camarins feminino/mascu-
lino, laboratórios de Informática e 
Ciências, despensa, cozinha, D.M.L 
e bateria de banheiros masculino/
feminino/professores e para pessoas 
com deficiência. A unidade de ensi-
no ainda conta com um ginásio com 
vestiários e quadra de areia.

Ainda em Cajazeiras, o  go-
vernador João Azevêdo inaugu-
rou, ontem, a nova sede da 6a 
Ciretran, denominada de Inácio 
Araújo de Lucena, que recebeu 
um investimento de R$ 3,7 mi-
lhões de recursos oriundos do 
Tesouro Estadual. Com uma fro-
ta de mais de 52 mil veículos, o 
município recebe o novo equipa-
mento que também vai atender 
mais de 140 mil paraibanos das 
cidades de São João do Rio do 
Peixe, Santa Helena, São José 
de Piranhas, Triunfo, Bernardino 
Batista, Bom Jesus, Cachoeira 
dos Índios, Carrapateira, Monte 
Horebe e Poço de José de Moura.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou o sim-
bolismo da entrega da Ciretran 
de Cajazeiras na Semana Na-
cional do Trânsito e destacou a 
relevância do equipamento para 
a região. “Cajazeiras se transfor-
ma em um polo extremamente 
importante porque aqui poderão 
ser feitos todos os serviços refe-
rentes a licenciamentos e habi-
litação de uma forma integra-
da e conjunta em um ambiente 
preparado para isso, o que é 
fundamental para a descentrali-
zação dos serviços, com a oferta 
de equipamentos modernos que 
estão sendo ofertados para toda 
a região”, frisou.

Ele também chamou a aten-
ção sobre a importância da cons-
cientização no trânsito. “Não se 
pode ter um número de aciden-
tes de trânsito como o registrado 
no Brasil. Vamos pensar e sermos 
portadores dessa discussão em 
casa, no trabalho, com os ami-
gos, o que é fundamental. Nós 
precisamos mudar esse cenário 
absurdo e precisamos investir na 
educação e formação dos jovens 
para que quando eles cheguem 
na idade de tirar a carteira de 
habilitação saibam da responsa-
bilidade de dirigir”, acrescentou.

O superintendente do De-
partamento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), Agamenon Vieira, 

destacou os avanços que a Ci-
retran proporcionará à região. 
“Todos os serviços oferecidos em 
João Pessoa e Campina Grande 
serão disponibilizados em Caja-
zeiras que ganhou um equipa-
mento moderno e, inclusive, as 
CNHs serão impressas aqui com 
a instalação da gráfica; essa é 
uma ação do governo que está 
inserida no Egov, eliminando o 
papel e desburocratizando os 
serviços e nossa intenção é de 
implantar 20 polos em todo o Es-
tado”, explicou.

O deputado estadual Jeová 
Campos destacou a importân-
cia do equipamento para o de-
senvolvimento regional. “Esse 
é um presente que recebemos 
que dará eficiência, resolução 
e reflexão sobre o que estamos 
fazendo no trânsito. Cajazeiras é 
o terceiro maior polo de comer-
cialização de veículos da Paraí-
ba e a chegada da Ciretran irá 
facilitar a vida das pessoas que 
precisam dos atendimentos do 
Detran”, disse.

O deputado estadual Júnior 
Araújo afirmou que a Ciretran é 

mais um equipamento entregue 
pelo Governo do Estado que en-
grandece a região. “Esse é um 
prédio climatizado, com equi-
pamentos modernos e que fará 
com que nossa cidade deixe de 
perder receitas para municípios 
de outro Estado. O sentimento 
de todos nós é de gratidão a um 
governo que está revolucionando 
a Paraíba pela sua capacidade 
de trabalho, que tem melhorado 
a vida de todos os paraibanos”, 
declarou.

O empresário José Caval-
canti enalteceu a ação do Gover-
no da Paraíba no Sertão. “Essa 
é uma obra excelente e de uma 
importância muito grande para 
Cajazeiras. O governador não 
poderia dar um presente me-
lhor para a nossa cidade e re-
conhecemos esse trabalho que 
vai engrandecer a região porque 
vamos poder emplacar nossos 
carros com todo conforto e com 
segurança, trazendo renda para 
o nosso município”, relatou.

Inauguração da Ciretran atende motoristas do Sertão

João Azevêdo destacou que serviços de licenciamento e habilitação serão feitos na nova unidade

Foto: Francisco França/Secom-PB
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Ministérios da Educação, da Economia e da Defesa serão os principais beneficiados e vão ficar com 65% desse total

Com o anúncio do gover-
no de que vai desbloquear R$ 
8,3 bilhões do Orçamento, 
três ministérios foram mais 
beneficiados e vão receber 
o equivalente a 65% dos re-
cursos: Educação, Economia 
e Defesa. No total, as três 
pastas receberão o total de 
R$ 5,39 bilhões. A Advoca-
cia-Geral da União (AGU), 
o Ministério da Mulher, Fa-
mília e Direitos Humanos 
e a Controladoria Geral da 
União (CGU) aparecem na 
outra ponta com as menores 
liberações, somando R$ 80,4 
milhões.

A Educação é quem vai 
receber a maior quantia: 
R$ 1,99 bilhão. Os recursos 
devem ir para recompor 
parte dos cortes aplicados 
a universidades, institutos 
federais, para a aquisição de 
livros didáticos e para o pa-
gamento de bolsas de pes-
quisa da Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior (Capes).

No início do mês, o Mi-
nistério da Educação anun-
ciou o corte de 5.613 bolsas 
de mestrado, doutorado e 
pós-doutorado que estavam 
previstas para os quatro me-
ses restantes do ano.

A pasta também rece-
berá recursos adicionais de 
R$ 1,6 bilhão provenientes 
de uma multa paga pela 
Petrobras às autoridades 
brasileiras após um acordo 
junto ao governo dos Esta-
dos Unidos para encerrar 
as investigações sobre a 
empresa nos EUA referen-
tes a prejuízos causados a 
acionistas estrangeiros nos 
casos de corrupção investi-
gados pela Operação Lava 
Jato. O acordo foi homolo-
gado pelo ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supremo 

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Governo Federal desbloqueia 
R$ 8,3 milhões do Orçamento

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Convênio formalizado

Primeira-dama visita Casa da Criança 
com Câncer e anuncia apoio do Estado

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, anun-
ciou, ontem, em nome do 
governador João Azevêdo, a 
formalização de um convênio 
entre o Governo do Estado e 
a Casa da Criança com Câncer. 
A Casa atende a 109 crianças 
do interior do Estado, sem 
condições financeiras de se 
hospedar na capital durante 
o tratamento.

Na ocasião, Ana Maria 
Lins falou da satisfação pelo 
convênio entre o Governo 
do Estado e a Casa da Crian-
ça com Câncer. “É uma insti-
tuição que atende a crianças 
pobres do interior do Es-
tado, que já enfrentam um 
problema de saúde muito 
sério, e que encontram não 
apenas abrigo, mas carinho 
e proteção. Por isso, o Go-
verno do Estado, na pessoa 
do governador João Azevê-
do, tem grande satisfação 
em formalizar esse convênio 
nos próximos dias”, comen-
tou a primeira-dama.

A secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no, Neide Nunes, ressaltou 
a importância do convê-
nio para o atendimento de 
crianças e pais que se hos-
pedam na Casa da Criança 
com Câncer. “Esse convênio 
mostra a sensibilidade do 
Governo do Estado em au-
xiliar essas instituições tão 
importantes, como é a Casa 
da Criança com Câncer. De 
imediato, o convênio busca 
resolver o problema das in-
filtrações e também ajudar 
no custeio da Casa”, disse.

Já o presidente da Casa 
da Criança com Câncer, Gil-
son Guedes, agradeceu a 
visita da primeira-dama e 
destacou a importância do 
convênio no atendimento 
das necessidades da insti-
tuição. “A Casa sempre tem 
necessidades, e as crianças 
precisam muito desse apoio. 
Como vivemos de doações, o 
apoio do Governo do Esta-
do, principalmente, é muito 
importante. Este é um mo-
mento muito gratificante”, 
comentou.

Ao todo, já passaram 
pela Casa 655 crianças e 
adolescentes. Entre os servi-
ços oferecidos estão: hospe-
dagem completa, com rou-
pas de cama e banho, além 
de produtos de higiene pes-
soal e limpeza; roupa para 
os mais pobres; transporte 

dentro da cidade; alimenta-
ção; tratamento dentário.

Instituto Vida Autismo
Ainda no dia de ontem, 

a primeira-dama do Estado, 
Ana Maria Lins, visitou  o 
Instituto Vida Autismo da 
Paraíba. Localizado no bair-
ro do Cristo, em João Pessoa, 
o espaço oferece, há dois 
anos, atendimento a 20 fa-
mílias, cujas crianças têm o 
grau 3 do Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA), consi-
derado severo.

Entre os serviços ofere-
cidos pelo Instituto Vida Au-
tismo, mantido por uma as-
sociação de pais em parceria 
com o Governo do Estado, 
estão atividades recreativas, 
treinamento de habilidades 
básicas para a autonomia e 
atividades físicas.

Na ocasião, Ana Maria 
Lins destacou a importância 
do espaço para os pais das 
crianças. “A exemplo de tan-
tas instituições que temos 
visitado, o Instituto Vida 
Autismo oferece um serviço 
de grande importância para 
essas famílias. Ouvimos 
atentamente as reivindica-
ções da diretoria, que serão 
levadas ao governador João 
Azevêdo”, afirmou.

Já a presidente do Ins-
tituto Vida Autismo, Izabela 
Lima, agradeceu a visita da 
primeira-dama ao espaço. 
“Essa visita nos deixou muito 
otimistas com relação à am-
pliação dessa parceria com o 
Governo do Estado. São famí-
lias de baixa renda, que preci-
sam muito da ampliação des-
se apoio. Agradecemos muito 
essa oportunidade”, disse.

A primeira-dama do Estado, Ana Maria Lins, visitou a Casa da Criança com Câncer e o Instituto Vida Autismo 

Foto: Secom-PB

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba e a Procuradoria-Ge-
ral de Campina Grande firma-
ram convênio para garantir o 
cumprimento dos mandados 
inerentes aos processos da Fa-
zenda Pública da Comarca pe-
los oficiais de Justiça. Por meio 
do convênio, assinado com a 
Prefeitura Municipal disponi-
bilizou ao Judiciário local um 
veículo com motorista para o 
cumprimento das diligências. 
Para o diretor do Fórum Affon-
so Campos, juiz Gustavo Lyra, a 
iniciativa é muito importante, 
uma vez que permite agilidade 
no cumprimento dos manda-
dos e a celeridade nos proces-
sos, diante da legislação atual. 
O magistrado afirmou que a 
lei de custas prevê que, caso a 
parte disponibilize o veículo, o 
mandado será cumprido sem a 
necessidade de pagamento dos 
valores anteriormente ao ato. 
“O veículo estará no fórum to-
dos os dias”, completou.

O juiz Gilberto Rodrigues, 
titular da 1ª Vara da Fazenda 
Pública, informou que todos os 
magistrados das Varas Fazen-

dárias de Campina Grande, in-
cluindo os juízes Ana Carmem 
Jordão (2ª Vara) e Ruy Jander 
(3ª Vara), levaram a sugestão 
do convênio à presidência do TJ, 
com a anuência e o apoio da Di-
retoria do Fórum de Campina, 
e à Procuradoria do Município, 
que prontamente atenderam 
ao pleito. O procurador-geral 
de Campina Grande, José Fer-
nandes Mariz, comentou sobre 
a necessidade de um atendi-
mento célere às demandas ju-
diciais da Fazenda Pública e da 
relevância do convênio para o 
atendimento jurisdicional. “A 
iniciativa fará com que mais de 
9 mil processos que tem como 
parte o município, nas três 
Varas da Fazenda Pública de 
Campina Grande, possam ser 
cumpridos”, salientou.

A cessão de veículo para 
cumprimento de mandado tem 
como base a Lei Estadual nº 
5.672, de 17 de novembro de 
1992, que, em seu artigo 15, diz 
que o carro deve ficar à disposi-
ção das diligências fazendárias 
de segunda a sexta-feira, das 8h 
às 12h e das 14h às 18h.

TJPB faz convênio para 
cumprir mandados

A Secretaria de Es-
tado da Administração 
Penitenciária (Seap) e 
parceiros experimentam, 
amanhã, na Penitenciária 
Flósculo da Nóbrega (Ro-
ger), o projeto de auricu-
loterapia, que vai atender 
os familiares dos apena-
dos durante as visitas. Na 
ocasião, serão realizadas 
outras ações como medi-
ção de pressão arterial, 
testes de glicemia, além de 
ser servido café da manhã.

A auriculoterapia 
consiste na estimulação 
mecânica de pontos espe-
cíficos do pavilhão auricu-
lar para aliviar dores e/ou 
tratar problemas físicos 
e psíquicos. Além disso, 
pode ajudar a diagnosti-
car doenças por meio da 
observação de alterações 
nestes pontos. 

Essa primeira ação 
será um piloto para poder 
iniciar o projeto em ou-

tras unidades prisionais. 
Reunião sobre o assunto 
ocorreu na tarde da quin-
ta-feira (19), no gabinete 
do secretário Sérgio Fon-
seca, na Seap. Durante 
a reunião ficou definido 
que a atividade neste do-
mingo na  Penitenciária 
Desembargador Flósculo 
da Nóbrega (presídio do 
Roger), acontecerá a par-
tir das 7h.

O secretário, Sérgio 
Fonseca, destacou a im-
portância do projeto para 
a Seap e disse que o acolhi-
mento e atenção à família 
do apenado é tão impor-
tante quando cuidar bem 
do reeducando. “Muitos 
desses familiares vêm de 
longe para essas visitas e 
poder proporcionar este 
tipo de acolhida só soma, 
pois para essas pessoas 
fazerem um tratamento 
como auriculoterapia, mui-
tas vezes depois de uma 

viagem cansativa, poder 
chegar e tomar um bom 
café da manhã etc, faz toda 
diferença”, observou. O ob-
jetivo é que este método, 
que possibilita uma dimi-
nuição significativa das do-
res, possa contribuir com 
uma melhor qualidade de 
vida desses familiares.

O projeto é da pro-
fessora Maria do Socorro 
Trindade Morais, pesqui-
sadora de Ciências Médi-
cas da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), 
e existe desde 2016. Até 
então restrito ao Hospi-
tal Universitário da UFPB 
e às unidades básicas de 
saúde, tem como meta 
diminuir de forma sig-
nificativa a ansiedade, 
insônia, dores nas arti-
culações etc., que estes 
familiares desenvolvem 
diante dessa situação de 
ter um familiar privado 
de liberdade.

Auriculoterapia beneficia 
familiares de apenados

A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) realiza ama-
nhã a  limpeza e desin-
fecção do reservatório 
R-11, no bairro do Cristo, 
em João Pessoa. A limpe-
za periódica obedece à 
Portaria nº 05 do Minis-
tério da Saúde, com o 
compromisso de preser-
var a qualidade da água 
distribuída à população. 

Em decorrência 
dos trabalhos, o abas-
tecimento de água será 
interrompido, das 7h 
às 22h, nos bairros do 
Cristo, Rangel, Homero 
Leal, Jardim Samaritano, 
Boa Esperança, Jardim 
Itabaiana e Vale das Pal-
meiras, na capital. A Ca-
gepa pede a colaboração 
de todos no sentido de li-
mitar o consumo de água 
ao essencial, ao longo do 
período de limpeza.

Sete bairros 
de JP ficam 
sem água 
amanhã

Tribunal Federal (STF), no 
dia 17, e incluiu, também, 
R$ 1 bilhão para a preser-
vação da Amazônia.  

Economia e Defesa
Os recursos para o Mi-

nistério da Economia, no 
valor de R$ 1,75 bilhão, irão 
para o Fundo Garantidor de 
Exportação (FGE), organis-
mos internacionais, paga-
mento de agentes financei-
ros, tarifas bancárias, para 
os sistemas de dados do 
Serviço Federal de Processa-
mento de Dados (Serpro) e 
da Empresa de Tecnologia e 
Informações da Previdência 
(Dataprev), além de bancar 
parte do Censo de 2020.

Os recursos liberados 
para o Ministério da Defe-
sa, de R$ 1,650 bilhão, se-
rão aplicados em ações do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) e ma-
nutenção de atividades nos 
quartéis.

Também foram benefi-
ciados com o descontingen-
ciamento os ministérios da 
Saúde, que receberá R$ 700 
milhões para aplicar no Sis-
tema Único de Saúde (SUS). 
O Ministério da Infraestru-
tura terá R$ 450 milhões, a 
maior parte destinada para 
infraestrutura rodoviária; e 
Minas e Energia, que recebe-
rá R$ 340 milhões. O Minis-
tério do Desenvolvimento 
Regional, que toca o Progra-
ma Minha Casa, Minha Vida, 
recebeu R$ 200 milhões na 
distribuição dos recursos.

Também houve a libera-
ção de recursos para os demais 
Poderes, que receberão R$ 
83,538 milhões em limite adi-
cional. Além disso, houve a li-
beração para emendas imposi-
tivas, num total de R$ 799,659 
milhões, dos quais R$ 533,1 
milhões para emendas indivi-
duais e R$ 266,5 milhões para 
as de bancada.
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Contra o sarampo
Secretaria de Saúde do Estado reuniu representantes da 
rede pública e privada para tratar de estratégias para 
combater o avanço do sarampo.  Página 8 Fo
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Lajedo das Moças, em meio ao Complexo Turístico Zabé da Loca, ícone da região, está preparado para o evento

Com o apoio do Governo 
do Estado e com a finalidade 
de impactar a economia do 
Sertão e Cariri através do in-
centivo ao turismo, a cultura, 
o lazer e principalmente as 
suas potencialidades geo-
gráficas – especialmente os 
lajedos – o Circuito Som nas 
Pedras será realizado neste 
sábado a partir das 18h, na 
Lajedo das Moças, no municí-
pio de Monteiro. Um local que 
simplesmente tem uma visão 
privilegiada, com grandes 
histórias e está incrustado no 
Complexo Turístico Zabé da 
Loca, na comunidade de San-
ta Catarina, na zona rural da 
cidade. 

Segundo o secretário 
executivo de Cultura do Esta-
do, Milton Dornelas, o Circui-
to Som das Pedras vem rece-
bendo em cada município um 
público de aproximadamen-
te duas mil pessoas. “Com o 
apoio total do Governo do 
Estado, o objetivo é fazer com 
que esse evento se consolide 
como uma Rota Cultural, a 
exemplo do que já acontece 
com a Rota Cultural Cami-
nhos do Frio”, disse Dornelas, 
enfatizando que a parceria 
do Circuito com a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC) tem sido fundamental 
importância para o engrande-
cimento desse projeto. Ele in-
formou também que o Gover-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Circuito Som nas Pedras vai 
até o município de Monteiro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

no do Estado já está buscando 
um planejamento estratégico 
para alavancar mais ainda o 
sucesso do Circuito em 2020. 
“Afinal, a proposta maior é o 
desenvolvimento da região”.

Em Monteiro, os apre-
ciadores do Circuito serão 
recepcionados com uma apre-
sentação do Grupo Black Art, 
que tem 30 componentes e 
coreografias de ritmos como 
xaxado, ciranda e forró entre 

outros ritmos. Os jovens do 
Projeto Prima também es-
tão inseridos na abertura do 
evento, que ainda terá apre-
sentações da Orquestra San-
fônica da UEPB, Campus VI, 
do músico Pinto de Monteiro. 
O Grupo de Mazurca, Pife Per-
fumado, Bibi Sax e a Filarmô-
nica Sebastião de Oliveira Bri-
to também marcam presença 
no Circuito em Monteiro.

“O nosso Som nas Pe-

dras cresceu e ganhou a Pa-
raíba. É mais um produto de 
sucesso exportado do cora-
ção do Cariri para as demais 
regiões. Monteiro é o berço 
desta ideia que ganhou corpo 
e alma, onde nos reunimos no 
friozinho da serra ao lado dos 
amigos para curtir a beleza 
do nosso céu estrelado e cla-
ro, com música de qualidade. 
Nosso orgulho é imenso e es-
tejam todos convidados para 

prestigiar essa legião de no-
mes da nossa terra”, comenta 
a prefeita de Monteiro, Anna 
Lorena.

O secretário executivo de 
Estado da Cultura, Milton Dor-
nellas, disse ainda que o Cir-
cuito Som nas Pedras busca 
fortalecer as potencialidades 
econômicas dos municípios a 
partir da promoção cultural. 
“O Circuito é uma realização 
de empreendedores do setor 

turístico local, juntamente 
com a prefeitura municipal, 
com a correalização do Gover-
no do Estado da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Cultura, em parceria com 
o Sebrae-PB, a Secretaria de 
Estado da Comunicação Insti-
tucional, a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) e a Em-
presa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), por meio da Rádio 
Tabajara e do Jornal A União.

Meio ambiente

Ocupação do Rio Gramame acontecerá neste domingo

Educação e conscienti-
zação sobre a importância 
de cuidar do Rio Gramame, 
responsável pelo abaste-
cimento de água de parte 
da população e do susten-
to de pescadores, serão 
pautas importantes na 14ª 
Ocupação do Rio Gramame 
- Remada do Abraço, que 
acontece na manhã deste 
domingo (22). A concen-
tração será às 7h, na Es-

cola Viva Olho do Tempo, 
em Gramame. O ato será 
aberto para o público que 
deseja conhecer mais sobre 
o rio.

A ocupação é realizada 
pela Escola Viva Olho do 
Tempo, em parceria com a 
Prefeitura de Conde, Sude-
ma, Corpo de Bombeiros,-
Ministério Público Federal, 
entre outros parceiros que 
além de ajudar na divulga-
ção irão dar o apoio neces-
sário durante o evento. A 
expectativa dos organiza-

dores é que cerca de 500 
pessoas compareçam. 

De acordo com o ges-
tor ambiental da escola, 
Ivanildo Duarte, toda a co-
munidade ribeirinha está 
convidada a participar, 
principalmente para resga-
tar a responsabilidade de 
cada um em cuidar do rio. 
“A gente vai estar juntando 
os pescadores, a comuni-
dade, o pessoal dos caia-
ques, a cidade toda para 
vivenciar o rio e assumir a 
responsabilidade. A gente 

precisa estar junto pra poder 
cuidar do rio. É importante 
que as pessoas se conscienti-
zem para que elas sejam res-
ponsáveis também por defen-
der esse rio.”, disse. 

Além de enfatizar a im-
portância de preservar o meio 
ambiente, o momento tam-
bém será para ter um olhar 
diferente ao rio que já foi o 
sustento de muitas famílias. 
“É o rio que abastece a cida-
de e que está sendo degrada-
do pela ação das indústrias e 
grandes usinas. As pessoas 
não sabem disso. É um rio 
muito importante, que sem-
pre deu de comer pras pes-

soas, mas a gente precisa de 
uma força maior. Precisa que 
esse rio volte a dar camarão, 
peixe, é disso que a gente sem-
pre sobreviveu, hoje eu não 
posso pescar ou levar meus fi-
lhos, porque está degradado”, 
ressaltou o gestor ambiental. 

Durante o ato, as pessoas 
irão conhecer o Rio Gramame 
em um percurso de 17km de 
remada, onde o lixo será co-
lhido e um módulo de bior-
remediação será colocado, 
como uma forma de absorver 
um pouco da poluição e reme-
diar os problemas já causados 
no rio. Além disso, as crianças 
da Escola Viva Olho do Tempo 

farão uma apresentação de 
percussão. 

A organização explicou 
que o Corpo de Bombeiros e 
a Polícia Militar irão fornecer 
apoio durante todo o percur-
so. Caiaques e Canoas estarão 
disponíveis para alugar para 
o transporte. Menores de 18 
anos só poderão participar 
com a presença dos pais ou 
responsáveis. É recomenda-
do o uso de camisa de prote-
ção, além de protetor solar e 
repelentes. É extremamente 
proibido jogar lixo no meio 
ambiente durante o passeio. 
Haverá barracas nos pontos 
de apoio com comida e água.

PROGRAMAçãO

n 7h às 9h – Concentração | Escola Viva Olho do Tempo
n Saudações dos Representantes Parceiros;
Apresentação do Grupo Tambores do Tempo, Mesa de Frutas e Orientações aos 
Participantes.
nOrientações do Grupo Caiaque PB.
nAto Simbólico de Preservação ao Rio Gramame com Cortejo até a Ponte dos Arcos
9h – SAÍDA | Ponte dos Arcos
nEmbarque de Caiaques e Canoeiros (reservados previamente);
nDistribuição de Luvas e Sacos de Lixo para Mutirão de Limpeza da Foz;
nEmbarque do Mutirão de Instalação dos Biorremediadores;
n1 parada – Porto de Mituaçú
n2 parada – Porto do General
n3 parada – Porto da Mangueira
15h – CHEGADA | Praia Barra de Gramame Norte
nPonto de Recepção e Celebração;
nEmbarque em ônibus para retorno;

Atividade reforça a importância de cuidar do Rio Gramame, que abastece parte da população do Estado

Foto: SUDEMA

Do lançamento do projeto “Som nas Pedras” em Juru à chegada ao município de Monteiro, iniciativa valoriza a cultura, a economia e o turismo local, através da originalidade do Cariri

Foto: Arquivo A UniãoFoto: ASCOM
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Esta é a primeira vez que a gestão municipal vai sentar com os moradores para discutir questão das moradias
Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Comunidade Porto do Capim 
e Prefeitura vão se reunir

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Pela primeira vez, re-
presentantes dos moradores 
da comunidade Porto do Ca-
pim e da Prefeitura de João 
Pessoa irão se sentar para 
discutir o futuro do local. A 
reunião, que antes estava 
marcada para a quinta-feira 
(19), acontecerá na terça-
-feira (24), 19h, na sede do 
Instituto de Arquitetos do 
Brasil (IAB), localizado no 
Centro Histórico da capital.

Na pauta, as duas par-
tes vão tentar entrar em um 
acordo sobre o que vai ser 
feito em relação ao proje-
to do Parque Ecológico 
Sanhauá. De acordo com 
a assessoria de impren-
sa do Ministério Público 
Federal, o projeto só irá 
avançar caso tenha acordo 
e que seja chancelado pela 
comunidade.

No último dia 17, re-
presentantes da comunida-
de se reuniram na sede do 
Ministério Público Federal 
(MPF), com a participação 
da Defensoria Pública da 
União (DPU) e da Defenso-
ria Pública Estadual (DPE).

Durante a reunião, a 
comunidade tradicional 
apresentou uma proposta 
alternativa à obra do Par-
que Sanhauá, projeto que a 
Prefeitura pretende erguer 
no território do Porto do 
Capim. A estudante Rossa-
na Holanda, integrante da 
comunidade tradicional, res-

saltou que o diálogo com a 
Prefeitura não se trata de 
uma discussão acerca de 
moradia, mas sim de defe-
sa do território por parte 
da comunidade ribeirinha 
e defendeu a proposta de re-
qualificação de áreas do ter-
ritório para empraçamento. 

“A gente aceita a propos-
ta de um parque que seja de 
fato ecológico, que respeite 
a relação que a gente tem 
com o solo, principalmente, 
em se tratando de uma área 
à margem de um rio, à mar-
gem do mangue, que é um 
solo vivo”, reforçou Holanda.

“Nós não queremos é 
que se passe concreto por 
cima de um solo que é vivo. 
Para a gente, é doloroso 
imaginar o concreto sendo 
colocado em cima dos bura-
cos do caranguejo. Por esse 
motivo, toda nossa proposta 
se baseia na não interven-
ção de concreto, mas em pe-
quenos empraçamentos que 
tragam mais vida, respeitan-
do essa relação humano e 
meio ambiente”, explicou a 
estudante.

Denominador comum
Para a secretária de Habitação de João 

Pessoa, Socorro Gadelha, o diálogo com 
a comunidade tradicional é uma via de 
mão dupla: “A gente vai fazer as nossas 
propostas para eles e eles estão fazendo 
as propostas deles para encontrarmos um 
denominador comum, sem prejuízo às fa-
mílias e sem prejuízo à obra”, explicou a 
secretária. Conforme Gadelha, as propostas 
da comunidade serão levadas à prefeitura 
para que as possibilidades de atendimento 
sejam discutidas com o prefeito.

O procurador do Município de João 
Pessoa, Leon Delacio de Oliveira e Silva, 
lembrou que o caso está judicializado na 
Justiça Federal e que a prefeitura está cum-
prindo uma etapa daquilo que já formalizou 
dentro do processo, quando solicitou ao 
Judiciário a possibilidade de uma concilia-
ção amigável. “Ainda que o processo exista 
e esteja em tramitação, nada impede que 
seja feita uma conciliação. Nesse sentido, 
[a reunião] foi um primeiro passo, após o 
ingresso da ação judicial [pelo MPF] para 
que a Prefeitura sentasse junto com a co-
munidade, Ministério Público e Defensorias 
Públicas e a gente pudesse avançar um 
pouco mais [nas negociações]”.

Para o procurador da República José 
Godoy Bezerra de Souza, a reunião foi mui-
to propositiva. “Desde que a Prefeitura si-
nalizou que queria construir uma solução 
negociada para o Porto do Capim, essa 
foi a primeira reunião que ocorreu entre 
as partes, onde a comunidade apresentou 
uma proposta muito clara, didática e fun-
damentada. Os representantes da Prefei-
tura também se mostraram o tempo todo 
abertos a essa discussão e à negociação, 
o que nos deixa otimistas de que chegare-
mos a um resultado positivo nesse caso”, 
assinalou Godoy.

Comunidade tradicional  
é a favor da não 

intervenção, pois não 
quer que concreto passe 
por cima de um solo que 

é vivo

Foto: Marcos Russo

Uma das pautas que serão colocada na reunião será o projeto do Parque Ecológico Sanhauá. Caso vem sendo acompanhado pelo Ministério Público

Operação Alvorada

Ações acontecem em 25 cidades da 
Paraíba com reforço de 655 policiais

A Polícia Militar reali-
zou, na manhã dessa sex-
ta-feira (20), a 4ª edição 
da Operação Alvorada, que 
teve o objetivo de inibir 
ações delituosas e comba-
ter os crimes patrimoniais, 
como os roubos, em todo o 
Estado. As ações de presen-
ça, com abordagens a pes-
soas e veículos, acontecem 
em 25 cidades da Paraíba, 
contam com o reforço de 
mais de 655 policiais e 159 
viaturas.

Lançada em agosto, a 
Operação Alvorada foi idea-
lizada com o propósito de 
combater os delitos nas 
ruas e paradas de ônibus. 
Aumentando a sensação de 
segurança do cidadão que 
está indo trabalhar, estudar 
ou praticar exercícios nas 

Envolvidos com grupo de extermínio 
têm julgamento transferido para CG

Luiz José Cassimiro Fi-
lho, o Juca, e Olimar Luiz 
Pereira, também conhe-
cido como Mago, que res-
ponderam a processos por 
integrarem um grupo de 
extermínio serão julgados 
pelo Tribunal de Justiça da 
Comarca de Campina Gran-
de. O julgamento deveria 
acontecer na Comarca de 
Mari, mais atendendo pe-
dindo do Ministério Públi-
co, a Justiça decidiu pelo 
desaforamento. A relato-
ria do recurso foi do juiz 
convocado, Carlos Eduardo 
Leite Lisboa.

O pedido de desafora-
mento apresentado pelo 
promotor de Justiça da Co-
marca de Mari foi baseado 
no artigo 427 do Código de 
Processo Penal. No pedido, 
o representante do Ministé-
rio Público solicitava que o 
Júri Popular acontecesse em 
Campina Grande ou em João 
Pessoa, alegando a lisura e a 
normalidade do julgamento 
buscando preservar a im-
parcialidade dos jurados. 

Segundo o MP o Júri 
Popular não poderia ser 
realizado em Mari, por con-
ta de o processo envolver 
pessoas ligadas ao tráfico 
de drogas e grupo de exter-
mínio, propagando medo e 

terror naquela região, po-
dendo influenciar na deci-
são do júri. E salienta ainda, 
que no Município de Mari, 
impera a ‘lei do silêncio’ en-
tre testemunhas, vítimas e 
jurados “temerários às re-
taliações”.

Na sua decisão, o re-
lator do recurso acatou 
as informações do juiz do 
1º Grau que afirmou exis-
tirem motivos suficientes 
para retirar o julgamen-
to da sua comarca, ante o 
prejuízo à decisão popular 
dos pronunciados, devido 
às dúvidas quanto à impar-
cialidade dos jurados, pois 
o processo envolve réus 
vinculados à traficância e 

membros de grupo de ex-
termínio responsáveis por 
diversas execuções em 
Mari, onde, atualmente, 
impera a ‘lei do silêncio’. 

Ao concordar com o 
juiz da Comarca de Mari, o 
juiz convocado Carlos Edu-
ardo Leite Lisboa disse que 
aquela comarca não oferece 
segurança necessária para 
o julgamento de Luiz José 
Cassimiro Filho e Olimar 
Luiz Pereira pelo respec-
tivo Júri Popular. “Nítida é 
a aflição generalizada do 
juiz, promotor e réu, uma 
vez que o pedido de desa-
foramento partiu, conjunta-
mente, de cada um deles”, 
explicou.

primeiras horas do dia. 
As datas e horários de 

implantação da ação são ba-
seados em dados, os quais 

apontaram a necessidade 
de intensificação do poli-
ciamento em determinadas 
regiões. Essas ações de se-

gurança têm a coordenação 
do próprio comandante-ge-
ral da PM, coronel Euller 
Chaves.

Foto: ASCOM

Esta é a quarta edição da operação que objetiva combater crimes patrimoniais e roubos em toda a Paraíba

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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Com apoio do Governo do Estado, Expofeira Paraíba de Agronegócio segue até o próximo domingo, dia 22

A programação na Expo-
feira Paraíba Agronegócios 
2019 segue em andamen-
to até este domingo (22). O 
evento, organizado em uma 
parceria do Governo do Es-
tado, através Secretaria de 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Sedap) 
e a Federação da Agricultura 
e Pecuária da Paraíba (Fae-
pa) deve receber uma média 
de 100 mil pessoas e movi-
mentar cerca de 10 milhões 
de reais em negócios.

Um dos destaques da 
Expofeira são os negócios 
relacionados à parte de ca-
prinos e ovinos, contando 
com três leilões exclusivos, 
torneio leiteiro e um espaço 
dedicado às vendas de leite 
de cabra e derivados, como 
queijo e iogurte. Presiden-
te da Associação Paraibana 
Criadores Caprinos e Ovi-
nos (Apacco), Pedro Martins 
contou que há, no evento 
“uma exposição com apro-
ximadamente 1.700 animais 
caprinos e ovinos. Estamos 
realizando exposição nacio-
nal das raças Santa Inês e 
Anglo-Nubiana”.

Ele destacou que as 
vendas estão superando as 
expectativas, assim como 
na parte do leite de cabra 
e derivados. “A venda dos 
derivados está bem satis-
fatória porque muita gente 
não tinha conhecimento ou 
acesso aos produtos e com a 
feira a população está tendo 
a oportunidade, disse.

De acordo com Mário 
Borba, presidente do Siste-
ma Faepa Senar, a Paraíba é 
o maior produtor de leite de 
cabra no Brasil, e o Brasil é o 
maior produtor na América 
Latina. Dentro do Estado, in-
formou, o maior município 
produtor é Taperoá. 

Na grade da programa-
ção do evento, ainda deve 
acontecer apresentação de 
cães que ocorre anualmente. 
“É uma atração muito gran-
de, deve ter em torno de uns 
100 cães adestrados para 
esse tipo de exibição”, expli-
cou Mário Borba.

Já aconteceram alguns 
leilões específicos para ra-
ças de equinos. “Na par-
te de cavalos, houve leilão 
virtual na quarta à noite e 
hoje será presencial. Temos 
quase 200 [cavalos da raça] 
mangalarga aqui no parque, 
mais de 100 pôneis”, ressal-
tou Mário. 

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

José Alves
zavieira2@gmail.com

Leilões, palestras e comércio
são destaques na Expofeira

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Foto: Ortilo Antônio

Exposição conta com, 
aproximadamente, 
1.700 caprinos e 
ovinos, além de 

amplo espaço para 
comerciantes exporem 
seus produtos. A edição 
deste ano deve gerar 

mais de 10 milhões de 
reais.

Tradições

Continua hoje Festival do Japão na PB

Com a finalidade de dil-
vugar a cultura japonesa na 
Paraíba, tendo como base 
as culturas nativas do Japão 
(Okinawa), e das tribos indí-
genas Potiguar e Tabajara da 
Paraíba, levando em conside-
ração o respeito com a nature-
za e principalmente a lição de 

coletividade, foi realizado na 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) o XIV Festival do 
Japão na Paraíba, que prosse-
gue hoje e amanhã, com ativi-
dades culturais na Usina Cul-
tural Energisa. Ontem, mais 
de 150 pessoas participaram 
do evento. 

“A proposta é fazer com 
que as pessoas deixem de ser 
solitárias nas redes sociais, 

saiam do mundo ilusório vir-
tual e conversem mais entre 
si buscando um pensamento 
coletivo com mais apego àpre-
servação da natureza”, expli-
cou a professora Alice Lumi 
Satomi. O evento marcou os 
15 anos da Associação Cul-
tural Brasil-Japão na Paraíba 
(ACBJ-PB). 

Alice revelou que no Ja-
pão, considerado um país de 

tecnologia de ponta, um adul-
to ou uma criança que vive 
“grudada” a um celular é mal 
vista pela população. “Infeliz-
mente aqui no Brasil essa prá-
tica é muito comum por causa 
da baixa estima das pessoas”, 
observou ela, enfatizando que 
o foco desse festival é fazer 
com que as pessoas mudem 
esse comportamento. 

Na Energisa, o XIV Festi-
val Japão na Paraíba retoma as 
atividades a partir das 15h30 
de hoje com palestras, perfor-
mances, mostras musicais, es-
petáculos e coquetel. Amanhã 
(domingo), o festival continua 
sendo realizado na Usina Cul-
tural a partir das 10h, com ofi-
cina de Tai-Chi Chuan, apre-
sentações de Judô, Jiujitsu, 
Aikidô e Karatê, entre outras 
artes marciais japonesas. No 
período da tarde, haverá lan-
çamento de livros, apresen-
tações musicais e também o 
show “O Mundo é Um”. 

O festival também acon-
tece com bazar cultural, mas-

sagem, bonsai, shodô, pintura 
corporal, comidas e produtos 
típicos do Japão. 

O encerramento do even-
to acontecerá às 20h, após o 
espetáculo “O Mundo é Um”, 
de Victor Kinjo, compositor e 
cientista social, com participa-
ção do músico e ator Eduardo 
Colombo. O show apresentará 
o universo transcultural com 
canções do primeiro disco de 
Colombo.

Com o tema Conexões 
Nativas, o evento teve início 
no dia 17, no Centro de Co-
municação, Turismo e Artes 
(CCTA), no Campus I, com 
workshops, filmes, palestras, 
oficinas e apresentações mu-
sicais. 

Os destaques foram as 
exposições de artefatos Ainu 
e Okinawa, trazidos pelo Con-
sulado Geral do Japão no Reci-
fe, e atrações musicais vindas 
de São Paulo, que abriga a 
maior parte da comunidade 
japonesa no país.

Caprinos e ovinos estão entre os animais mais procurados para serem comercializados na Feira, que concentra os maiores produtores de várias regiões do Estado, no Parque de Exposição

Foto: Evandro Pereira

Alice Lumi, uma das organi-
zadoras do evento que traz à 
tona as tradições do Japão e 
a dos indígenas brasileiros

Lei que estabelece que 
contracheques para servido-
res públicos do Estado da Pa-
raíba com deficiência visual 
sejam emitidos em Braille 
entra em vigor em 60 dias. 
Publicada no Diário Oficial 
do Estado nessa quinta-fei-
ra (19), a lei de nº 11.433 de 
17 de setembro de 2019 é de 
autoria do deputado Ricardo 
Barbosa (PSB) e foi sanciona-
da pelo governador João Aze-
vêdo (PSB).

Otto de Sousa Moreira, 

deficiente visual e funcioná-
rio do setor Imprensa Brail-
le do Jornal A União, destaca 
que a lei é fundamental para 
o desenvolvimento da auto-
nomia das pessoas com de-
ficiência visual. “Apesar da 
demora do avanço do Braille 
de ter leis assim, a gente vai 
ter uma independência de 
poder ver toda essa parte do 
contracheque em Braille sem 
depender de pessoas que en-
xergam. Afinal, nem sempre 
tem como ter o auxílio ou 
precisa estar esperando mui-
to pelos outros”. 

Apesar de a lei surgir 

dentro desta demanda de 
inclusão do Braille cada vez 
mais no dia a dia do deficien-
te visual, Otto ressalta que 
faltam avanços com relação 
a divulgação do Braille. Para 
ele, é necessária a dissemina-
ção do Braille “para que não 
haja somente essa lei, mas 
outras que possam ser feitas 
voltadas para o Braille, até 
porque a gente precisa ter 
acesso a informação de forma 
mais independente”, conclui.

A jornalista Joana Be-
larmino também é deficiente 
visual e considera medidas 
como esta lei de grande im-

portância, pois servem para 
“valorizar um tipo de cidadão 
que em geral é esquecido. 
Já temos a fatura da energia 
em braile, agora os contra-
cheques, é uma pequena 
conquista”, pontua ela. Mas, 
apesar das conquistas, a jor-
nalista acredita que ainda 
não foi possível acompanhar 
os progressos tecnológicos. 

“Por exemplo, um recur-
so muito importante hoje é a 
linha Braille. Um dispositivo 
eletrônico que pode ser co-
nectado ao computador ou 
ao smartphone e transforma 
todo texto em Braille. São 

equipamentos caros, mas 
deviam estar nas mãos das 
crianças, dos jovens, dos pro-
fissionais. São importados, 
caros, precisam ser subsi-
diados para pessoas de baixa 
renda”, ressalta Joana.

Joana Belarmino ainda 
comenta que além da linha 
Braille, existem outros equi-
pamentos como as impres-
soras que imprimem em 
Braille, porém a dificuldade 
está na manutenção delas, 
que acaba sendo complicada 
ou inviabilizada, pois “faltam 
profissionais habilitados aqui 
no Nordeste”, conclui.

Contracheques serão feitos em Braille
Beatriz de Alcântara
Especial para A União
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Formação contou com integrantes da rede pública e privada e intensificou a chamada para as vacinações

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) reuniu, na 
manhã de ontem no audi-
tório do Centro Formador 
de Recursos Humanos (Ce-
for-PB), representantes da 
rede pública e privada de 
saúde para tratar sobre uma 
doença que tem preocupa-
do tanto autoridades quan-
to a população: o sarampo, 
doença infecciosa aguda, de 
natureza viral, transmissível 
e extremamente contagiosa. 
A importância da capacita-
ção profissional e da urgên-
cia na notificação em caso 
de suspeita da doença foram 
alguns dos temas tratados. 
A situação epidemiológica 
do sarampo no Estado e em 
todo o país também foram 
pontuados durante o evento.

O secretário de Estado 
da Saúde, Geraldo Medeiros, 
reforçou a importância da ca-
pacitação dos profissionais 
de saúde em todos os muni-
cípios do Estado e da atenção 
que deve ser dada em caso 
de suspeita. “São os agentes 
responsáveis pelo primei-
ro atendimento e a nossa 
orientação é para que em 
caso de suspeita a gerência 
de vigilância em saúde seja 
comunicada”. O secretário 
destacou o sucesso do traba-

lho da Gerência em Vigilân-
cia em Saúde da secretaria, 
já que o Estado tem apenas 
cinco casos confirmados até 
o momento, sendo quatro 
na capital e um no municí-
pio de São Mamede, Sertão 
do Estado. Geraldo Medeiros 
explicou que há um calen-
dário de vacinação que deve 
ser seguido para que a doen-
ça não se propague. “Agora 
estamos vacinando crianças 
de 6 meses a cinco anos, que 
fazem parte do grupo de ris-
co maior. O nosso percentual 
está em torno de 87% e pre-
cisamos alcançar pelo menos 
95% que é um índice que nos 
dá tranquilidade”, pontuou.

A gerente executiva de 
Vigilância em Saúde da SES 
detalhou a situação epidemio-
lógica no Brasil e na Paraíba, 
destacando como os profissio-
nais devem proceder e dando 
ênfase no tempo, essencial du-
rante o processo. “Cada pes-
soa infectada pode transmitir 
sarampo para pelo menos 20 
outras, já que a transmissão 
é intensa”, alertou. Por isso a 
preocupação da SES no que 
diz respeito ao atendimen-
to desde os primeiros sinto-
mas até o diagnóstico efetivo. 
Em casos de complicação da 
doença, Talita Tavares infor-
mou que no Estado os hospi-
tais de referência são Arlinda 
Marques, Hospital Universitá-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

SES realiza capacitação com 
profissionais sobre sarampo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

rio Lauro Wanderley (HULW) 
e Clementino Fraga. 

Importância da vacina
Essa é a única maneira de 

prevenir a doença, segundo a 
infectologista Monara Lúcio, 
que durante o evento deta-
lhou a importância do manejo 

clínico em relação ao saram-
po. Na Paraíba cerca de 1.350 
unidades de saúde estão dis-
ponibilizando a vacina trípli-
ce viral - que protege contra 
sarampo, caxumba e rubéola. 
Monara Lúcio explicou que as 
crianças correm mais riscos 
de complicações e óbitos, por 

isso são prioridade no proces-
so de imunização. 

O contágio - feito através 
de tosse, espirro, fala ou até 
da própria respiração- é rá-
pido e os sintomas costumam 
aparecer depois do período 
de incubação da doença, que 
dura em média 10 dias. Os 

sintomas iniciais são febre 
alta, tosse, coriza. “E isso é 
perigoso já que se tratam 
de sintomas gerais”, diz a in-
fectologista. A presença de 
conjuntivite e manchas aver-
melhadas em toda a pele con-
tribuem para o fechamento 
do diagnóstico.

Situação epidemiológica dos casos de sarampo na Paraíba e no Brasil foram contextualizados por representantes da Secretaria de Saúde do Estado

Foto: Roberto Guedes

Uma equipe do Con-
trole de Endemias da 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) está no muni-
cípio de Conde realizando 
um trabalho preventivo 
nas casas para o controle 
do mosquito Anopheles, 
transmissor da malária. 
A ação ocorre desde o iní-
cio de setembro e vai até 
o fim do mês. Serão visi-
tadas cerca de 400 casas 
dos quatro bairros de Ja-
cumã onde aconteceram 
a transmissão. Até o dia 
31 de agosto, o municí-
pio registrou 20 casos da 
doença.

Os bairros onde o 
trabalho está sendo feito 
são: Conjunto Ouro; Ca-
padócia; Dona Antônia e 
Village Jacumã. “Essas co-
munidades ficam rodea-
das de alagados, ambiente 
preferido do mosquito da 
malária. A nossa estraté-
gia é blindar as casas para 
impedir a transmissão da 
malária, por isso, fazemos 
a dedetização com bomba 
costal manual. No Conde, 
existem duas espécies de 
mosquito das quatro que 
temos no Estado [Ano-
pheles albitarsis e aqua-
salis]”, disse o gerente 
operacional de Vigilância 
Ambiental da SES, Ema-
noel Lira.

Emanoel explicou 
ainda que, quando a 
equipe chega às casas, 
faz primeiro um trabalho 
educativo onde conver-
sa com os moradores a 

respeito da doença e, na 
sequência, faz a aplicação 
em todos os cômodos. Os 
moradores são orienta-
dos a não pintar, lavar, 
varrer ou fazer qualquer 
outra atividade que pos-
sa retirar os inseticidas 
das superfícies tratadas. 
Isso deve ocorrer por três 
meses que é o período do 
efeito do produto. Logo 
após esse tempo será fei-
ta outra aplicação.

“A estratégia de con-
trole tem como principal 
medida de ataque à doen-
ça o combate ao vetor na 
sua fase adulta, com inse-
ticida residual, aplicado 
nas superfícies internas 
dos domicílios e a assis-
tência aos doentes de ma-
lária, com diagnóstico e 
tratamento completo, efe-
tivo e oportuno”, concluiu.

O município de Con-
de também faz um traba-
lho de busca ativa de no-
vos casos de casa em casa 
procurando moradores 
que possam estar com os 
sintomas da doença.

Equipe combate focos 
de mosquito no Conde

Cerca de 400 casas 
de quatro bairros 
de Jacumã, serão 

visitadas. Até o dia 31 
de agosto, 20 casos 
de malária foram 

registrados

Consórcio Nordeste

Aplicativo possibilita pesquisa de 
produtos com preços mais baratos

Um convênio assinado 
pelo Consórcio Interestadual 
de Desenvolvimento Susten-
tável do Nordeste (Consórcio 
Nordeste) disponibiliza o 
compartilhamento da tec-
nologia do aplicativo “Preço 
da Hora” à toda região Nor-
deste. O aplicativo foi criado 
e desenvolvido pelo Tribu-
nal de Contas do Estado em 
parceria com a Secretaria da 
Fazenda (Sefaz) e o curso de 
Economia da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Através dele, a população 
pode pesquisar e comparar 
os preços de produtos em 
estabelecimentos comer-
ciais da Paraíba. Em três 
meses de uso, o aplicativo 
já teve 200 mil downloads 
baixados. O “Preço da Hora” 
permite pesquisar o va-
lor de quase um milhão de 
itens comercializados em 
121.590 estabelecimentos 
distribuídos nos 223 muni-
cípios do Estado.

No aplicativo, o con-
sumidor pode visualizar o 
mapa da cidade em um raio 
de 30 metros, e saber os três 
melhores preços do produto 
desejado e ainda visualizar 
a rota mais próxima para 
chegar ao estabelecimento. 
Assim, é possível comparar 
os preços nas lojas e indicar 
o valor mais barato de medi-
camentos, produtos alimen-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

tícios, aparelhos eletrôni-
cos e até de combustíveis.

O aplicativo foi apre-
sentado na última segunda-
feira (16) pelo governador 
João Azevêdo aos governa-
dores do Nordeste, em Na-
tal. O secretário da Sefaz, 
Marialvo Laureano, expli-
cou que o aplicativo bene-
ficia tanto a população na 
economia do produto quan-
to a gestão pública porque 
desburocratiza a pesquisa 
de preços nas compras com 
o dinheiro público. 

O “Preço da Hora” foi 
pensado com dois propó-
sitos: ajudar o consumidor 
a economizar e estimular o 
consumo no Estado. Segun-
do Aguinaldo Macedo, au-
ditor fiscal do TCE e geren-

te do projeto, observou-se 
que os consumidores pre-
ferem comprar produtos 
na internet devido à como-
didade. “É trabalhoso ligar 
para as lojas, comparar os 
preços in loco”, explicou.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Liliana, 
elogia a iniciativa do aplica-
tivo e faz uma sugestão. 

“Parabenizo essa fer-
ramenta de transparên-
cia que facilita a vida do 
consumidor e estimula a 
economia. Sugiro ainda 
que seja implementado no 
aplicativo os preços à vis-
ta e no cartão de crédito 
para determinado produ-
to”, sugeriu.

Não foi informado o 
prazo para a expansão do 

Fotos: TCE

“Preço da Hora”, o aplicativo, foi apresentado no início da semana, 
em evento que reuniu os governadores do Estado do Nordeste

aplicativo para os demais 
estados da região. O gover-
nador da Bahia e presidente 
do Consórcio Nordeste, Rui 
Costa (PT), comentou que 
além de prestar um serviço à 
sociedade, indicando os pro-
dutos mais baratos, também 
ajuda o Estado a fiscalizar os 
tributos cobrados nas tran-
sações comerciais.
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Duplas formadas por repentistas paraibanos realizam 
show hoje em Canafístula, distrito de Alagoa Grande  

As duplas de repentis-
tas paraibanos formadas por 
Domingos Matias e Zé Sival e 
Biu Cardoso e João Lourenço 
realizarão show de cantoria 

de viola neste sábado (21), 
a partir das 20h, na sede da 
Associação do Terço dos Ho-
mens, em Canafístula, Dis-
trito do Município de Alagoa 
Grande, cidade localizada na 
região Brejo do Estado. Du-
rante o evento, cuja entrada é 

gratuita para o público e é or-
ganizado por João Pipa e famí-
lia, a apresentação acontecerá 
em duas etapas, ou seja, uma 
com performances de impro-
viso, atendendo sugestões 
dos espectadores, e outra com 
poemas e canções autorais.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cantoria de 
viola reúne 
público no 
Brejo da PB

O cantador
Cantor, compositor e referência da música nordestina, 
Santanna faz show hoje, no Espaço Cultural José Lins do Rego, 
junto com a Orquestra Sanfônica Balaio Nordeste.  Página 12
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Até 30 de setembro

NTU inscreve para Festival de Teatro, Dança e Circo 

As inscrições para es-
colas interessadas em par-
ticipar do XXIX Festival de 
Teatro, Dança e Circo do Es-
tudante prosseguem aber-
tas até o dia 30 deste mês 
de setembro. Colégios de 1º 
e 2º graus das redes pública 
e privada da Paraíba podem 
se apresentar no evento, 
que será realizado pelo Nú-
cleo de Teatro Universitário 
(NTU) da UFPB (Universi-
dade Federal da Paraíba) no 
período de 21 a 25 de outu-

bro, no Teatro Lima Penan-
te, localizado na cidade de 
João Pessoa. Nesse sentido, 
é preciso solicitar a ficha 
de inscrição e regulamento 
através do email nucleode-
teatrouniversitario@gmail.
com. O valor do ingresso 
será de  R$ 3.  

“O objetivo do festival é 
contribuir para o aprimora-
mento do ensino das artes 
cênicas, ou seja, teatro,dan-
ça e circo, nas escolas públi-
cas e privadas da Paraíba”, 
informou a produtora cultu-
ral do NTU, Fabíola Ataíde. 
De acordo com o regula-

mento, a escola pode inscre-
ver mais de um espetáculo, 
mas não há garantia da par-
ticipação de todos, a não ser 
que haja datas em aberto. 
Além disso, os grupos têm 
que ser formados no âmbito 
das  atividades do próprio 
colégio. A duração de cada 
peça inscrita deve ser de, 
no mínimo, 30 minutos e 
máximo de 60 minutos, em 
qualquer categoria, a exem-
plo de infantil, ou adulta, ou, 
ainda, teatro de bonecos e 
teatro de rua. 

As inscrições podem 
ser feitas pelo represen-

tante da escola, que deve 
portar a seguinte documen-
tação: ficha de inscrição; 
cópia integral do texto da 
montagem (teatro), mas 
não se aceita o roteiro (ex-
ceto para dança e circo); 
fazer breve relato das expe-
riências da escola e/ou gru-
po, na área de teatro, dança 
,circo e / ou artes em geral; 
release e fotos em CD para 
divulgação (se tiver, pois 
não se aceita foto em papel) 
e, opcional, DVD com ima-
gens do espetáculo, além de 
declaração de que, no mí-
nimo, 70% dos alunos que 

participam do espetáculo 
são matriculados na escola e 
a obrigatoriedade de anexar 
a relação  nominal legível dos  
participantes do espetáculo.

As salas do Teatro Lima 
Penante, que se localiza na 
Avenida João Machado, no 
Centro da capital, ficarão 
à disposição das escolas e 
grupos para a realização dos 
ensaios, mas obedecendo a 
um cronograma previamen-
te estabelecido pela Coor-
denação do evento. A renda 
total no horário do espetá-
culo de cada escola será dis-
tribuído da seguinte forma: 

50% para o grupo da escola 
participante e 50% para a 
produção cobrir as despesas 
decorrentes do evento.

Evento será realizado entre os 
dias 21 e 25 de outubro no 

Teatro Lima Penante

Fotos: Divulgação

A duração de cada 
peça inscrita deve ser de, 
no mínimo, 30 minutos e 
máximo de 60 minutos, 
em qualquer categoria, a 

exemplo de infantil,  
ou adulta

Vários estilos a partir do improviso
“Durante esse show de cantoria 

de viola, os espectadores poderão ter 
a oportunidade de assistir e ouvir um 
repertório que, na parte do improviso, 
vai incluir variados estilos, a exemplo 
da gemedeira, sextilha, galope à beira 
mar e martelo agalopado. Será uma 
boa opção cultural para as pessoas 
e a expectativa é a de que atraia um 
bom público. Sabemos que a cantoria 
tem atraído não apenas adultos, mas 
também vem despertando o interesse 
dos mais jovens pela qualidade desse 
tipo de arte popular”, comentou para 
o Jornal A União um dos organiza-
dores do evento, o poeta repentista 
paraibano Paulo Cruz. 

Paulo Cruz comentou que os re-

pentistas que estarão se apresentando 
no Distrito de Canafístula são atuantes 
e experientes na área da cantoria. Ele 
disse que João Lourenço, por exem-
plo, apresenta o programa “Clube do 
Cantador” na Rádio Solânea FM de 
segunda a sexta-feira, das 16h às 17h, 
enquanto o seu parceiro na formação 
da dupla, Biu Cardoso, comanda o 
programa “Poesia Popular e Literatura 
de Cordel” na Rádio Comunitária na 
cidade de Alagoinha; já Zé Sival apre-
senta o programa radiofônico “Violas 
Nordestinas” na cidade de Nova Cruz, 
no Estado do Rio Grande do Norte, 
Município onde Domingos Matias 
também comanda programa na Rádio 
Curimataú FM 103.5. 

Paulo Cruz ressalta que 
apresentação terá repentistas 

experientes

Foto: Evandro Pereira



 A memória preserva da nossa vida momentos de 
encantamento e felicidade, e também não esquece ou-
tros que  se transformaram em  instantes de ansiedade 
e de tensão – como é o caso que agora relembro.

Todos os anos, o  dia 21 de setembro me faz  voltar 
a lembrança da  comemoração do dia da árvore em 
1949, uma quarta-feira,  no Grupo Escolar Isabel Maria 
das Neves, na avenida João Machado,  onde estudei du-
rante dois anos, preparando-me para o temido Exame 
de Admissão ao Ginásio do Liceu Paraibano.

Escolhido para representar o quinto ano primário 
na solenidade  com  que as escolas festejavam a data,  
vesti – pela primeira vez – um paletó que não sei se foi 
emprestado ou adaptado para o meu tamanho pelas 
mãos  de minha mãe, também uma boa  costureira

Era  um paletó de linho branco vestido sobre uma 
camisa, também branca de tricoline e uma calça de 
tropical azul marinho – traje que caía bem no menino 
mirrado,  de estatura própria para a idade e para a clas-
se social a que pertencia,  indicado para plantar uma 
muda de planta e para falar alguma coisa sobre a data.

Na hora da solenidade, aí pelas quatro da tarde, um 
calorão de primavera,  suando às bicas e nervosinho da 
silva, fui chamado pela Diretora do Grupo, a saudosa 
Professora Daluz Bonavides e me pus a plantar a muda 
de cedro que me foi colocada nas mãos. A cova já fora 
feita e o meu trabalho era ajeitar a tenra planta no 
meio do buraco e cobrir com terra vegetal, estrumo e 
deixá-la bem aprumada, o  que fiz com relativa tranqüi-
lidade embora já meio tenso  por causa do discurso que 
viria logo depois.

Saquei do bolso do paletó o texto que havia escrito 
e  sei bem que falei da importância das árvores para a 
vida, da sombra e dos frutos que elas nos davam, das 
frondosas mangueiras que enfeitavam (e ainda hoje en-
feitam) a avenida João Machado e da responsabilidade 
das crianças e dos adolescentes em preservar o verde 
da cidade.

Sapequei uma citação de Ruy Barbosa que tirei da 
Crestomatia, que fala da pátria como família amplifica-
da e aí incluí as árvores como parte dessa família e fui 
até o monte das oliveiras, referindo-me ao calvário de 

Jesus ao entrar em Jerusalém com os ramos nas mãos. 
Lembro bem que fui bastante aplaudido e, certamente, 
foi então que ouvi, pela vez primeira, a famosa frase:

- O homem, para se realizar, tem de plantar uma 
árvore, fazer um filho e escrever um livro...

Dois terços da tarefa eu já cumpri. A terceira parte 
ainda estou devendo, quem sabe se  nesses dias  termi-
no essa empreitada que começou naquele longínquo 
21 de  setembro de 1949?

No começo do ano, ao  passar  pela João Machado,, 
parei o carro   diante do Isabel Maria,  e fiquei  a  con-
templar o velho cedro que na primavera de 1949 fin-
quei   nos jardins do Grupo.  Foi como se estivesse a me 
embevecer e, quem sabe, me despedir   daquela  árvore   
plantada há   69 anos, naquele instante  mágico com 
seus grossos galhos apontando para o céu,  mas ain-
da    frondosa e bela,  a desafiar  o tempo (tanto quanto 
eu)  e a aumentar o verde da avenida, já tão esverdeada 
pela folhagem de  suas  seculares mangueiras.

Numa  sexta feira do mês de maio deste ano, um 
amigo me mandou uma foto, ilustrando uma triste 
notícia: a velha árvore do jardim da agora Escola Esta-
dual  “Isabel Maria das Neves “tombou sobre o muro e 
espalhou seus longos e frondosos galhos sobre uma das 
faixas da Avenida, ferindo inclusive um ciclista que pas-
sava no local. ” A informação me deixou abatido, como 
se fosse eu que tivesse tombado sobre o leito da rua..

Na manhã do sábado, tive de fazer, meio a con-
tragosto, um ato de coragem: fui lá, ver de perto, 
e quase chorei. Já haviam retirado os galhos bem 
verdes da  avenida, para fazer voltar o tráfego de 
veículos e, no interior do jardim, restaram a enorme 
raiz, arrancada do chão por uma ventania mais forte 
e, ao lado, já recortado o grosso e belíssimo tronco 
daquele maravilhoso cedro, mostrando toda a sua 
coloração variada e os seus nós,  belíssimos nós .

Fiz, então, como se fosse uma prece ou uma de-
claração de amor aquela espécie vegetal que tinha 
muito da minha vida;

- Vai cedro amigo, tu que deste tanta sombra, e 
tanta beleza a este lugar.! Que o teu poderoso tron-
co não seja  enterrado, muito menos cremado. Que 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Foi-se um velho Cedro: vamos plantar dois
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A safra dos cajus era anunciada pelos meninos 
que vendiam os frutos de porta em porta. Eles vinham 
com os galões atravessados sobre os ombros. De 
cada lado pendiam os leques dourados 
e vermelhos dos cajus suspensos pe-
las castanhas atadas nos fios de agave. 
Recendiam um perfume doce e um ranço 
precoce de tanino. 

Ah, os meninos dos cajus! Um dia 
eles dobravam a esquina da mata e grita-
vam a chegança da safra: 

- Olha o caju, cajuí doce!.. 
O grito dos meninos fazia todo mun-

do ficar com a boca cheia de 
cores. O sa- bor era 
pressenti- do pelos ouvidos 
e confirma- do pelos olhos. 
Um sabor pegajoso 
ao toque dos frutos 
macios, pen-
dentes como 

flores nos galões dos meninos cajueiros.
Eles vinham do Arraial da Penha, do tabuleiro de 

Cabedelo, da praia do Bessa. Eles vinham com o vento 
do mar: 

- Caju...cajuí doce e maduro!...
E a espuma do grito derramava-se 

nas ruas distantes do litoral. Só de-
pois o lugar tomou jeito de cidade e se 
abeirou da praia, invadindo a orla com 
loteamentos. As matas que escondiam 
os duendes dos cajus desapareceram, 
tragadas pela invasão urbana. Foram-se 
os cajus mas ficaram as castanhas, ata-
das por um fio de sisal na saudade. 

Quando os meninos cajueiros pai-
ravam em frente de casa, chamados por voz frondosa, 
uma roda de crianças formava-se em torno dos ar-
ranjos frutais. Os olhos, feito maturis, vertiam resina 
gulosa, reprimida no silêncio rançoso. Os meninos 
cajueiros estancavam o passo, e as 
rosáceas de cajus ficavam ba-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Cajueiros

Eles vinham 
com o vento 

do mar 
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algum artesão, artista ou um marceneiro anôni-
mo, te transformes, de preferencia em um ou dois 
bancos - da mais autêntica madeira de lei - bem 
trabalhados, e que em cima do teu corpo, agora 
transformado, tenham   assento os jovens estudan-
tes desta Escola. 

Adeus, meu querido e inesquecível cedro. Tu 
tombaste, mas um outro cedro renascerá.

Pois bem, na próxima segunda-feira, dois dias 
depois do dia da árvore,  com a anuência do Secre-
tário de Educação Aléssio  Trindade, vou - – junto 
com dois Carlinhos, alunos da Escola, -- fincar no 
mesmo lugar,  duas novas mudas de cedro.

 Eles haverão de durar os próximos 70 anos, 
distribuindo beleza, mais verde e frondosa  sombra 
para todos. 

lançando sua inércia como se ainda pendessem dos 
galhos carregados. 

As pencas amarelas e vermelhas lembravam as 
maçarocas multicores dos balões da festa. Presos 
pelos fios grisalhos, os cajus pendiam para baixo e os 
balões tendiam para cima. Os cajus pingavam seu mel 
na goela da gravidade, e os balões tentavam alcançar 
o céu da boca azul que engolia a tarde. 

Os meninos cajueiros tinham o encanto de pe-
quenos bruxos aos olhos das crianças urbanas. Os 
meninos da safra sabiam os segredos da mata e das 
frutas. Eram aconluiados com o Pererê e com o Caapo-
ra, conheciam os caminhos das léguas saborosas que 
escondiam os cajueiros. Só aqueles meninos de grito 
e pés descalços partilhavam as veredas cajueiras com 
os passarinhos que beliscavam os frutos maduros. 

Os pequenos vendedores de cajus tinham uma 
quicé para cortar o fio transparente de sisal que 
amarrava o fruto. Alguns ainda estavam verdes, de 
vez; outros, tostados e rachados, eram os mais doces. 
Chamava-se, a esses últimos e doces, de marias-as-
sadas. Eram perebentos feito os meninos cajueiros; 
eram os mais doces.

Que pressa saborosa em morder os frutos pen-
dentes do grito dos meninos! Mas, antes, havia que 
lavá-los. A limpeza exigida pelos adultos tirava um 
pouco do sabor da fruta untada de mel e poeira. Ha-
via, ainda, o travo de outras recomendações: 

- Cuidado para a castanha não ferir a boca, cuida-
do para não fazer uma pipoca nos lábios, cuidado para 
não botar nódoa na roupa, cuidado... 

As castanhas eram postas ao sol para secar, e, 
depois, entesouradas com usura até o dia de assar. 
Era um dia muito especial o dia de assar castanhas. O 
rito grave incluía um pequeno braseiro, uma lata rasa, 
toda furada feito uma peneira, e uma vara para mexer 
as castanhas de longe. Elas pipocavam um óleo quente 
e cáustico que marcava a pele por muito tempo, até 
a outra safra, quando os meninos voltassem com seu 
doce grito: 

— Olha o caju, cajuí, caju doce e madurinho!... 
Um dia, os meninos cajueiros dobraram a esquina 

da mata e não voltaram mais. Fugiram com Pererê e 
Caapora para safras longínquas. 

(Terça, quinta e sábado)
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Há um navio muito bonito que passa o ano intei-
ro viajando os sete mares e entre o inverno e o res-
plandecer da primavera, aporta a bombordo de uma 
grande barragem, trazendo inúmeras cores, cultura 
e novidades. Ele é coberto de livros. Suas caldeiras 
são alimentadas com as letras em forma de poesia 
que, aos montes, impulsionam esse navegar. Suas 
altas chaminés sobejam alegria, bem-estar e uma 
energia genuína, enfeitando os corações e vivifican-
do a alma.

Esse navio começou a ser construído há alguns 
anos por obra e arte de um grupo de escritoras que, 
alicerçadas na leitura e no conhecimento, deram 
início a encontros e saraus poéticos, azeitando esse 
labor com suas próprias experiências: umas pelos 
caminhos da leitura e escrita, outras pelo mister de 
lecionar, o viver em sala de aula. Unidas, iniciaram as 
bases bem sólidas: o calado com a força e o peso dos 
livros clássicos; nas junções, a nova literatura, fru-
to de homens e mulheres incansáveis que muito tem 
feito, muito tem escrito; as acomodações possuem o 
frescor e o aconchego de uma praça; na popa, luzes, 
microfones e o cenário mágico de uma feira literária 
e na proa, uma plateia com gente de todas as idades 
e de todos os recantos, ávidas pelo deslumbre que é a 
viagem na literatura e nas artes, é quando o navegar 
se confunde com o voar pelos céus em grandes asas 
de papel, deixando para trás coisas vãs e sentimen-
tos que não edificam, sobretudo o obscurantismo, a 
censura e a ignorância.

Assim é a Feira Literária de Boqueirão-PB, a 
FLIBO, navio imaginário que nos provoca a navegar 
pelos mares do conhecimento e nos reúne – vindos 
de todos os recantos – nas fraudas da barragem 
do Boqueirão do Carnoió, de onde se vê o espelho 
d’água do Açude Epitácio Pessoa (O Boqueirão) como 
um mar, um oásis em meio ao semiárido. A Praça 
da Associação Boqueirãoense de Escritores (ABES) 
é o bastião, o farol, belo espetáculo da resistência 
cultural do Cariri, do Mundo-Sertão. Quando a Fli-
bo surgiu, não existia nenhuma feira semelhante na 
Paraíba. Louvemos então a timoneira Mirtes Sulpino 
pela dedicação e por tão bem coordenar um evento 
que só cresce. O navio, que está sempre em constru-
ção, ano a ano vai montando em seu panteão os gran-
des nomes, homenageando a cada edição artistas da 
poesia e da escrita, cada vez mais atracando com 
âncoras que se alargame ramificam no solo argiloso 
que circunda o Rio Paraíba, um rio de água quente, 
sonhos e poesia. Hoje, muitas outras cidades buscam 
essa viagem, inspiradas pelo navio da Flibo.

Na última semana (11 a 14/set) embarcamos 
para a décima viagem consecutiva, tive a companhia 
dos escritores Josemir Camilo (Pres. da Academia 
de Letras de Campina Grande), José Edmilson, Thé-
lio e Savigny Farias. Presenciamos a homenagem 
de abertura ao homem das letras e das artes Bráu-
lio Tavares, exaltação a cargo dos escritores Bruno 
Gaudêncio e João Matias. Também prestigiamos a 
mesa‘Literatura de viagem’ com um descontraído e 
instrutivo bate papo entre os escritores Thélio Fa-
rias e Antônio Clarindo, donos de si e de suas viagens 
pelas ruas do mundo. Além disso, foram quatro dias 
intensos de palestras, oficinas, minicursos e atra-
ções culturais, envolvendo a população, as escolas e 
os visitantes numa aproximação intuitiva, sensível e 
prazerosa.

A dificuldade em manter a tradição dessa viagem 
literária existe, ainda mais em tempos sombrios como 
o que vivemos, época onde estão quase ausentes o 
amor, a alegria de viver e a atenção com o próximo.A 
capitã dessa embarcação esbanja criatividade, inteli-
gência e bem querer ao se buscar fazer muito com tão 
pouco. Após dez anos de história, há motivos suficien-
tes para justificar um maciço apoio a esse fantástico 
projeto, não só pelos entes públicos como a iniciativa 
privada, sensibilidade que deve ser aflorada para que 
esses apoios culturais garantam que nas próximas 
temporadas, o navegar desse templo cultural seja cal-
mo e tranquilo como em um mar de almirante, onde 
se desliza suavemente, quase se flutua, cumprindo 
suas metas e objetivos, evitando que se tome mares 
bravios com percalços nauseantes causados pela ma-
rulhada. É desse navegar por águas despossuídas que 
temo e é por isso que ano a ano estou presente, nem 
que seja como ouvinte. A última participação minha 
foi em dezessete; ao lado do amigo Josemir Camilo, fa-
lamos sobre o bicentenário da revolução republicana 
de 1817 e comparava seu pioneirismo à altivez de Bo-
queirão, só que com armas poéticas.

Como insistiu o general romano Pompeu: Na-
vegar é preciso! E continuar navegando, resistindo, 
povoando o mundo com a bandeira da poesia, isso é 
viver, bem viver, que também é preciso. 

Navegar é 
preciso

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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Em comemoração ao Dia da Ár-
vore, o 21 de setembro, o Centro Cul-
tural Piollin, localizado no bairro do 
Roger, na cidade de João Pessoa, inau-
gura hoje, a partir das 16h, os Jardins 
do Baobá, uma área que também vai 
passar a ser utilizada como território 
cênico e para contemplação. O evento 
também objetiva celebrar o aniversário 
de seis anos dessa espécie (Adansonia 
digitata, gênero de planta gigante com 
flor) originária da África, que é uma 
iniciativa do ator e diretor paraibano 
Luiz Carlos Vasconcelos, que a trouxe 
de Cabo Verde e a plantou. Na ocasião, 
haverá presenças de vários artistas e a 
programação inclui, por exemplo, con-
tação de histórias pelo Projeto “Gira 
Contos” e shows da cantora Soraia Ban-
deira e do grupo Berimbaobab.

“O Baobá é uma árvore sagrada da 
África e pode viver até seis mil anos e 
a inauguração do jardins como territó-
rio cênico não apenas comemora o Dia 
da Árvore, mas também é um evento 
contra a violência, o que não deixa de 
ter um caráter político, já que tudo 
que se faz tem um sentido também 
político”, disse para o Jornal A União 
Luiz Carlos Vasconcelos. Ele lembrou 
que trouxe a árvore de Cabo Verde. 
No dia 21 de setembro de 2013, a en-
tão pequena muda foi plantada pelas 
crianças da própria Escola Piollin e do 
Coral Vozes da Infância na ampla área 
existente entre a casa grande e o an-
tigo Engenho Paul, onde agora está a 
sede do Centro Cultural Piollin, locali-
zada na Rua Professor Sizenando Cos-
ta, s/n, ao lado do Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara, mais conhecida como 
a Bica, no bairro do Roger.

Centro Cultural Piollin comemora 
Dia da Árvore com novo espaço

Luiz Carlos Vasconcelos - que é um 
dos fundadores da então Escola Piollin, 
hoje Centro Cultural - contou que, com 
o passar do tempo, a área onde foi plan-
tado o Baobá foi ganhando melhorias 
no seu entorno, como jardins, banco e 
estacionamento, área que é comum ao 
da Bica. Um processo que transcorreu 
de forma natural, de acordo com o ar-
tista. A propósito, trata-se de uma plan-
ta milenar, das maiores e mais antigas 
árvores do mundo, a qual pode chegar 
a alcançar, quando chega na fase adulta, 
de cinco a 25 metros de altura e de sete 

a 11 metros de diâmetro no tronco. 
A partir da inauguração de Os 

Jardins do Baobá, Luiz Carlos Vascon-
celos disse que o espaço vai funcionar 
como território cênico diariamente, 
com entrada gratuita para a popula-
ção. Ele comentou que a área servirá, 
por exemplo, para realização de even-
tos culturais - uma programação esta-
rá sendo elaborada nesse sentido - e a 
outras atividades, como a oração, me-
ditação e a contemplação da natureza 
existente no entorno, o que inclui ve-
getação e canto de pássaros. 

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Editoração: Klécio Bezerra
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Em cartaz

Rambo: até o Fim (EUA): O tempo passou para Ram-
bo, que agora vive recluso em um rancho na fronteira entre 
os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No 
entanto, quando uma jovem amiga da família é sequestra-
da, Rambo precisará confrontar seu passado e reviver suas 
habilidades de combate para enfrentar um dos mais perigo-
sos cartéis mexicanos. MAG 4 (DUB): 15: - 17:15 – 19:00; 
MAG 4 (LEG): 21:45 (segunda a sexta) / 21:45 (sábado e 
domingo). MAG 1: 19:00. (sábado e domingo). MANAÍRA 5 
(LEG): 16:00 – 18:20 – 20:30; MANAÍRA 5 (DUB): 13:30. 
MANGABEIRA 4 (DUB): 15:30 – 18:00 – 20:30.

midsommaR - o mal Não EspERa a NoitE 
(EUA): Dani e Christian formam um jovem casal americano 
com um relacionamento prestes a desmoronar. Mas depois que 
uma tragédia familiar os mantém juntos, Dani, que está de 
luto, convida-se para se juntar a Christian e seus amigos em 
uma viagem para um festival de verão único em uma remota 
vila sueca. O que começa como férias despreocupadas de verão 
em uma terra de luz eterna toma um rumo sinistro quando os 
moradores do vilarejo convidam o grupo a participar de festi-
vidades que tornam o paraíso pastoral cada vez mais preocu-
pante e visceralmente perturbador. Da mente visionária de Ari 
Aster surge um conto de fadas cinematográfico encharcado de 
pavor onde um mundo de escuridão se desdobra em plena luz 
do dia. MANAÍRA 3 (LEG): 17:00 – 20:15 (segunda a sexta) / 
13:45 – 17:00 – 20:15 (sábado e domingo).

it - Capítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há vinte 
e sete anos chama 7 adultos para se reunirem em Derry, 
Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma 
criatura maligna que atacava as crianças da cidade. Não ten-
do a certeza de que seu Clube de Perdedores havia vencido a 
criatura todos aqueles anos atrás, os sete haviam jurado re-
tornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. MAG 3 (DUB): 
17:00; MAG 3 (LEG): 20:30. MANAÍRA 10 (VIP LEG): 16:30 
– 20:00 (segunda a sexta) / 13:00 – 16:30 – 20:00 (sábado 
e domingo); MANAÍRA 2 (LEG): 18:00 – 21:40 (segunda 
a sexta) / 18:10 – 21:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 7 
(DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00 (segunda a sexta) / 12:00 
– 15:30 – 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 
7 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; MANAÍRA 9 (MACRO 

XE LEG): 14:00 – 17:30 – 21:00. MANGABEIRA 1 (DUB): 
15:00 – 18:30 – 22:00; MANGABEIRA 2 (DUB): 20:00; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 17:30 – 21:00.

baCuRau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, um po-
voado do sertão de Pernambuco, some misteriosamente 
do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis 
começam a acontecer, os moradores da cidade tentam re-
agir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e 
implacável? MAG 2: 18:00. MAG 2 (LEG): 20:45. MANAÍRA 
2: 15:45 – 18:45 – 21:45.

Vai QuE Cola 2 – O Começo (BRA): Antes de Dona Jô 
ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer Máicol. Assim 
que Ferdinando desembarcou ao Rio e quando Terezinha 
ainda vivia com Tiziu... era uma vez “Vai Que Cola 2 – 
O Começo”. O novo longa da franquia que nasceu como 
série no Multishow e ganhou as telas dos cinemas reúne 
toda a turma do Méier para contar como tudo começou. 
Uma feijoada no Morro do Cerol põe juntos pela primeira 
vez os personagens que conquistaram o público na TV e 
no cinema. MAG 1: 21:00. MANAÍRA 6: 14:00 – 16:50 – 
19:00 – 21:15 (segunda a sexta) /  14:30 – 16:45 – 19:00 
– 21:15 (sábado e domingo). MANGABEIRA 3: 14:45 – 
17:00 – 19:15 – 21:30.

YEstERdaY (UK): Após sofrer um acidente, um cantor-
compositor acorda numa estranha realidade, onde ele é a 
única pessoa que lembra dos Beatles. Com as músicas de 
seus ídolos, o protagonista se torna um sucesso gigante, mas 
a fama tem seu preço. MANAÍRA 8 (LEG): 17:10 – 22:10 
(segunda a sexta) / 17:00 – 22:10 (sábado e domingo).

Nada a pERdER 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o segundo 
e último filme baseado na série de livros escrita pelo jornalis-
ta Douglas Tavolaro sobre a vida de Edir Macedo. Enquanto 
o primeiro mostrava a busca espiritual de Macedo, desde a 
infância, até o surgimento da Igreja Universal do Reino de 
Deus, essa continuação foca no crescimento da Universal 
pelo mundo e principalmente, nos casos mais polêmicos 
envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à igreja que ele 
ajudou a fundar. MAG 1: 16:25 – 18:45 (sexta); MAG 4: 
14:00 – 16:25 – 18:45 (sábado e domingo).

CoRgi - top dog (EUA): A Rainha Elizabeth é apaixo-
nada por cães da raça Corgi e, dentre os que vivem no Pa-
lácio, Rex (João Guilherme) é o seu queridinho. Acostumado 
com as mordomias da realeza, tudo muda quando ele cai 
na armadilha de um outro cachorro que quer tomar o seu 
lugar. Preso no canil da cidade, ele agora vai precisar de toda 
a ajuda que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 2 (DUB): 15:30; 
MANAÍRA 2 (DUB): 13:15 - 15:30.

JoRNada da Vida (FRA, SEN): Um ator francês de 
descendência senegalesa faz uma viagem à África para pro-
mover o seu livro. No local, descobre que um de seus maiores 
fãs é Yao, um garotinho que efetuou uma longa viagem so-
zinho para vê-lo. Comovido com a história do menino, decide 
acompanhá-lo de volta à sua casa, e no percurso, confronta-
se às suas próprias raízes. MANAÍRA 8 (LEG): 14:45 – 19:40 
(segunda a sexta) / 14:45 – 19:30 (sábado e domingo).
Depois do Casamento (EUA): A gerente de um orfanato em 
Calcutá, na Índia, luta para manter o estabelecimento funcio-
nando. Desesperada por dinheiro, ela acredita ter encontra-
do a benfeitora perfeita (Julianne Moore), dona de empresa 
multimilionária. Porém, para receber o dinheiro, ela precisa 
viajar até Nova York e conhecer a mulher por trás da riqueza, 
em meio a uma pomposa celebração matrimonial. Chegan-
do ao local, a gerente não consegue disfarçar os segredos que 
a unem ao marido da empresária. MANAÍRA 11 (VIP LEG): 
15:15 – 18:00 – 20:45.

diValdo - o mENsagEiRo da paz (BRA): O filme 
“Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história do líder 
humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde sua infância no 
interior da Bahia até sua consagração como filantropo, funda-
dor da Mansão do Caminho e orador em prol da divulgação da 
doutrina espírita no Brasil e no mundo. MAG 2: 15:30. MANA-
ÍRA 3: 16:40 – 19:10 (segunda a sexta). MANAÍRA 1: 19:10 
(sábado e domingo). MANGABEIRA 2: 14:30 – 17:15.

o REi lEão (EUA): O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana africana, onde 
nasce o futuro rei da Pedra do Reino, que precisa vencer a 
traição e a adversidade para assumir o lugar que é seu por 
direito. MAG 3 (DUB): 14:30.

Área será 
utilizada como 
território para 

experimentações 
cênicas e também 

para contemplação

Foto: Reprodução



Desenvolvimento do cinema no Brasil
O festival teve sua primeira edi-

ção como “Curta Vídeo Votorantim” 
no ano de 2004. Devido ao seu gran-
de sucesso ao longo dos anos, trans-
formou-se em 2009 em um festival 
de abrangência nacional, passando 
assim a chamar-se “CineFest Votoran-
tim”. O festival teve sua primeira edi-
ção como “Curta Vídeo Votorantim” 
no ano de 2004. Na última edição 
que ocorreu em 2016 o “10° Cine-
Fest Votorantim teve a duração de 13 
dias. O festival atingiu 7.000 pessoas, 
recebeu 660 inscrições, selecionou e 
exibiu 95 curtas.

O festival tem como objetivo 
contribuir para o desenvolvimento e 
difusão de obras audiovisuais produ-

zidas na região e no Brasil, incentivar 
a formação de profissionais por meio 
de debates, oficinas, workshops e 
discussões sobre novas tendências e 
linguagens. Além de fomentar a for-
mação de público na área do audio-
visual por meio da realização gratuita 
de um festival de cinema e promover 
a cultura criando maior acessibilidade 
ao cinema no interior paulista.

O 11º CineFest será realizado 
pela Totem Cultural e Governo do 
Estado de São Paulo, por meio do 
ProAC ICMS, com patrocínio do Insti-
tuto Votorantim e Votorantim Energia, 
e conta com o apoio institucional do 
Sesc Sorocaba e da Prefeitura de Vo-
torantim e apoio da Bamberg.
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Projeto traz nessa edição canções de grandes nomes da música nordestina, assim como sucessos do cantor

O cearense Santanna, O 
Cantador, faz show em João 
Pessoa com a Orquestra San-
fônica Balaio Nordeste. O pro-
jeto traz nessa edição canções 
de grandes nomes da música 
nordestina, como também 
grandes sucessos de Santan-
na. A apresentação acontece 
às 20h do sábado (28), na 
Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cul-

tural José Lins do Rego. 
Na apresentação, o pú-

blico conhecerá um trabalho 
de preservação da música po-
pular brasileira nordestina de 
qualidade, especialmente a de 
caráter regional, como o xote, 
o forró, o baião e o xaxado.  

Os ingressos já estão 
sendo vendidos e podem ser 
encontrados a partir de R$ 
20,00 (meia). Eles podem ser 

comprados pela internet, no 
site da Sympla, ou nas lojas 
Furtacor. 

Balaio Nordeste é uma 
orquestra sanfônica parai-
bana, conhecida pelos seus 
arranjos próprios e pela sua 
produção musical que é feita 
pelo próprio maestro Lucílio, 
que inciou no comando das 
atividades da orquestra em 
2011.

Santanna faz show junto 
com Orquestra Sanfônica

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

729 curtas

CineFest bate recorde 
no número de inscrições

As inscrições para a 11ª 
Edição do CineFest termi-
naram no último domingo, 
dia 15 de setembro, com 
um marco histórico em re-
lação às últimas edições: 
foram 729 curtas inscritos 
procedentes de 26 estados 
brasileiros sendo que São 
Paulo, foi o que mais inscre-
veu, totalizando 255 curtas, 
seguido do Rio de Janeiro 
com 113 e Paraná com 52. 
Da região Norte e Nordeste 
o estado com mais inscri-
tos foi Pernambuco com 38 
curtas (o que reforça o es-
tado, como um dos maiores 
polos de cinema no Brasil), 
seguido da Bahia com 34. 
Já na região centro oeste, o 
Distrito Federal foi o estado 
com mais inscrições totali-
zando 27 filmes, seguido de 
Goiânia, com 21. A região 

de Sorocaba (que entra nos 
255 filmes inscritos do Es-
tado de São Paulo) teve 38 
inscrições.

Dos 729 curtas, 56% são 
de ficção, 27% são documen-
tários, 11,7% falam sobre a 
temática ambiental, 8,9% se 
incluem como Videoclipe e 
8,1% são animações.

“Com mais de 700 fil-
mes inscritos, vindos de to-
das as regiões do país, pude-
mos identificar uma grande 
conscientização e preocupa-
ção dos realizadores, inician-
tes na grande maioria, com 
relação aos diversos temas 
que estão em discussão na 
atual sociedade brasileira. 
Sob essa ótica, e pela grande 
quantidade de filmes inscri-
tos, mais uma vez o CineFest 
prova a sua força dentro do 
audiovisual brasileiro” afir-

ma Marcelo Domingues, 
curador do CineFest.

O festival que ocorrerá 
entre os dias 18 a 30 de no-
vembro, na cidade de Voto-
rantim, interior de São Paulo 
será dividido nas seguintes 
mostras: Mostra Pindora-
ma (nacional), Mostra Ca-
choeira (regional), Mostra 
Raízes (ambiental), Mostra 
Musical (vídeo clipes), todas 
essas em caráter competiti-
vo, além das outras mostras 
paralelas que são: Mostra 
Paralela (curtas-metragens 
nos bairros), Mostra Inclu-
siva (exibição audiovisual 
com áudio e vídeo descrição 
direcionada ao público com 
deficiência auditiva e visual) 
e Mostra Um Minuto (exibi-
ção de vinhetas criadas por 
alunos da rede pública de 
ensino).

SERVIÇO 
n Evento: Orquestra Sanfônica Balaio Nordeste en-
contra Santanna, O Cantador
n Data: 28 de setembro
n Horário: 20h
n Local: Sala de Concertos Maestro José Siqueira
n Entrada: R$ 20 (meia); R$ 30 (social) + 1 kg de 
alimento; R$ 40 (inteira)
n Local de venda: Lojas Furtacor – (Shoppings Sul, 
Mag e Tambiá) e pelo site: encurtador.com.br/aIP67 
Classificação Livre

Na apresentação, o 
público conhecerá um 

trabalho de preservação 
da música popular 

brasileira nordestina de 
qualidade

Apresentação acontece na 
Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego 

Balaio Nordeste é uma 
orquestra sanfônica pa-
raibana, conhecida pelos 
seus arranjos próprios

Foto: Divulgação Foto: Divulgação
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Ativistas argumentam que CMJP não tem competência para tratar do tema é que o Comitê Olímpico Internacional já se posicionou 
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Entidades querem barrar 
projeto contra atletas trans

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Entidades LGBT e femi-
nistas estão indignadas com 
o projeto da vereadora Eliza 
Virgínia (PP) sobre atletas 
trans e prometem, para os 
próximos dias, mobilização 
na Câmara dos Vereadores 
de João Pessoa no sentido de 
mostrar aos vereadores que 
a matéria não pode ser apro-
vada e, pela abrangência do 
tema que trata, não deveria 
sequer ser apreciada pelo 
Poder Legislativo Municipal.

“O Comitê Olímpico In-
ternacional já se posicionou 
sobre isso e quando insiste 
nesse tipo de projeto, a ve-
readora só volta a revelar 
o seu sentimento de ódio 
contra as minorias”, afirma 
Louise de Assis, da Associa-
ção de Travestis e Transexu-
ais da Paraíba, para quem 
a estratégia de Eliza é mais 
de provocação e de querer 
se manter aparecendo nos 
veículos de comunicação”.

Todas as demais entida-
des com atuação nessa área 
também estão se mobilizan-
do  no sentido de barrar o 
projeto que a parlamentar 
já conseguiu aprovar na 
Comissão de Constituição 
e Justiça, e que caminha 
para o plenário. Entre es-

sas entidades, o Movimento 
de Mulheres Olga Benário 
que atribui a iniciativa da 
parlamentar a mais uma ma-
nifestação de ódio contra as 
minorias.

“Esse discurso da verea-
dora é mais um fruto do cli-
ma estabelecido no país pelo 
governo de Jair Bolsonaro 
que legitima e até estimula 
esse tipo de ação e mani-
festação pelo país”, afirma 
Vitória Ohara, ao confirma 
que juntamente com as de-
mais entidades, o Movimen-
to Feminista Olga Benário 
também vem se mobilizando 
no sentido de evitar a apro-
vação desse tipo de matéria. 

LGBT
Vitória revelou ainda 

que o que mais tem chama-
do a atenção das entidades 
LGBT e feministas é o fato 
de, depois de tanta dis-
criminação, preconceito e 
atos concretos de agressões 
e até assassinatos no dia a 
dia, projetos dessa natureza 
ainda sejam apresentados 
e aprovados numa Casa Le-
gislativa. 

“É por isso que acaba-
mos concordando que as 
iniciativas dessa vereadora 
são mesmo com intuito mais 
de provocar e de se manter 
na mídia, o que acaba con-

seguindo alguns resultados 
positivos e retornando ao 
tema”, comenta Vitória Oha-
ra, ao anunciar que espera 
das demais entidades parti-
cipação ativa e mobilização 
junto aos vereadores no sen-
tido de barrar essa matéria.

Especificamente sobre 
as ameaças de morte que a 
vereadora Eliza Virgínia diz 
ter recebido no meio da se-
mana, Louise de Assis avalia 
que sobretudo depois das 
redes sociais, são frequen-
tes os casos desse tipo en-
volvendo pessoas públicas. 
“Não aprovo, mas acredito 
que pessoas indignadas com 
as posições sempre retró-
gadas e direitistas da vere-
adora possam até fazer isso 
mesmo”, disse.  

Projeto do Lei

Vereadora se diz ameaçada e espera providências
A vereadora Eliza Virgínia 

(PP) anunciou no meio da se-
mana que sofreu ameaça de 
morte por conta do projeto 
de sua autoria e que aguarda 
providências tomadas junto à 
Polícia Federal (BO) e a própria 
Câmara da capital que, nesses 
casos, normalmente aciona 
medidas de proteção ao par-
lamentar.

“Não sei se era travesti, 
se era transexual, mas o fato 
é que foi uma surpresa muito 
grande receber mensagem 
de uma pessoa dizendo que 
eu tenho que morrer”, alega 
a vereadora, ao explicar que 
entendeu como ameaça por-
que, se ela diz que eu tenho 
que morrer, então quem vai 
me matar? Ela mesma ou vai 
mandar alguém?”, indagou a 
vereadora.

Ela disse também que 
já estava encaminhando um 
Boletim de Ocorrência junto 
à Polícia Federal e que es-
pera que a Câmara de João 
Pessoa também faça alguma 
coisa. “Sou uma parlamentar 
e, independentemente de 
parlamentar, sou uma pessoa, 
mãe e esposa que, por direito, 
merece proteção”, disse.

O projeto da vereadora, 
já aprovado na Comissão de 
Constituição e Justiça, pre-
coniza que o sexo biológico 
será o único critério definidor 
dos competidores em partidas 
esportivas oficiais no município 
de João Pessoa, estando veda-
da a atuação de transexuais 

em equipes que correspondam 
ao sexo oposto ao do nasci-
mento. Estipula ainda que a 
federação, entidade ou clube 
de desporto que descumprir o 
estabelecido será multada em 
até 50 Unidades Fiscais (Ufirs).

 “Apelo em nome das mu-
lheres porque estão querendo 
colocar as mulheres em se-
gundo, terceiro, quarto plano 
em relação aos esportes. Não 
podemos permitir isso. É notó-
ria a vantagem das transexuais 
em relação às mulheres bioló-
gicas, é muito injusto. Se essa 
matéria for aprovada, mos-
traremos que a nossa cidade 
respeita a mulher”, defendeu 
a vereadora.

O vereador Milanez Neto 
(PTB), relator da matéria, con-
cedeu parecer favorável ale-
gando “não poder fazer o igual 
desigual, sendo geneticamente 
complicado discutir a questão”. 
Na CCJ,  Dinho (PMN) e Pro-
fessor Gabriel (PSD) também 
concordam e votaram com a 
opinião do relator.

Eliza fez questão de lem-
brar ainda que, em termos de 
estrutura, o corpo do homem 
é naturalmente muito diferen-
te do corpo da mulher e não 
faz sentido que uma pessoa 
originalmente de sexo dife-
rente atue numa equipe do 
outro. “O homem tem mais 
força, mais musculatura e isso 
quem diz não sou eu não. É a 
própria ciência e os próprios 
profissionais capacitados em 
responder”, disse ela.

Reação foi contrária nos partidos
Com a repercussão no meio da 

semana, a primeira a engrossar o 
grupo dos protestos na sessão foi da 
vereadora Sandra Marrocos (PSB) 
para quem a competência para se 
posicionar e decidir sobre esse tema 
seria o Comitê Olímpico Internacio-
nal e não a Câmara de João Pessoa.

“O Comitê Olímpico, disse San-
dra, já tem até critérios definidos 
sobre isso. Não é uma Câmara que 
pode tomar uma decisão dessas. 
Há critérios definidos pelo comi-
tê para mulheres e homens trans 
participarem de uma olimpíada”, 
afirmou Sandra, fazendo questão 
de mostrar e carregar em mãos có-
pias de documentos do comitê que 
tratam do assunto.

Para a vereadora, “a atitude de 
Eliza é só para pregar o ódio, a dis-

criminação e o preconceito contra 
a comunidade LGBT. Isso não me 
interessa”, disse ela.

Duas outras vozes con-
trárias  são também as de 
Bruno Farias(PPS) e Thiago 
Lucena(PMN). Eles ressaltam que 
as transexuais podem participar 
de cotas para mulheres nas elei-
ções do país e as atletas partici-
pam de competições internacio-
nais. A jogadora de vôlei Tiffany, 
transexual liberada para partici-
par de competições nacionais, foi 
um exemplo apresentado. Segun-
do Bruno e Thiago, Tiffany seria 
impedida de competir apenas aqui 
em João Pessoa, o que seria uma 
exposição negativa para cidade. 

“É difícil o posicionamento em 
relação a esta questão. Federações 

e órgãos internacionais de esporte 
baseiam a participação das transe-
xuais a partir da taxa de hormônios 
(testosterona), e já existem maté-
rias tramitando na Câmara Federal 
sobre esse assunto. Acredito não ser 
de nossa competência regular essa 
questão”, comentou Thiago.

Bruno Farias, por sua vez, pre-
feriu argumentar com exemplos 
concretos: “Desde 2015, o Comitê 
Olímpico Internacional permite a 
participação de transexuais com 
níveis bastante baixos de testoste-
rona, e alguns outros requisitos, em 
competições. Se convocada para a 
Seleção Brasileira de Vôlei, a Tiffany 
poderá competir pelo Brasil e pelo 
exterior, mas não poderá atuar em  
nossa cidade. Essa questão vai além 
de nossa competência” disse.

Foto: Divulgação/CMJP Foto:  Divulgação/CMJP Foto: divulgação/CMJP

Eliza (PP) se diz ameaçada por ser autora do projeto. Tiago Lucena (PMN) é contrário ao projeto. Bruno Farias (PPS) tem a mesma opinião

Esse discurso da 
vereadora é mais um 

fruto do clima 
estabelecido no país 
pelo governo de Jair 

Bolsonaro que legitima 
e até estimula 

esse tipo de ação 
e manifestação 
pelo país 

Com dinheiro público
Câmara dos Deputados  coloca na lei a permissão expressa para que 
partidos políticos usem verbas públicas para bens móveis e imóveis, 
como mansões, helicópteros, aviões e carros de luxo. Página 14 Fo
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Deputados contrariam decisão do TSE que proibiu partidos de usarem fundo partidário para adquirir imóvel para sede própria

Um dos pontos do pro-
jeto aprovado pela Câmara 
dos Deputados na última 
quarta-feira (18) coloca na 
lei a permissão expressa para 
que partidos políticos usem 
verbas públicas para adquirir 
bens móveis e imóveis, como 
mansões, helicópteros, aviões 
e carros de luxo.

Hoje a lei que trata do 
fundo partidário - que é a 
principal fonte de financia-
mento público das legendas, 
com previsão de distribui-
ção de quase R$ 1 bilhão em 
2019 - estabelece um rol res-
trito de possibilidade de uso 
das verbas.

Tanto é que, em feverei-
ro, o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) proibiu expressa-
mente os partidos de usarem 
o fundo para adquirir imóvel 
para funcionar como sede de 
suas atividades. Estabeleceu 
ainda que reformas em bens 
já existentes só podem ser 
bancadas com dinheiro públi-
co para ações “estritamente 
necessárias”. 

O texto aprovado pelos 
deputados dentro do projeto 
que busca afrouxar regras de 
transparência, fiscalização e 
punição relativas ao uso das 
verbas públicas pelos parti-
dos estabelece, agora, que o 
fundo partidário possa ser 
usado também para “compra 
ou locação de bens móveis e 
imóveis, bem como na edifica-
ção ou construção de sedes e 
afins, e na realização de refor-
mas e outras adaptações nes-
ses bens”.

O projeto, que foi ameni-
zado após forte pressão con-
trária, está nas mãos do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL), 
que poderá sancioná-lo ou ve-
tá-lo, integral ou parcialmente. 
Para que essas regras possam 
valer para as próximas elei-
ções, a sanção precisa ocorrer 
até 3 de outubro -um ano an-
tes do pleito.

Em 2017, veio à tona um 
dos vários exemplos de uso 

questionável das verbas públi-
cas pelos partidos.

O Ministério Público 
Federal obteve a quebra do 
sigilo bancário do Pros (Par-
tido Republicano da Ordem 
Social) em decorrência do uso 
do dinheiro público para com-
pra de helicóptero (R$ 2,4 mi-
lhões), aeronave bimotor (R$ 
400 mil) e uma série de imó-
veis, entre eles uma mansão 
de R$ 4,5 milhões no Lago Sul, 
uma das regiões mais nobres 
de Brasília.

A peça, assinada pelo 
vice-procurador-geral eleito-
ral, Nicolao Dino, apontava a 
suspeita de superfaturamento 
e uso das aquisições para fins 
particulares.

“Por se tratar de natureza 
pública, os recursos do fundo 
partidário devem ser aplica-
dos em estrita consonância 
com os postulados balizado-
res da atividade pública, entre 
os quais ressaem a economici-
dade, a moralidade a finalida-
de e a probidade”, escreveu o 
procurador.

Na ocasião, ele ressaltou 
se tratar “de elevada quantia 
de recursos públicos que vem 
sendo utilizada sem economi-
cidade, ou ainda pior, para fins 
outros que não os previstos na 
legislação de regência, aten-
dendo interesses particulares 
de Eurípedes Gomes de Ma-
cedo Júnior [fundador e presi-
dente da sigla] e outrem”.

O Pros afirmou à repor-
tagem, em nota, que com a 
quebra do sigilo bancário da 
sigla relativa aos anos de 2014 
e 2015 as informações obtidas 
foram periciadas e resultaram 
em um relatório.

“Como não foi encontra-
da nenhuma irregularidade 
grave na análise pericial, foi 
determinada a juntada do re-
ferido relatório aos autos das 
prestações de contas do Pros, 
relativas aos exercícios de 
2014 e 2015, para análise no 
momento do julgamento das 
referidas contas”, disse. A Jus-
tiça Eleitoral ainda não julgou 
as contas da legenda relativas 
a esses dois anos.

Ranier Bragon 
Da Folhapress

Verba pública: Câmara autoriza
a compra de mansões e aviões

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

O texto aprovado pela Câmara dos Deputados afrouxa regras de transparência, fiscalização e punição relativas ao uso das verbas públicas pelos partidos

Lei permite ainda aquisição de passagens áreas 
O projeto aprovado agora pela 

Câmara, além da menção gené-
rica à aquisição de bens móveis e 
imóveis, permite também outras 
compras hoje vedadas, como a de 
passagens aéreas para não filiados 
participarem de congressos, reuni-
ões ou outro tipo de evento.

“Isso é uma avenida aberta para 
a prática de caixa dois e lavagem de 
dinheiro, sem sombra de dúvida. 
Tudo isso escancara uma porta para 
o total descontrole das contas. O uso 
irresponsável, aberto, o uso coringa 
do dinheiro público que deixou de 
ser investido em educação, em 
saúde, em segurança, fica cada vez 
mais aberto e na direção oposta do 
que seria desejável”, afirma Roberto 
Livianu, promotor de Justiça por São 
Paulo e presidente do Instituto Não 
Aceito Corrupção.

Outro ponto que tem sido 
questionado no projeto são brechas 

abertas ao caixa dois devido, dizem 
especialistas, à permissão de gastos 
com advogados e contabilistas sem 
limitação. O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), defensor do 
projeto, nega que haja essa brecha 
e diz que essas interpretações são 
equivocadas.

Uma outra mudança estabelece 
a data da posse como marco para 
aferição sobre se o candidato reúne 
condições jurídicas para se candida-
tar, o que também é apontado por 
especialistas como uma facilitação 
aos fichas-sujas. 

“Os eleitores vão votar às cegas. 
Isso desfigura a própria razão de ser 
da Lei da Ficha Limpa. O sentido 
dessa lei é ter uma ferramenta legal 
para filtrar. Tem-se um desbotamen-
to desse sistema protetivo ao eleitor 
e à sociedade”, diz Livianu. 

Marcelo Issa, cientista político 
e diretor-executivo do movimento 

Transparência Partidária, vai na 
mesma linha. “Isso joga a possibi-
lidade de decisão sobre a regulari-
dade da candidatura para a data 
da posse, o que é posterior à data 
da eleição.”

“No caso do candidato vence-
dor, cria uma constrangimento para 
a Justiça desfazer aquele resultado 
da urn. Há brecha para políticos 
incursos na Lei da Ficha Limpa 
ou incursos em outros crimes não 
contemplados ali eventualmente 
permanecerem no mandato através 
de recursos judiciais.”

Ex-ministro do TSE, o advogado 
Henrique Neves discorda. Ele afirma 
que, apesar de não haver um perí-
odo específico definido em lei, hoje 
a Justiça entende a data da eleição 
como o limite para que o candidato 
reúna as condições de elegibilidade. 
O que o projeto faz é estender esse 
prazo em alguns meses.

Avaliação para a viagem

Bolsonaro é liberado pelos médicos 
para a Assembleia Geral da ONU

O presidente Jair Bolso-
naro foi avaliado ontem pela 
equipe do cirurgião médico 
Antônio Macedo, em Brasília, 
e liberado para sua viagem 
a Nova York, onde partici-
pará da abertura da 74ª As-
sembleia Geral das Nações 
Unidas (ONU), na terça-feira 
(24). O porta-voz da Presi-
dência, Otávio Rêgo Barros, 
confirmou que Bolsonaro 
viaja na segunda-feira (23).

De acordo com o bo-
letim médico, o presidente 
encontra-se em excelentes 
condições clínico-cirúrgicas 
e passa, agora, para uma die-
ta leve, com arroz, purê de 
batata, legumes e filé gre-
lhado. Desde que deixou o 
hospital em São Paulo, há 

quatro dias, o presidente 
estava mantendo uma die-
ta cremosa.

O cirurgião explicou 
que a nova dieta dará mais 
autonomia ao presidente 
durante a ida a Nova York 
e, por ser mais calórica, vai 
facilitar as condições duran-
te o deslocamento. Macedo 
disse ainda que, depois de 
uma grande cirurgia e ten-
do uma viagem de avião, 
há uma atenção mair para 
a parte de circulação venosa.

“O risco é sempre vas-
cular, de veias. Mas ele está 
com meias elásticas, toman-
do injeção de anticoagulan-
te e foi orientado que não 
permaneça muito tempo 
sentado, caminhe um pouco 
no avião e fique maior parte 
do tempo deitado na cama”, 
disse o cirurgião.

Macedo foi o respon-
sável pelas últimas três ci-
rurgias do presidente para 
o tratamento do ferimento 
à faca sofrido por ele em 
setembro do ano passado, 
durante ato da campanha 
eleitoral. Os procedimen-
tos ocorreram no Hospital 
DF Star, da rede do mesmo 
hospital que o presidente 
ficou internado na capital 
paulista, o Vila Nova Star.

Já está programada 
também uma reavaliação na 
próxima quinta-feira (26), 
que será feita pelo médico 
da Presidência, Ricardo Pei-
xoto Camarinha.

ontem (20), Bolsonaro 
foi submetido a exames labo-
ratoriais e raio-x do tórax e 
do abdomen. De acordo com 
Macedo, todos se apresen-
taram normais, a distensão 

gasosa desapareceu e as al-
ças intestinais estão funcio-
nando normalmente.

Viagem
O presidente Jair Bol-

sonaro chega em Nova York 
na segunda-feira (23) e, na 
terça-feira (24) tem encon-
tro confirmado com o secre-
tário-geral da ONU, António 
Guterres, mesma data de 
seu pronunciamento. Não 
estão previstos encontros 
bilaterais com outros che-
fes de Estado. O presidente 
embarca de volta ao Brasil 
no mesmo dia.

O porta-voz Rêgo Bar-
ros disse que o presidente 
quer fortalecer a posição do 
Brasil perante a Assembleia 
Geral da ONU. “Vai falar com 
o coração, vai apresentar as 
questões ambientais”.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil 

O auditor fiscal aposen-
tado José Barroso Tostes Neto 
foi escolhido como o novo se-
cretário especial da Receita 
Federal, em substituição a 
Marcos Cintra.

Cintra foi demitido pelo 
ministro da Economia Paulo 
Guedes em 11 de setembro, 
a pedido do presidente Jair 
Bolsonaro (PSL), após diver-
gências em relação à inclusão 
da CPMF na proposta de re-
forma tributária do governo.

À frente do cargo, Tostes 
Neto terá a missão de estudar 
a possibilidade de uma refor-
ma tributária do Executivo 
sem a nova CPMF e ainda li-
dar com as pressões políticas 
sobre a atuação da Receita.

Tostes é formado em Ad-
ministração de Empresas pela 
Universidade da Amazônia e 
em Engenharia Mecânica pela 
Universidade Federal do Pará.

Trabalhou por 28 anos 
como auditor fiscal da Receita 

Federal e permaneceu no pos-
to até janeiro de 2011. Nesse 
período, chegou ao cargo de 
coordenador de Administra-
ção Aduaneira e superinten-
dente na 2ª Região Fiscal (que 
abrange estados do Norte).

A partir de 2011, foi se-
cretário de Fazenda do Pará 
e presidente do Conselho de 
Administração do Banpará 
(Banco do Estado do Pará) 
durante a gestão do então 
governador Simão Jatene 
(PSDB). Permaneceu no car-
go até 2015.

Em junho de 2015, en-
trou para o BID (Banco Inte-
ramericano de Desenvolvi-
mento). Atuou também como 
consultor no Fundo Monetá-
rio Internacional (FMI).

Chefe anterior da pasta, 
Cintra foi exonerado na quin-
ta-feira da semana passada 
(11). A justificativa do gover-
no foi a divergência entre o 
secretário e o presidente Jair 
Bolsonaro sobre a criação de 
um imposto sobre pagamen-
tos semelhante à antiga CPMF.

Auditor será o novo 
secretário da Receita
Fábio Pupo
Da Folhapress
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Campanha mobiliza milhões de pessoas, numa tentativa de tratar o assunto com mais seriedade e medidas drásticas

Manifestantes em mais 
de 150 países foram as 
ruas ontem em defesa do 
meio ambiente. Os protes-
tos ocorrem às vésperas da 
Cúpula do Clima da Orga-
nização das Nações Unidas 
(ONU), que acontecerá na 
próxima segunda-feira (23), 
em Nova York.

A campanha mobiliza 
milhões de crianças, jovens 
e adultos, numa tentativa de 
chamar a atenção dos polí-
ticos, instituições e grandes 
empresas a tratarem o as-
sunto com mais seriedade e 
medidas drásticas.

Capitais como Paris, 
Berlim, Bruxelas, Washing-
ton, Cidade do México, San-
tiago do Chile, Madri, Nova 
Delhi, Bangkok, Dublin, entre 
outras, já registram atos.

No Reino Unido, milha-
res de pessoas protestam 
em Glasgow, Manchester e 
Londres. Na Austrália, mais 
de 300 mil pessoas foram às 
ruas em mais de 100 cidades.

No Brasil, há atos mar-
cados em mais de 40 cidades, 
incluindo Rio de Janeiro, Flo-
rianópolis e São Paulo.

Nos Estados Unidos, há 
mais de 800 atos marcados 
para hoje em diversas cida-

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil

Manifestações em 150 países
defendem o meio ambiente

Zé Lins e Freire: 
para uma distinção

Madeira
amdeiraneto@gmail.com

Acilino

As trajetórias de José Lins do Rego e Gilberto 
Freyre se entrecruzam e, em grande medida, graças 
à influência direta do mestre de Apipucos. Uma das 
características fundamentais da obra do romancista 
paraibano é a revisão da vida do Nordeste açucarei-
ro, nas casas grandes e nos bangüês. Não obstante, há 
entre as duas obras um distanciamento de natureza 
epistemológica e conceitual.

Heloisa Pontes em Por uma sociologia do mundo 
intelectual apresenta o livro de Woolf Lepenies, “Bet-
ween literature and science: the rise of sociology”, como 
aporte para o entendimento do exame da emergência e 
do crescimento da sociologia no interior de um campo 
discursivo de lutas, marcado por uma tensão e oposição 
contundentes entre a ciência e a literatura.

Gilberto Freyre foi um grande na arte da escrita. 
Casa Grande & Senzala pode ser lido como um romance. 
Entretanto, não se furtou o autor em abraçar a ciência 
com fervor. Desta forma, não obscureceu o método das 
ciências sociais como de empréstimo das ciências natu-
rais, no que preceituou Émile Durkheim. 

A sociologia arvorou-se de se apresentar como 
uma nova diretriz moral para a sociedade industrial. A 
alternativa mais adequada, posto que científica, para a 
avaliação e condução dessa sociedade. Do ponto de vista 
de seu projeto “mundano”, a sociologia se contrapunha à 
intelligentzia literária e, sob o prisma de suas aspirações 
científicas, também se oporia às disciplinas tradicional-
mente estabelecidas, como a história e a filosofia.

Até o século XVIII, a fronteira entre a ciência e a lite-
ratura não se encontrava nitidamente demarcada. Am-
bas se misturavam sem implicações de descrédito para 
aqueles que a cruzavam. No século XIX, os procedimen-
tos científicos começaram a se diferenciar dos modos 
literários. Neste sentido, o conflito entre a sociologia e 
literatura perdurou até o alvorecer do século XX. É de 
se levar em conta dois campos de influência das ciências 
sociais no Brasil: dos franceses e dos anglo-saxônicos. 
Paradoxalmente, Freyre procura uma explicação para 
a sociedade brasileira abandonando o campo racial e 
abraçando o campo da antropologia cultural, à luz dos 
ensinamentos de seu mestre Franz Boas.

Sabe-se que o relacionamento entre a sociologia e 
a literatura foi conduzido na França de forma dramáti-
ca. A introdução curricular da sociologia na Sorbonne, 
ainda que parcialmente bem sucedida, ameaçou a hege-
monia da cultura literária francesa. O mesmo não ocor-
reu na Inglaterra, onde as diferenças intelectuais entre 
os sociólogos e os homens de letras eram muito pouco 
acentuadas, ambos provinham do mesmo meio social e 
partilhavam da mesma educação.

A institucionalização acadêmica da sociologia na 
Inglaterra, quando comparada com a que se verifica 
na França, nos Estados Unidos e, inclusive, na Alema-
nha é bastante tardia.

Precoce, no entanto, foi a sua infiltração no campo 
político: ela forneceu aos seus integrantes, conservado-
res e progressistas, uma espécie de senso comum para 
a atuação e percepção do mundo. Na ausência de uma 
identidade acadêmica claramente constituída, a sociolo-
gia inglesa desenvolveu-se no interior de uma tradição 
intelectual marcada pelos “estudos culturais”. Estes 
se caracterizam pela mistura da crítica literária com 
a perspectiva sociológica, e encontra nos trabalhos de 
Raymond Williams e Richard Hoggart sua expressão 
mais acabada, como ensina ainda Heloisa Pontes.

O fato de Gilberto Freyre adentrar nos estudos 
culturais para dar uma explicação ao Brasil é a chave 
para a compreensão daquilo que o fez inspirador do 
Movimento Regionalista e também muito próximo de 
Zé Lins do Rego.

Os dois mestres se encontram na “obsessão do 
menino”. De um lado, Freyre desde o começo estudou 
o menino brasileiro, estimulou no Brasil essa literatura 
da infância, da meninice e da vida familiar. Por outro 
lado, Menino de Engenho (1932) pode não ter sido a sua 
obra prima, no entanto foi a que posicionou Zé Lins no 
patamar dos grandes romancistas brasileiros.

Editoração: Joaquim  IdeãoEdição: Carlos Vieira

des. Estima-se que Nova York 
deve reunir mais de 1 milhão 
de manifestantes.

Na Alemanha, mais de 
500 manifestações foram 
marcadas em cidades como 
Berlim e Hamburgo.

A #climatestrike estava 
entre os trending topics on-
tem, as hashtags mais repli-
cadas pelo twitter.

O grande nome desse 
movimento é Greta Thunberg, 
uma ativista ambiental sueca 
de 16 anos que, no ano passa-
do, começou a faltar as aulas 
nas sextas-feiras para protes-
tar, pacificamente, diante do 
Parlamento sueco, por mais 

ação em relação às mudan-
ças climáticas. A iniciativa re-
cebeu o nome de Fridays for 
Future (sextas-feiras pelo fu-
turo, em tradução livre).

Thunberg foi convidada 
pelo secretário-geral da ONU, 
António Guterres, para parti-
cipar da cúpula da ONU. Ela 
pediu aos chefes de governo 
que não apresentem discur-
sos, mas proponham ações 
para o que chama de emer-
gência climática.

As manifestações devem 
culminar com um gigantesco 
ato, em Nova York, onde está 
Greta Thunberg. A cidade li-
berou 1,1 milhão de alunos 

das escolas públicas, para que 
possam comparecer às ruas, 
com consentimento dos pais.

Justiça ambiental, agri-
cultura sustentável, prote-
ção e recuperação da natu-
reza e preservação de terras 
indígenas são algumas das 
bandeiras defendidas pelos 
manifestantes.

A greve climática mun-
dial começou nas ilhas Sa-
lomão, no Oceano Pacífico, 
algumas das nações mais 
ameaçadas pelo aumento 
do nível do mar. Manifes-
tações estão previstas para 
acontecer em todos os con-
tinentes.

Em Berlim, as pessoas se reuniram junto ao Portão de Brandemburgo para pedir ações em defesa do meio ambiente 

Foto: Agência Brasil 

A Amnistia Interna-
cional (AI) denunciou on-
tem, em relatório, o abuso 
cometido pelas forças po-
liciais contra os manifes-
tantes que participam dos 
protestos pró-democracia 
em Hong Kong, e exigiu 
uma investigação indepen-
dente.

Para essa pesquisa, a 
organização não governa-
mental (ONG) de defesa 
dos direitos humanos en-
trevistou 21 pessoas de-
tidas, que pediram para 

não ser identificadas, com 
medo de possíveis repre-
sálias, além de advogados e 
profissionais de saúde.

“Quase todos os entre-
vistados descreveram ter sido 
espancados com cassetetes 
durante a detenção, mes-
mo que não representassem 
ameaça”, sendo que “85% dos 
entrevistados foram hospi-
talizados como resultado da 
agressão e três passaram pelo 
menos cinco dias no hospital”, 
afirmou a AI.

No relatório, a ONG ci-
tou o caso de um homem 
que disse ter sido alvo de 

tortura depois de se recu-
sar a responder a uma per-
gunta da polícia durante o 
interrogatório.

“Senti que as minhas 
pernas foram atingidas 
por um objeto muito duro. 
Depois, um agente pôs os 
seus joelhos no meu peito. 
Senti a dor nos ossos e não 
conseguia respirar. Tentei 
gritar, mas não conseguia”, 
disse o entrevistado.

O documento citou 
também o caso de uma jo-
vem que foi detida em um 
protesto em Sheung Wan, 
em julho, e que diz ter sido 

espancada nas costas en-
quanto fugia da polícia.

“O uso da força foi cla-
ramente excessivo, uma vio-
lação da lei internacional de 
direitos humanos”, afirmou 
o diretor da AI para o leste 
da Ásia, Nicholas Bequelin, 
citado no relatório.

A ação da polícia de 
Hong Kong para controlar 
os manifestantes na rua 
“tem sido transmitida para o 
mundo ver”, mas “muito me-
nos visível tem sido a abun-
dância de abusos da polícia 
contra manifestantes deti-
dos”, afirmou Bequelin.

Amnistia Internacional denuncia a 
tortura de policiais em Hong Kong

Guaidó cria conselho para convocar 
eleições presidenciais na Venezuela

O presidente da Assem-
bleia Nacional da Venezuela 
(AN), o opositor Juan Guai-
dó, anunciou a criação de um 
Conselho de Estado Plural, 
para convocar eleições presi-
denciais no país e impulsionar 
uma mudança de regime.

“Temos uma proposta 
concreta contra a usurpação, a 
fome e a miséria: a formação de 
um Conselho de Estado plural 
para atender o povo e convocar 
eleições presidenciais livres, 
justas, transparentes e garan-
tias para todos”, anunciou, atra-
vés da sua conta no Twitter.

Segundo ele, com a cria-

ção do conselho, a oposição 
ratifica o plano centrado numa 
mudança de regime no país.

A proposta conta “com o 
apoio de todos os setores so-
ciais e políticos da Venezuela, 
a aprovação unânime da AN, 
o aval da comunidade interna-
cional e o acompanhamento 
dos venezuelanos”, disse.

“Ratificamos a nossa pro-
posta de solução para a crise 
em nosso país. Que o usurpa-
dor diga ao seu entorno, às 
Forças Armadas e aos vene-
zuelanos, que esta proposta, 
que já conta com o apoio do 
mundo livre, não é viável nem 
constitucional”, sublinhou.

Segundo Guaidó, “se o 

regime pretende reincidir 
em farsas, apenas piorará o 
conflito”. “Acelerar a mudan-
ça depende de todos, por isso 
estaremos unidos em todas 
as frentes, procurando mais 
apoio e pressão (contra o regi-
me). Estamos perto da vitória 
da Venezuela!”, afirmou.

Violações 
Por outro lado, durante 

a instalação do Congresso Po-
lítico da Frente Ampla para a 
declaração de Unidade Nacio-
nal, Guaidó anunciou que vai 
entregar à Organização das 
Nações Unidas (ONU) provas 
de violações dos Direitos Hu-
manos na Venezuela.

Juan Guaidó acusou o 
presidente da Assembleia 
Constituinte (composta uni-
camente por simpatizantes do 
regime), Diosdado Cabello, de 
sabotar o acordo assinado na 
segunda-feira (16), entre qua-
tro pequenos partidos oposi-
tores e o governo venezuela-
no. “Cabello sabotou o acordo 
entre eles”, disse.

Na segunda-feira (16), o 
governo do presidente Nico-
lás Maduro e quatro pequenos 
partidos opositores (Avançada 
Progressista, Soluções para a 
Venezuela, Movimento ao So-
cialismo e Cambiemos) chega-
ram a um acordo para instalar 
uma nova mesa de diálogo.

Da Agência Brasil 

Da Agência Brasil 
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Governo alemão está planejando gastar 54 bilhões de euros nos primeiros quatro anos do acordo firmado ontem

Os partidos da coliga-
ção governamental da chan-
celer alemã, Angela Merkel, 
acordaram ontem uma es-
tratégia climática que vai 
representar pelo menos 100 
bilhões de euros em investi-
mentos até 2030.

Esse montante será in-
vestido na proteção do clima 
e na transição energética, de 
acordo com o texto final do 
acordo, alcançado após mais 
de 18 horas de negociações 
entre os conservadores do 
partido da chanceler (União 
Democrata-Cristã/CDU) e os 
social-democratas (SPD).

O governo planeja gas-
tar 54 bilhões de euros nos 
primeiros quatro anos do 
plano até 2023, disse o mi-
nistro das Finanças, Olaf 
Scholz.

O desafio consiste em 
medidas para incentivar os 
alemães a reduzir as emis-
sões poluentes e permitir 
que o país, agora em atraso, 
cumpra as suas metas de re-
dução de emissões poluen-
tes. O texto ainda precisa de 

ser adotado pelo Conselho 
de Ministros.

O objetivo é alcançar 
uma redução de 55% das 
emissões de CO2 até 2030 
(em relação a 1990), em 
consonância com o acorda-
do na União Europeia, de-
pois de a Alemanha não con-
seguir cumprir a redução de 
40% para 2020.

“Agora, não somos sus-
tentáveis”, disse a chanceler 
alemã Angela Merkel, ao 
apresentar o pacote de 70 
medidas antes da reunião 
convocado para segunda-
feira (23) pelo secretário-
geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), An-
tónio Guterres, para discu-
tir medidas destinadas a 
enfrentar a crise climática.

O anúncio do acordo 
também ocorre no dia em 
que milhares de manifes-
tantes, 100 mil, segundo os 
organizadores, se reuniram 
em Berlim junto ao Portão 
de Brandemburgo, no dia 
programado para ser uma 
ação global de protestos 
pela proteção do clima.

Nos cartazes, havia di-

Alemanha investirá 100 bi de 
euros para proteger o clima

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil zeres como “Quando tiver 
feito a sua lição de casa, nós 
faremos a nossa!”, “Não há 
planeta B” ou “Thank you, 
Greta”, a adolescente sueca 
que está por trás do movi-
mento FridaysforFuture.

A mobilização deve ser 
particularmente bem-suce-
dida na Alemanha, onde os 
ambientalistas têm uma boa 
projeção política.

No total, as manifesta-
ções serão realizadas em 

575 cidades alemãs, disse 
a porta-voz do movimen-
to, FridaysforFuture, Luisa 
Neubauer, numa mensagem 
no Twitter.

Hoje, por todo o mundo, 
ocorrem manifestações de 

ativistas em defesa do meio 
ambiente, como na Austrá-
lia, Índia, Tailândia, Hong 
Kong, entre outros locais, 
como uma prévia da reunião 
da próxima segunda-feira  
(23), na ONU.

Os partidos da coligação da chanceler alemã, Angela Merkel, fecharam um acordo que vai beneficiar o clima com a liberação de recursos até 2030

Foto: Agência Brasil
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Governo da Paraíba deve disponibilizar, ainda neste ano, uma lista com os 
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Presença feminina nos ciclos de divulgação e informações do programa tem sido uma constante nas plenárias
A presença da mulher 

agricultora nos seminários do 
Ciclo de Divulgação e Informa-
ções do PB Rural Sustentável, 
tem sido uma constante nas 
plenárias. Algumas delas são 
presidentes ou integrantes 
dos conselhos de desenvol-
vimento rurais, associações 
comunitárias, cooperativas e 
ocupam outras funções nas or-
ganizações em defesa do mo-
vimento rural paraibano. Célia 
Alexandre de Lima, que reside 
há 37 anos no Sítio Massapê, 
no município de Santa Cecília, 
no Semiárido paraibano, é um 
exemplo dessa representação 
feminina. Ela é presidente do 
Conselho de Desenvolvimento 
Rural e tesoureira da Associa-
ção dos Agricultores da Comu-
nidade Massapê, sendo recon-
duzida por mais quatro anos.

Célia participou do 10º 
Seminário do PB Rural Sus-
tentável, no auditório da 
Fiep, em Campina Grande. 
Junto com a família, ela co-
mercializa leite, cuja a pro-
dução é vendida para a fabri-
cação de queijos. Além dessa 
atividade, Célia é catequista 
e liderança comunitária.

Com relação ao que a co-
munidade almeja do Cooperar 
III, ela disse que vai se reunir 
com os associados para defi-
nir as prioridades. Célia achou 
oportuna a realização dos se-
minários porque esclareceu 
dúvidas. De posse dos folders 
de divulgação do Cooperar, ela 
disse que vai promover um 
encontro com as 112 famílias 
do Sítio Massapê, para com-
partilhar o que vivenciou no 
evento. “A partir daí, vamos 
eleger as principais necessi-
dades da comunidade, para, 
no início do próximo ano, dar 
encaminhamento na sede do 
Projeto Cooperar, dos benefí-
cios apresentados e aprova-
dos”, ressaltou Célia.

Eurides Paula Santos é 
agricultora e secretária da 
Associação Quilombola Livra-

mento, sediada em São José de 
Princesa, no Médio Sertão. Ela 
salientou que a comunidade 
adquiriu através do Projeto 
Cooperar, entre os anos de 
2003 e 2006, 39 cisternas; e 
em 2013, 36 complexos sani-
tários. As 67 famílias assen-
tadas, que representam 300 
pessoas, almejam agora do 
Cooperar III novas cisternas 
do tipo calçadão e um projeto 
de avicultura. Para Eurides, 
o seminário foi importante 
já que oportunizou conhecer 
as ações do PB Rural, e como 
deve proceder para conseguir 
outros benefícios para sua co-
munidade. Nessa nova etapa 
do PB Rural, terão prioridade 
as organizações de comunida-
des indígenas, atingidas por 
barragens e quilombolas.

Recentemente, técnicos 
do Projeto Cooperar conhece-
ram, no Assentamento Nova 
Esperança – São Domingos I 
e Associação de Desenvolvi-
mento Rural de Qualhadas e 
Capoeiras, nos municípios de 
Soledade e Cubati, as tecnolo-
gias sociais para convivência 
com o Semiárido implemen-
tadas pela ASA/PB – Articu-
lação Semiárido Brasileiro, 
que tem por finalidade apoiar 
a agricultura familiar de base 
agroecológica, no sentido de 
melhorar as condições de vida 
dos agricultores paraibanos.

Nessas comunidades, por 
exemplo, o comando das asso-
ciações e as transações comer-
ciais é realizado pelas esposas, 
enquanto os maridos traba-
lham na lavoura e cuidam dos 
animais. No quintal produtivo 
da família Antônio/Quitéria, 
no Assentamento Nova Espe-
rança – São Domingos I, no 
município de Cubati, que tem 
como presidente Sara Maria, os 
técnicos do Cooperar tiveram a 
oportunidade de conhecer o 
centro de manejo de caprinos e 
bovinos, plantações de mudas 
de forrageiras, plantas nativas 
e medicinais e fruteiras.

PB Rural: seminários destacam 
a força da mulher agricultora

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Há muito o que discutir em termos de 
informação cultural, de base, quando um 
dos negócios fundamentais de 2019/2020 
é renovar o teatro da Paraíba. Vale a pena 
repisar que estamos próximos de terminar 
a segunda metade do século 21. 
       Curar, salvar, libertar, propor. O te-
atro, uma linguagem teatral, uma estética, 
um modo político. Nisso uma questão 
a atacar com urgência é a de repertório. 
Leituras em círculos, montagens, debates, 
para que a autoria teatral seja conhecida 
em seu todo, passado e futuro. O presente 
sempre é apenas um ponto de referência.
       O repertório deixa que o teatro seja 
vivo. A questão de dinheiro para pro-
dução é importante sim, mas deve ser 
mirada como o teto do edifício. O primei-
ro passo é arrancar o mato do terreno, 
limpar toda a área, cavar os buracos. 
Garantir a solidez dos alicerces.
       Preparar voz, respiração, impostação, 
corpo, mente aberta, expressão, informação 
cultural. Dar técnica para que haja estética. 
Provocar estética para que a razão funda-
mental do texto - política ou não, religiosa 
ou não, mística ou não, primordialmente 
filosófica ou não - seja colocada no palco 

Discussão cultural deve ser incessante
com sabor de perfeição.      
       Não há forma sem 
conteúdo. Mas também 
não há conteúdo sem 
forma. Algo como 
acima e embaixo.  Sobre 
e sob. Assim na terra 
como no céu. 
       Claro que isso é 
um velho papo. No 
entanto, novamente 
tornado novo porque 
o índice de informação 
cultural deste país 
caiu tanto nos últi-
mos trinta anos que a 
questão deve voltar, a 
todo vapor, para que o 
clima de alienação, de 
afastamento da real re-
alidade, seja superado. 
       Não venha alguém 
dizer que nosso índice 
de informação cultural 
cresceu, bastando para isso entrar no Face-
book, Twitter, etc. e tal. Neca de tibirititi. A 
minoria da população tem acesso à Internet 
e a maioria dos que acessam as redes soci-
ais procuram sexo, dinheiro e jogos - bem 

poucos querem saber 
de teatro. De cultura 
em geral. Infosemia-
nalfabetos.
       
nnnnnnnnnn

       A discussão cul-
tural incessante deve 
voltar a circular entre 
os artistas que não 
discutem, ou descon-
hecem absolutamente 
coisas como as razões 
poético-políticas 
de Maiakóvsky; as 
discussões culturais 
realizadas e editadas 
na ilha de Cuba na 
primeira metade dos 
anos 1960 (incluindo 
visita de Jean-Luc 
Godard a Havana e 
intervenções culturais 

de Ernesto ‘Che’ Guevara); o pensamento 
e textos riquíssimos de Brecht; a percepção 
política na produção geral de Paulo Pontes 
(ilustração); o Modernismo; o Tropicalis-
mo; latinos e gregos; a dramaturgia shake-

Essas coisas

speariana e suas atuais extensões; as propostas de 
Grotowsky; toda a cultura pop anglo-americana dos 
anos 1960/70; as atuais vanguardas mundiais. E etc.
       A informação histórica, como a ideolo-
gia de trabalho, é um dado básico para que o 
teatro viva. Num processo de conhecimento 
paralelo ao aprendizado da linguagem. Spot é 
spot. Foco de luz é foco de luz. Respiração 
abdominal é respiração abdominal. “Tartu-
fo” é “Tartufo”. Coringa é coringa. Distan-
ciamento é distanciamento.
       Sem a aproximação dentro da linguagem 
teatral específica, a única noção que fica de teatro 
é a de palco-e-plateia. Com essa limitação, o que 
acontece? O assassinato de um texto como “Aque-
le que diz sim, aquele que diz não”, de Brecht. 
Porque montar Brecht sem mergulhar na pro-
fundidade da linguagem brechtiana, sem revisar 
Brecht politicamente, é a mesma coisa que tentar 
montar “Rogério”, do paraibano Orris Soares, sem 
conhecer o clima geral em torno do Modernismo.
       Quem começa a fazer teatro, que tipo de 
linguagem carrega? Uma linguagem distante da ex-
periência teatral. Aquele que começa agora o teatro, 
trazendo sua identidade no começo dos 20 anos, 
usa o olho da TV. Vê o vídeo em tudo. É a pessoa 
intoxicada, com todas extensões. Filho (o) fraco 
(a) do meio e da mensagem segundo MacLuhan. É 
quando você vê uma peça com a nova atriz copian-
do o dialeto usado nas telenovelas, numa perda de 
identidade que faz tremer o coração na lembrança 
de uma possível caminhada, em ritmo de ficção/
realidade, para o “1984” de Orwell. 

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Foi entregue, na última 
quinta-feira (19), na Expo-
feira Paraíba Agronegócios 
2019, em João Pessoa, ao agri-
cultor familiar indígena Edil-
son Barbosa de Medeiros, re-
sidente da Aldeia Monte Mor, 
no município de Rio Tinto, 
um trator adquirido junto ao 
Pronaf Mais Alimentos, cuja 
proposta de financiamento foi 
elaborada pelo Empaer, no va-
lor de R$ 143 mil, incluindo a 
grade aradora, com um prazo 
de sete anos para pagamento

O diretor de Assistência 
Técnica e Extensão Rural da 
Empaer, Jefferson Morais e 
Keke Rosenberg Monteiro 
Azevedo, gerente executivo 
estadual do Banco do Nor-
deste, além do gerente da 
Agência Centro responsável 

pelo atendimento do cliente 
em Rio Tinto, Tiago Jona-
than, estavam presentes na 
entrega do trator da marca 
Valtra Cabinado.

Jefferson Morais des-
tacou o apoio que o Gover-
no do Estado disponibiliza, 
por meio da Empaer, para 
que agricultores familiares 
tenham acesso aos equipa-
mentos que possam aumen-
tar a produção agrícola e, 
consequentemente, melho-
rar a renda familiar.

O agricultor familiar 
trabalha com a produção de 
inhame, maracujá, acerola, 
banana, milho, macaxeira, 
batata-doce, entre outras 
culturas, que comercializa 
nas feiras livres das cidades 
de Mamanguape, Rio Tinto, 

Marcação e Baía da Traição.
A proposta do Pronaf 

Mais Alimentos para aqui-
sição do trator e da grade 
aradora foi elaborada pelo 
engenheiro Agrônomo Bru-
no Medeiros Ferreira. O agri-
cultor é assistido pelas equi-
pes da Empaer de Rio Tinto 
e Baía da Traição. Também é 
fornecedor de seus produtos 
da agricultura familiar para 
o Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (PNAE) e o 
Programa Nacional de Aqui-
sição de Alimentos (PAA).

O Banco do Nordeste 
que faz o atendimento ao seg-
mento da agricultura familiar, 
a exemplo do financiamento 
do trator, tem como base o 
compromisso para uso ade-
quado dos recursos naturais, 

disseminação de tecnologias 
apropriadas e o incentivo à 
produção de base ecológica, 
bem como apoio a projetos 
inclusivos e propulsores da 
equidade de gênero e da valo-
rização de minorias.

Estande Empaer
No espaço reservado 

para a Empaer na Exporfeira, 
os visitantes encontram uma 
diversidade de informações 
técnicas sobre atividades 
agropecuárias, desde a pes-
quisa, extensão rural e co-
mercialização. As amostras 
do algodão colorido orgânico 
têm chamado a atenção dos 
visitantes, como também os 
protótipos de produção sus-
pensas de hortaliças com ir-
rigação econômica.

Agricultor indígena adquire trator 
para ampliar produção agrícola

Eurides Paula Santos é agricultora e secretária da Associação Quilombola Livramento, sediada em São José de Princesa, no Médio Sertão paraibano

Foto: Secom-PB
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Utilizando recursos próprios, o Governo do Estado investe R$ 1,8 milhão na obra que vai beneficiar cidades do Sertão

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Pa-
raíba está intensificando 
as obras de pavimentação 
da PB-383 - trecho que liga 
Lastro à divisa da Paraíba/
Rio Grande do Norte, com 
2 quilômetros de extensão, 
que está prevista para ser 
concluída até dezembro de 
2019. Utilizando recursos 
próprios, o Governo do Esta-
do investe R$ 1,8 milhão na 
pavimentação da rodovia. 

Quando concluída, a 
obra vai beneficiar direta-
mente uma população de 
72.181 habitantes dos mu-
nicípios de Sousa e Lastro, 
na região do Alto Sertão do 
Estado, além de milhares de 
pessoas que circulam entre 
a Paraíba e o Rio Grande do 
Norte.

Apesar de ser peque-
no, o trecho rodoviário que 
está sendo pavimentado é 
bastante movimentado. Com 
a obra, os habitantes da re-
gião são contemplados com 
desenvolvimento socioe-
conômico, modernização e 
ampliação da infraestrutura 

rodoviária e integração entre 
a Paraíba e o Rio Grande do 
Norte, através do Alto Sertão. 
Além disso, vai facilitar o es-
coamento da produção agrí-
cola e melhorar a qualidade 
de vida da população com 
mais conforto e segurança 
nas viagens.

Ao destacar o trabalho 
de mais uma obra de pavi-
mentação, o superintenden-
te do DER,  Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, ressaltou 
que a extensão do trecho é 
pequeno, mas seu alcance 
social para a vida dos seus 
habitantes é de grande im-
portância social e econômi-
ca, bem como para os usuá-
rios da rodovia entre os dois 
estados.

Para a execução da obra, 
estão sendo realizados ser-
viços de terraplenagem em 
cortes e aterros, pavimenta-
ção asfáltica em Tratamen-
to Superficial Duplo - TSD, 
bueiros, drenagem profunda 
e superficial, cercas delimita-
doras, gramagem de taludes 
e sinalização horizontal e 
vertical.

DER intensifica pavimentação 
de rodovia entre a PB e o RN

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

O Conselho de Transparência Pública e Combate à Corrupção se reuniu ontem na sede da Agência de Regulação do Estado da Paraíba

Foto: Secom-PB

No Portal da Transparência

Governo do Estado vai disponibilizar 
lista de inadimplentes em convênios

O Governo da Paraíba 
deve disponibilizar, ainda 
neste ano, uma lista com os 
nomes de todas as Prefeitu-
ras e entidades que possuem 
inadimplência em convênios 
com o Governo no Portal da 
Transparência. A recomenda-
ção é do Conselho de Trans-
parência Pública e Combate 
à Corrupção (CTPCC), que 
apresentou, ontem (20), um 
estudo que aponta um prejuí-
zo de mais de R$ 221 milhões 
do período de 1998 a 2019.

 O estudo foi apresenta-
do pelo presidente do Con-
selho de Transparência Pú-
blica e Combate à Corrupção 
(CTPCC), Waldir Porfírio, e 
aprovado pelo colegiado, du-
rante a reunião ordinária do 
colegiado realizada na sede 
da Agência de Regulação do 
Estado da Paraíba (ARPB), 
em João Pessoa. “O objetivo é 
de dar mais transparência aos 
processos e evitar que as em-

presas inadimplentes firmem 
novos convênios antes da re-
gularização”, explicou Waldir 
Porfírio.

A discussão contou com 
as presenças do secretário-
chefe da Controladoria Geral 
do Estado, (CGE), Letácio Te-
nório Guedes Júnior, o secre-
tário de Controle Externo do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU), Márcio Fernando 
Sueth, a ouvidora geral do 
Estado, Tania Brito; Isabela 
Gondim, representando a Se-
cretaria de Administração do 
Estado; entre outros mem-
bros.

Para o secretário-chefe 
da CGE, Letácio Tenório Gue-
des Júnior, a inclusão da lista 
de inadimplentes no Portal 
da Transparência representa 
mais um avanço para a ges-
tão da administração pública. 
“Devemos sempre avançar 
para melhorar os mecanis-
mos de transparência, que 

possibilite ao Estado um me-
lhor controle social”, avaliou 
Letácio Tenório.     

Já secretário do TCU, 
Márcio Fernando Sueth, acre-
dita que dar uma maior visi-
bilidade à prestação de con-
tas dos recursos públicos que 
são destinados às entidades 
“significa primar pela trans-
parência na aplicabilidade de 
recursos públicos e pelo com-
bate à corrupção no Estado 
da Paraíba”.

Além da inclusão no 
Portal da Transparência da 
relação das entidades inadim-
plentes, o Conselho de Trans-
parência Pública e Combate à 
Corrupção também discutiu a 
disponibilização de extratos e 
editais de licitação publicados 
no Diário Oficial do Estado 
que, em alguns casos, só são 
disponibilizados para anun-
ciantes. A ideia, segundo a 
ouvidora Tania Brito, é de que 
todos os editais sejam dispo-

nibilizados na “versão aberta” 
do Diário Oficial, de forma 
a dar maior transparência e 
acessibilidade a toda socieda-
de como determina a Lei de 
Licitação. Para tanto, o comi-
tê também deve apresentar 
recomendação à Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), responsável pela pu-
blicação.

 
Seminário
O Conselho de Trans-

parência Pública e Combate 
à Corrupção também deli-
berou, durante a reunião de 
ontem, que será  realizado um 
seminário sobre a criação do 
Comitê de Auditoria Interna e 
Riscos do Poder Executivo Es-
tadual, que deve acontecer na 
primeira semana de dezem-
bro deste ano. “A iniciativa 
representa mais um avanço 
da governança na Paraíba”, 
finalizou o presidente do con-
selho, Waldir Porfírio.

TJPB e SEDH promovem o Seminário 
da Primeira Infância e Acolhimento 

A capital paraibana vai 
sediar, ainda este ano, o Semi-
nário sobre Primeira Infância 
e Família Acolhedora, que 
será realizado pelo Tribunal 
de Justiça da Paraíba, por 
meio da Coordenadoria Es-
tadual da Infância e da Juven-
tude (Coinju), em parceria 
com a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (SEDH). O evento, voltado 
a magistrados, integrantes do 
Ministério Público da Paraí-
ba, servidores do Judiciário 
e demais agentes do sistema 
de garantia de direitos, con-
tará com a participação de 
palestrantes que são referên-
cia nacional nas temáticas.

A realização do seminá-
rio foi discutida durante reu-

nião ocorrida na última quin-
ta-feira (19) entre o gestor da 
Coinju e vice-presidente do 
Colégio de Coordenadores da 
Infância e da Juventude dos 
Tribunais de Justiça do Brasil, 
juiz Adhailton Lacet Porto, e 
a titular da SEDH, Gilvaneide 
Nunes da Silva.

Também foram discuti-
das no encontro de trabalho 
pautas de interesse de polí-
tica social, tais como: a revi-
sitação do protocolo de ges-
tão entre o Sistema Único de 
Assistência Social (SUAS) e o 
Sistema de Justiça; a propos-
ta de elaboração de Cartilha 
sobre Fluxos e Socioeduca-
ção; o acompanhamento de 
medidas socioeducativas em 
meio aberto (liberdade assis-

tida); e a prestação de serviço 
à comunidade junto aos Cen-
tros de Referência Especiali-
zados da Assistência Social 
(CREAS).

De acordo com o magis-
trado, a reunião foi bastante 
positiva, resultando na par-
ceria entre o TJPB e a SEDH 
para a realização do semi-
nário. “O evento também vai 
abordar a regionalização das 
famílias acolhedoras pelo 
interior da Paraíba. Durante 
encontro, também elabora-
mos um Protocolo de Gestão 
Integrada entre o SUAS e o 
Sistema de Justiça, que será 
levado à presidência do tri-
bunal oportunamente para 
assinatura. Isso vai permitir 
um olhar mais humanizado 

para a socioeducação”, desta-
cou o juiz Adhailton Lacet.

Para a secretária, Gilva-
neide Nunes, a parceria con-
cretiza uma antiga pretensão 
do Estado em desenvolver 
políticas públicas junto ao Ju-
diciário. “Isso só foi possível 
dada a sensibilidade e dedi-
cação do juiz Adhailton Lacet, 
que não mede esforços para a 
melhoria do atendimento ao 
público infantojuvenil”, sa-
lientou.

Participaram, ainda, da 
reunião o procurador de Jus-
tiça, Gualberto Bezerra, as 
técnicas da Secretaria do De-
senvolvimento Humano, além 
de integrantes das equipes 
multidisciplinares da capital e 
Campina Grande.

Tradicionalmente conhe-
cida como a fraternidade mais 
antiga do mundo, a Antiga e 
Mística Ordem Rosae Crucis 
(AMORC) – considerada uma 
extensão da Fraternidade 
criada em meados de 1500 
a.C. pelo Faraó Tutmés III – co-
memora a Festa da Pirâmide, 
nome popularmente dado à 
Cerimônia In Memoriam, no 
dia mais próximo possível do 
início da Primavera no Hemis-
fério Sul. Na Paraíba, as come-
morações acontecerão hoje, às 
17h,    em João Pessoa e Cam-
pina Grande.

A cerimônia serve para 
homenagear aos antigos 
mestres da Ordem Rosacruz 
e acontece a partir de um dis-
curso cronológico que refe-
rencia os nomes importantes 
do passado da Ordem até os 
dias atuais. “Ao final, todos os 
presentes são convidados a 
construir uma pirâmide sim-
bólica, representando a cons-
trução da Ordem Rosacruz-A-
MORC ao longo da história, 
sendo esta a razão porque se 
chama comumente de Festa 
da Pirâmide, termina em um 
pequeno ágape (lanche) que 
é oferecido a todos os presen-
tes”, explica Edigley de Brito 
Bastos, que é um dos moni-
tores regionais do Conselho 
da Região NE2 (Paraíba e Rio 
Grande do Norte).

A AMORC é uma frater-
nidade que visa promover 
a evolução da humanidade 
através do desenvolvimen-
to dos potenciais de cada 
um. Esse desenvolvimento 
proporciona aos indivíduos 
uma harmonia na vida que 
possibilita alcançar saúde, 
felicidade e paz. “Para esse 
objetivo, a Ordem Rosacruz 
oferece um sistema eficaz e 
comprovado de instrução 

e orientação para um pro-
fundo autoconhecimento e 
compreensão dos processos 
que determinam a mais alta 
realização humana. Essa pro-
funda e prática sabedoria, 
cuidadosamente preservada 
e desenvolvida pelas Escolas 
de Mistérios Esotéricos da 
Antiguidade, está à disposi-
ção de toda pessoa sincera, 
de mente aberta, motivação 
positiva e construtiva”, conta 
Edigley.

Os fraternos da Rosacru-
zes chegaram a capital pes-
soense em 9 de julho de 1967, 
sem lugar próprio para se ins-
talarem ainda. As primeiras 
reuniões aconteciam no salão 
de festas da Loja Maçônica 
Padre Azevedo durante oito 
anos. Depois disso, transferi-
ram as atividades para a Loja 
Maçônica Regeneração do 
Norte, ainda de maneira pro-
visória. Até conseguir uma 
concessão municipal para 
se mudarem para a sede no 
bairro dos Bancários, os ro-
sacruzes ainda passaram por 
um local alugado no Ponto de 
Cem Réis e depois outra sede 
na Av. Senador João Lira, em 
Jaguaribe.

Atualmente, existem 
dois núcleos da Rosacruz no 
Estado da Paraíba. A sede 
(Loja Rosacruz), localizada 
em João Pessoa, no bairro dos 
Bancários, sob o endereço 
R. Esmeraldo Gomes Vieira, 
nº 333, próximo ao Posto de 
Saúde que fica nas imedia-
ções das Três Ruas. E o outro 
núcleo, que é menor do que a 
Loja e se chama Pronaos Ro-
sacruz, localizado em Campi-
na Grande, na Rua Napoleão 
Laureano, nº 472 – Lauritzen. 

A festividade de hoje 
contecerá em ambos os nú-
cleos. Para outras informa-
ções sobre a fraternidade, 
existe o site https://www.
amorc.org.br/.

Ordem Rosacruz faz 
festa hoje em JP e CG
Beatriz de Alcântara
Especial para A União



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de setembro de 2019

Montadoras vão poder investir a alíquota de 2% que seria paga sobre a importação de peças sem equivalente no Brasil

Foram lançados ontem 
(20) os Programas Prioritá-
rios do Rota 2030, política 
de incentivos ao setor auto-
motivo do Governo Federal. 
As montadoras vão poder 
investir em desenvolvimen-
to tecnológico a alíquota de 
2% que seria paga sobre a 
importação de peças sem 
equivalente no Brasil. Os re-
cursos arrecadados por meio 
da desoneração fiscal serão 
geridos por um conselho 
gestor, que envolve repre-
sentantes da indústria e da 
academia. A estimativa é que 
sejam feitos investimentos 
de R$ 200 milhões anuais 
por cinco anos, totalizando 
cerca de R$ 1 bilhão.

O dinheiro será liberado 
para o projeto por meio de 
cinco entidades, que vão ge-
rir os recursos setorialmente: 
Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social 
(BNDES), Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep), 
Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (Senai), Em-
presa Brasileira de Pesquisa e 
Inovação Industrial (Embra-
pii) e Fundação de Desenvol-
vimento da Pesquisa de Mi-
nas Gerais (Fundep).

“Esse dinheiro vai ser 
destinado, para junto com 
as entidades, a academia 
desenvolver, fazer pesquisa 
e inovação para que a gente 
possa atender essas deman-
das da sociedade”, explicou 
o presidente da Associação 
Nacional dos Fabricantes de 
Veículos Automotores (An-
favea), Luiz Carlos Moraes. 
“Queremos carros mais efi-
cientes, mais inteligentes, 
mais conectados e mais se-
guros. Isso é uma parceria 
que envolve o setor privado e 

as entidades e a academia vi-
sando ter veículos melhores”, 
acrescentou.

Mais eficiência
Os investimentos vão 

permitir, segundo Moraes, 
que as montadoras atendam 
um cronograma de melhoria 
dos veículos produzidos no 
Brasil estipulado a partir do 
Rota 2030. “Nós temos um 
cronograma de metas de efi-
ciência energética, de emis-
sões, de implementar itens 
de segurança, que já está de-
finido. Esse aporte de dinhei-
ro vai ajudar a acelerar a im-
plementação desses itens”, 
disse Moraes, acrescentando 
que o calendário prevê me-
tas a serem atingidas ao lon-
go dos próximos dez anos.

O presidente da Em-
brapii, Jorge Almeida Gui-
marães, disse que a escolha 
dos projetos que vão rece-
ber os aportes vai seguir as 
diretrizes que já são usadas 
pela empresa para incenti-
var o desenvolvimento tec-
nológico no setor. “O nosso 
modelo é muito simples. Nós 
pré-selecionamos grupos 
de pesquisa qualificados, 
que trabalham em pesquisa 
aplicada e inovação. Não fi-
nanciamos pesquisa básica. 
Selecionamos por chamada 
pública o que há de melhor 
no Brasil”, explicou.

“A qualquer hora a em-
presa vai à unidade da Em-
brapii e discute com os técni-
cos o seu projeto. O projeto é 
sempre da empresa. Quais as 
características, que tecnolo-
gia vai usar e quanto vai cus-
tar”, acrescentou.

Com o modelo, Guima-
rães acredita que possam ser 
iniciados 100 novos projetos 
imediatamente, a partir dos 
R$ 40 milhões anuais, que se-
rão geridos pela Embrapii.

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Rota 2030 prevê R$ 1 bilhão 
para tecnologia automotiva 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em 2019

Abertura de novas lojas deve ser 25% 
inferior ao número registrado em 2018

Cerca de 8,7 mil pon-
tos comerciais devem ser 
abertos no país até o fim do 
ano, segundo levantamen-
to divulgado ontem (20) 
pela Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC).

De acordo com a pes-

quisa, a abertura de novas 
lojas deve ser 25% inferior 
ao número registrado em 
2018 (11,7 mil).

Segundo o economis-
ta da CNC Fabio Bentes, 
o resultado é “reflexo do 
fraco nível de atividade da 
primeira metade de 2019”, 
quando foram abertos 3,3 
mil pontos comerciais.

Em relação ao primei-

ro semestre, houve queda 
em relação ao primeiro 
semestre de 2018, quando 
foram abertas 5 mil lojas, 
e em relação ao último 
semestre do ano passado 
(6,7 mil lojas).

A abertura de lojas 
ocorreu em seis dos dez 
segmentos do varejo, den-
tre os pontos de venda 
inaugurados no primeiro 

semestre de 2019, desta-
cam-se os segmentos de hi-
per e supermercados (2,7 
mil novas lojas), utilidades 
domésticas e eletroeletrô-
nicos (450) e farmácias, 
drogarias e perfumarias 
(397). Por outro lado, as 
lojas de materiais de cons-
trução foram os que mais 
fecharam as portas (menos 
456 lojas).

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Foto: Kleber Sampaio/Agência Brasil

Segundo a Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo, cerca de 8,7 mil pontos comerciais devem ser abertos no país até o fim do ano

O Brasil registrou au-
mento na produção e pro-
dutividade do leite em 2018, 
além de expansão na produ-
ção de mel e ovos de galinha 
e recuperação na carcinicul-
tura (camarão).

Em contrapartida, o 
efetivo de bovinos sofreu a 
segunda queda consecutiva, 
depois de atingir o recorde de 
218,2 milhões de cabeças em 
2016. Os dados constam da 
pesquisa Produção da Pecuá-
ria Municipal 2018 (PPM), di-
vulgada ontem (20) pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

A produção brasileira 
de leite atingiu 33,8 bilhões 
de litros, aumento de 1,6%, 
retomando a tendência de 
alta após queda de 1,1% em 
2017. De acordo com o estu-
do, as regiões Sul e Sudeste, 
com participação de 34,2% 
e 33,9%, respectivamente, 
lideram a produção nacional.

Por estados, Minas Ge-
rais foi o maior produtor, 

respondendo por mais de 
um quarto da produção na-
cional (8,9 bilhões de litros, 
ou o equivalente a 26,4% do 
total).

De 2017 para 2018, o 
preço médio nacional por li-
tro de leite foi R$ 1,16, com 
alta de 4,7%, o que resultou 
em um valor de produção de 
R$ 39,3 bilhões.

O maior preço médio 
(R$ 1,26 por litro) foi encon-
trado na região Nordeste, 
enquanto o menor preço (R$ 
0,99 por litro) ficou na região 
Norte. Em termos de municí-
pios, a cidade de Castro (PR) 
liderou o ranking de produ-
ção nacional, com 0,9%, res-
pondendo por 6,7% da pro-
dução do Estado.

Castro é também o ter-
ceiro município em valor de 
produção na soma dos seis 
produtos pesquisados pelo 
IBGE (leite, ovos de galinha, 
ovos de codorna, mel de abe-
lha, lã e casulos de bicho-da-
seda).

Galináceos
Em 31 de dezembro do 

ano passado, o efetivo de gali-
náceos, que envolve galos, ga-
linhas, frangos e pintos, atin-
giu 1,468 bilhão de cabeças, 
alta de 2,9% sobre o resulta-
do de 2017. O Sul é destaque 
na criação de frangos para 
abate, com 46,9%, seguido do 
Sudeste, com 25,4%.

Essa região é destaque 
na produção de ovos de ga-
linha. O Paraná lidera o ran-
king nacional do efetivo de 
galináceos, com 26,2% do 
total.

A pesquisa registra 
246,9 milhões de galinhas 
existentes em 2018, aumento 
de 2,5% em relação a 2017, 
com o Sudeste respondendo 
por 38,9% do total de cabe-
ças no país, superando o Sul, 
que ficou com 25% do total. 
O Sudeste aparece também 
em primeiro lugar na pro-
dução de ovos, respondendo 
por 43,8% do total produzido 
em 2018, ou 1,946 bilhão de 
dúzias.

A produção brasileira 
de ovos de galinha foi recor-
de no ano passado, alcançan-
do 4,4 bilhões de dúzias, alta 

de 5,4% em comparação ao 
resultado apurado no ano 
anterior, com rendimento de 
R$ 14 bilhões.

O IBGE ressaltou que 
essa é a primeira vez na série 
histórica que o total de ovos 
ultrapassou 4 bilhões de dú-
zias. O maior produtor nacio-
nal foi o Estado de São Paulo, 
com 25,6% do total de ovos.

Codornas
A pesquisa do IBGE in-

forma que, no período de 
2003 a 2014, o efetivo de co-
dornas e a produção de ovos 
desse animal mostraram 
crescimento constante, em-
bora tenham ocorrido duas 
quedas seguidas, em 2015 e 
2016.

Mel de abelha
A produção de mel no 

Brasil totalizou 42,3 mil tone-
ladas, aumento de 1,6% em 
relação a 2017. A região Sul 
manteve a liderança nacio-
nal, com 38,9% do total, mas 
a região Nordeste, que sofreu 
longa estiagem desde 2012, 
vem recuperando a produ-

ção, tendo participado com 
33,6% da produção brasileira 
de mel em 2018.

Camarão
A produção de camarão, 

ou carcinicultura, somou 45,8 
mil toneladas no ano passado, 
aumento de 11,4% em relação 
ao ano anterior. Entre 2016 e 
2017, a produção sofreu que-
da de 21,2%, devido ao Vírus 
da Síndrome da Mancha Bran-
ca. O resultado de 2018 já de-
monstra recuperação, disse a 
analista da pesquisa. “A gente 
teve queda nas edições ante-
riores (da pesquisa), mas ago-
ra ela voltou a crescer”.

A região Nordeste res-
ponde por 99,4% do total na-
cional. Destaque para os esta-
dos do Rio Grande do Norte, 
responsável por 43,2% do to-
tal da produção, e Ceará, com 
participação de 28,5%.

O valor de produção da 
carcinicultura atingiu R$ 1,1 
bilhão. Dos 162 municípios 
que produziram camarão 
em cativeiro no ano passa-
do, Pendências (RN) se tor-
nou o líder.

Produção de leite e ovos cresce no país

Em mais uma sessão de 
alta volatilidade, o Ibovespa 
avançou e atingiu o maior 
nível de fechamento semanal 
da história, com papéis de 
bancos e da JBS sustentan-
do a alta do índice, enquanto 
novos desdobramentos na 
guerra comercial EUA-China 
prejudicaram o viés positivo. 

O Ibovespa subiu 0,46%, 
a 104.817,40 pontos. O vo-
lume financeiro somou 22,3 
bilhões de reais. Na semana 
o índice teve a quarta alta 
consecutiva, de 1,27%. 

O bom humor nos mer-
cados internacionais no iní-
cio desta sexta-feira, diante 
de sinais de progresso nas 
negociações comerciais en-
tre Estados Unidos e China, 
foi anulado quando a dele-
gação asiática encurtou sua 
viagem a solo norte-ame-
ricano, cancelando visita a 
áreas agrícolas do Estado de 
Montana.

Folhapress

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Ibovespa 
encerra a 
semana com 
alta de 1,27%
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Diversidade

Ana Vanessa Martins 
Cunha, Carla Maia, Douglas 
Rodrigues Cezário, Jacy 
Fernandes, MiltonSoares, 
Romilda Barreto, Simone 
Mesquita Sátiro, Vital do Rêgo 
Filho, Waldir Porfírio da Silva 
e Zélia Teotônio.

. Neste sábado, 21, tem 
apresentação do Quinteto Paraíba 
em comemoração aos trinta anos 
de criação, na Casa FurtaCor, em 
Manaíra, a partir das 20h.
.Dias 4, 5 e 5 de outubro, na 
Usina Cultural da Energisa, 
acontece a 2ª Mostra de 
Patchwork e Arte Têxtil da Paraíba.
. O fotógrafo Rizemberg Felipe está 
mostrando suas fotos de viagem 
por cinco países, na Estação Cabo 
Branco. Entrada gratuita.
. Depois de 11 anos, João Pessoa 
volta a sediar o Campeonato 
Brasileiro de Hobie Cat. As 
competições acontecem na Praia 
de Tambaú até domingo, 22.

Parabéns

Arlete Avelar, feliz da vida no seu aniversário

Tombamento

Pelo bem

Em ChicagoAbrajet PB

Destaque

A Festa de Nossa Senhora do Rosário, que 
acontece em Pombal, no Sertão paraibano, 
desde o final do século XIX, poderá ser regis-
trada como bem imaterial e a Igreja de Nossa 
Senhora do Rosário tombada pelo Iphan – Ins-
tituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacio-
nal. A preservação é defendida por integrantes 
de grupos de cultura popular da região, entre 
eles, a Irmandade de Nossa Senhora do Ro-
sário, Congos, Pontões, Reisado e a sociedade 
civil. Está intensa a campanha e a ideia é en-
tregar o pedido ao Iphan no dia 6 de outubro 
próximo, no final da Festa do Rosário, um dos 
eventos mais importantes da região.

Muito interessante o trabalho do Núcleo de Apoio Psicopedagógico 
do Iesp, que está realizando o programa “Escuta Iesp”, evento em apoio 
à Campanha Setembro Amarelo, que busca a conscientização e preven-
ção ao suicídio.  As atividades estão acontecendo no auditório Master, 
no bloco Central da Instituição. Teve palestra dopsicólogo e professor 
Raynero Aquino, mestre em Neurociência Cognitiva e Comportamental, 
que abordou o tema apontando os principais conceitos por trás do suicí-
dio, como o olhar técnico e o olhar do indivíduo, aspectos de ressignifi-
cação; intervenções enquanto amparo social,  familiar e conscientização. 
Foi apresentada uma abordagem a partir de uma releitura da obra “Alice 
no País das Maravilhas” de Lewis Carroll.                        

O artista plástico paraibano Sérgio 
Lucena está em Chicago para a inau-
guração de mais uma sede da Galeria  
Mariane Ibrahim, que lhe representa 
nos USA. A inauguração aconteceu esta 
semana simultaneamente com a Expo 
Chicago 2019, a feira de arte de Chica-
go, onde a galeria tem um stand. A feira 
dura cinco dias, vai até este domingo, 
22. A Mariane vai apresentar um artis-
ta por dia no stand,  e Sérgio Lucena é 
um dos que ela escolheu para fazer par-
te desse evento.”A ideia é chegar com 
impacto em Chicago, abrindo a galeria 
com esta importante mostra internacio-
nal”, disse Sérgio.

A Associação Brasileira de Jorna-
listas de Turismo – Abrajet PB, presidida 
pela jornalista Messina Palmeira, pro-
move, no próximo sábado, 28, a partir 
das 8h, evento relativo às comemo-
rações pelo Dia do Turismo, com uma 
ação no Busto do Almirante Tamandaré, 
em Tambaú. Messina acredita que meio 
ambiente e turismo andam juntos e por 
isso a associação vai distribuir mudas de 
árvores da região e distribuir canecas 
para não estimular o uso de copos plás-
ticos descartáveis. A Abrajet também 
fará mais uma edição do projeto Praia 
Limpa, conscientizando os banhistas a 
não deixarem lixo nas praias.

O médico Osvaldo Travassos de Me-
deiros acaba de retornar do Congres-
so Médico Internacional, em São Pau-
lo, onde fez palestra sobre miopia em 
crianças, provocada pelo uso do celular 
muito perto dos olhos, uma preocupa-
ção de especialistas de todo o mundo. 
Ele também vai para Belo Horizonte, 
onde dará uma aula de abertura do 
evento sobre uso de TV em 3D, espe-
cialmente para 200 médicos, no famo-
so Curso Cleber Godinho, com base no 
tema Acuidade Visual. O oftalmologista 
paraibano Osvaldo Travassos de Medei-
ros faz conferências, no Brasil e exterior, 
há 50 anos e já atendeu, no seu consul-
tório, em João Pessoa, mais de 200 mil 
pessoas. 

Cantora Marina Cavalcanti e seu marido Aluízio Nicácio 

Arlete Avelar e as amigas Jamira Guedes, Anamaria da Paz, 
Lucia Padilha e Zelma Correia

Dama Palowa Arcoverde,  ilustrando a coluna

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Nova gestão

Correio das artes

título

Curtas

A última palavra em recursos hu-
manos aponta que o estímulo a uma 
mentalidade com senso de “dono” faz 
com que os empregados alavanquem 
resultados excelentes. Significa que 
cada um deve se responsabilizar pe-
las próprias tarefas e pelo desenvol-
vimento pessoal. O modo como agi-
mos influencia nos resultados. A nova 
mentalidade nas grandes corporações 
faz com que os profissionais tenham 
mais autonomia e também menos viti-
mização, sendo responsáveis por uma 
nova arquitetura de trabalho com um 
modelo mental de construtivismo.

O Correio das Artes está 
nas bancas de João Pessoa e 
traz excelentes reportagens. 
William Costa escreveu sobre 
os grupos literários na Paraíba, 
José Mário da Silva traz um ar-
tigo especial sobre “A lírica plu-
ridimensional de Manuel Ban-
deira” e Francisco Gil Messias 
conta a história da audácia de 
Carlos Drummond de Andra-
de ao considerar Machado de 
Assis “ um entrave à obra de 
renovação da cultura geral”. A 
revista traz muito conteúdo in-
teressante, inclusive uma aná-
lise da neta de Ariano Suas-
suna, Ester Suassuna Simões, 
sobre o espetáculo “Suassuna: 
O Auto do Reino do Sol” e 
contribuições de outros inte-
lectuais. Excelente.

Severino Ramalho Leite, presiden-
te do Instituto Histórico e Geográfico 
Paraibano nos informa que vai entre-
gar ao jornalista e escritor Laurentino 
Gomes o Título de Sócio Honorário do 
IHGP. A solenidade deverá acontecer 
dia 25, próxima quarta-feira. Laurenti-
no Gomes estará na Paraíba para lançar 
seu novo livro “Escravidão”, na Livraria 
Leitura do Shopping Manaíra, dia 24,e 
participar da Festa Literária de Areia. 
Autor consagrado com bestsellers que 
venderam milhões de exemplares so-
bre a chegada da família real ao Brasil,  
com o livro “1808”, Laurentino agora 
toca numa ferida brasileira – a escra-
vidão, que levou seis anos de pesquisa 
para ser publicado e terá três volumes.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Ulisses Demétrioedição: Rosa Aguiar
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Festival Paralímpico
Comitê Brasileiro realiza hoje em 70 cidades brasileiras o 
Festival Paralímpico, uma ação que visa ampliar o número de 
praticantes de modalidades paralímpicas. Página 24 Fo
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Santos, do Athletico-PR, Gabigol e Rodrigo Caio, do Flamengo, são as novidades para jogos contra Senegal e Nigéria

A CBF anunciou nes-
ta sexta-feira (20) a lista de 
convocados de três seleções: 
principal, sub-23 e sub-17. E, 
como já era esperado, vai des-
falcar alguns clubes durante 
o Campeonato Brasileiro por 
até dez rodadas. Dos 69 atle-
tas lembrados pela confede-
ração, pelo menos 17 serão 
desfalques importantes para 
11 clubes. A grande novidade 
foi a convocação do goleiro 
paraibano Santos, do Athletico 
Paranaense.

Tite anunciou os 23 no-
mes que vão para os amisto-
sos do time principal nos dias 
10 e 13 de outubro,  contra 
Senegal e Nigéria, respectiva-
mente, que serão realizados 
em Singapura, na Ásia. E mais 
sete atletas fazem parte do 
elenco de cinco equipes bra-
sileiras. Serão desfalques por 
ao menos duas rodadas, pos-
sivelmente três pela distância 
da viagem.

"Neste momento, estão 
a Seleção Brasileira, os clubes 
e os atletas. O presidente do 
Flamengo [Rodolfo Landim] 
conhece o trabalho. Ele nos 
acompanhou (como chefe de 
delegação na Copa América) 
e sabe como temos cuidado e 
critério. Dito isso, para conci-
liar todos os fatores, por ve-
zes, esse ganha-ganha não dá. 
Vão chegar as eliminatórias, e, 
para formar essa equipe final 
da Copa América (de 2020), 
você tem que dar oportunida-
de", apontou Tite.

Flamengo e Grêmio fo-
ram os maiores prejudicados, 
com dois nomes cada um: Ga-
bigol e Rodrigo Caio, do time 
carioca, e Matheus Henrique 
e Everton, do clube gaúcho. 
O treinador não quis se res-
ponsabilizar por desfalcar 
as equipes em retas finais de 

Goleiro paraibano na lista
de Tite para dois amistosos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

competições. Os dois times 
vão se enfrentar na semifinal 
da Copa Libertadores, em-
bora as datas dos confrontos 
não coincidam com as dos 
jogos do Brasil. O Fla ainda li-
dera o Brasileiro, e o Grêmio, 
em oitavo, briga por vaga nas 
competições continentais.

"Não posso responder 
por outras seleções nem pelos 
clubes. É uma carga excessiva 
que está trazendo para mim, 
não serve. A pergunta mostra 
uma ideia de prejuízo, mas 
quero colocar para a pessoa 

que nos ouve que existe outro 
lado da questão, o da prepa-
ração da Seleção Brasileira, 
daqueles que irão jogar as 
eliminatórias", disse Tite. We-
verton, do Palmeiras, Daniel 
Alves, do São Paulo, e Santos, 
do Athletico-PR, são outros 
desfalques importantes para 
as equipes da Série A.

“Estou tendo bom senso, 
mas existem fatores de calen-
dário, que não é da CBF, é dos 
clubes também. Tive dois títu-
los, 2011 e 2015  e também so-
fri”, acrescentou o técnico Tite.

ConvoCação da sElEção brasilEira PrinCiPal 
n GolEiros: Ederson (Manchester City), Santos (Athletico Paranaense), Weverton (Palmeiras)

n laTErais: Daniel Alves (São Paulo), Danilo (Juventus), Alex Sandro (Juventus), Renan Lodi 
(Atlético de Madrid)

n dEFEnsorEs: Éder Militão (Real Madrid), Marquinhos (PSG), Rodrigo Caio (Flamengo), 
Thiago Silva (PSG)

n MEio-CaMPisTas: Arthur (Barcelona), Casemiro (Real Madrid), Fabinho (Liverpool), 
Lucas Paquetá (Milan), Matheus Henrique (Grêmio), Philippe Coutinho (Bayern de Munique)

n aTaCanTEs: Éverton (Grêmio), Firmino (Liverpool), Gabriel Barbosa (Flamengo), 
Neymar (PSG), Richarlison (Everton) e Gabriel Jesus (Manchester City) 

Jogador que tem um ca-
pítulo especial envolvendo o 
Flamengo em sua vitoriosa 
carreira, quando defendeu 
um pênalti na conquista do 
Penta da Copa do Brasil em 
2017, o goleiro Fábio acredita 
que os momentos distintos vi-
venciados pela equipe carioca 
e o Cruzeiro não influenciarão 
quando a bola rolar no sába-
do, às 17h, no Mineirão.

Mesmo diante do líder 
do campeonato, Fábio acredi-
ta que o time celeste, apoiado 
pela nação azul, pode reunir 
forças suficientes para sair de 
campo com um resultado po-
sitivo, embora reconheça que 
este clássico sempre reserva 
duelos equilibrados.

“As duas equipes são 
grandes, vencedoras. No Fla-
mengo as coisas vêm fluin-
do de uma forma muito boa, 
por mérito e trabalho dos 
jogadores e do treinador. No 
Campeonato Brasileiro são 

Cruzeiro tenta parar o líder do brasileiro no Mineirão
Site do Cruzeiro 

sempre jogos difíceis, inde-
pendentemente da situação 
da equipe na tabela. O Flamen-
go tem a ciência e respeita a 
história dos jogadores que 
estão aqui, porque há pouco 
tempo muitos se enfrentaram 
em decisão de Copa do Brasil, 

mata-mata da Libertadores. É 
um grande jogo. Vamos estar 
apoiados pelo nosso torcedor. 
Esperamos que a gente possa 
fazer um jogo a altura da ca-
misa do Cruzeiro para conse-
guirmos vencer”, observou o 
goleiro.

Na visão do camisa 1, en-
carar o Flamengo neste momen-
to pode significar uma grande 
oportunidade para que o Cruzei-
ro, lutando, possa conseguir um 
bom resultado que retomaria a 
confiança da equipe para o re-
turno do Brasileirão.

“A saída é aproveitar a 
oportunidade que a gente 
tem de jogar. A melhor coisa 
que tem no futebol é vestir a 
camisa, entrar em campo, es-
cutar o torcedor no estádio. 
Temos essa oportunidade 
contra o Flamengo, já viven-
ciamos vários jogos e várias 
situações, momentos difíceis 
e em outros que a equipe 
estava bem, jogando contra 
o próprio Flamengo. É uma 
possibilidade nova de entrar 
em campo e fazer um bom 
jogo. Temos que entregar 
na partida o melhor de cada 
atleta para que a gente possa 
juntos somar para vencer”, 
destacou.

Embora o técnico Rogé-
rio Ceni não tenha dado pis-
tas sobre qual time colocará 
em campo diante dos cario-
cas, Fábio crê que o Cruzei-
ro precisa buscar equilíbrio 
entre os setores para que o 
rendimento seja do nível que 
o duelo exige.

“Creio que as mudanças 
de esquema tático, jogado-

res, são opções do Rogério. 
Acho que temos que ter uma 
equipe cada vez mais equili-
brada, tanto na parte defen-
siva quanto ofensiva, para 
que a gente possa disputar de 
forma igual contra qualquer 
equipe,  sem se expor em 
nenhum aspecto e sem ficar 
também devendo na parte 
ofensiva. Temos condições 
porque temos um plantel 
bom, jogadores que podem 
fazer as funções. Nesse mo-
mento é deixar o máximo 
dentro de campo, o melhor 
de todo mundo,  que com cer-
teza a gente vai render o es-
perado e sair com o resultado 
positivo”, vislumbrou o atleta 
com mais jogos com a camisa 
estrelada.

Cruzeiro e Flamengo 
se enfrentam pela rodada 
de abertura do returno do 
Campeonato Brasileiro nes-
te sábado, às 17h, no estádio 
Mineirão, com promessa de 
casa cheia, já que mais de 30 
mil torcedores têm presenças 
garantidas no confronto.

JoGos dE hoJE
n 11h
Botafogo x São Paulo
n 17h
Cruzeiro x Flamengo
n 19h
Corinthians x Bahia
n 21h
Santos x Grêmio

Mesmo diante do líder, Fábio acredita que o time celeste, apoiado pela nação azul, pode sair de campo com uma vitória

Campeão pelo Athletico Paranaense na Copa do Brasil, o goleiro Santos, paraibano de Cabaceiras, ganhou notoriedade e foi convocado pelo técnico Tite para os amistosos de outubro

Foto:Donaldo Hadlich

Foto: Vinnicius Silva/Cruzeiro

Diego Garcia
Folhapress
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Esportes

Sousa e Atlético de Cajazeiras representam a Paraíba com mais quatro equipes do Ceará e duas de Pernambuco 

A Copa do Sertão é a no-
vidade no calendário do fute-
bol nordestino. A competição 
reunirá oito clubes de três es-
tados, Sousa e Atlético de Ca-
jazeiras da Paraíba, Barbalha, 
Guarani de Juazeiro, Crato e 
Campo Grande do Ceará, além 
de Salgueiro e Serrano de Per-
nambuco. A disputa tem data 
marcada para iniciar no dia 3 
de novembro. A primeira ro-
dada da competição terá a es-
treia das equipes paraibanas, o 
Sousa irá até o Crato enfrentar 
o Campo Grande e o Atlético 
receberá a equipe do Barbalha 
em Cajazeiras.

A disputa será formada 
por dois grupos. A primeira 
chave terá Atlético, Barbalha, 
Crato e Sousa, já o grupo B 
contará com Campo Grande, 
Guarani, Salgueiro e Serrano. A 
primeira fase terá apenas jogos 
de ida e de cada quarteto avan-
çarão os dois melhores clas-
sificados que em cruzamento 
olímpico farão as semifinais, 
avançando os dois vencedo-
res para a final da competi-
ção. A competição premiará 
o campeão com R$ 12 mil e o 
segundo colocado com R$ 7 
mil – esses valores podem ser 
elevados mediante a chegada 
de novos patrocinadores para 
a competição -.

A competição foi idealiza-
da pelos dirigentes das equipes 
do Crato e Guarani de Juazeiro 
e ganhou respaldo dos demais 
clubes que juntos aprovaram o 
formato de disputa que propor-
cionará clássicos regionais com 
Sousa e Atlético que farão ainda 
em data a ser marcada a disputa 
mais importante do Sertão pa-
raibano. A Copa terá um formato 
curto de competição e tem como 
principal objetivo, garantir um 
calendário nesses últimos me-
ses do ano para as equipes, além 
de já servir como um começo de 
pré-temporada.

Segundo Aldeone Abran-
tes, presidente do Sousa, a 
competição surge em um mo-
mento importante e com um 
propósito relevante para o fu-
tebol da região que segundo 
ele, possui times importantes, 
com história e torcida. Nesse 
sentido, é fundamental em sua 
opinião estimular esse tipo de 
evento que movimentará o fu-
tebol no sertão nordestino. 

Aldeone também afirmou 
que a disputa servirá como um 
filtro importante para testar e 
dar oportunidades para atletas 
da região e jogadores das cate-
gorias de base dos clubes que 
poderão nessa disputa, brigar 
por espaços nos elencos que 
serão montados para o Cam-
peonato Paraibano de 2020, 
por exemplo. 

“Um dos intuitos princi-
pais será observar e garimpar 
atletas para a próxima tempo-
rada. Nessa competição vamos 
dar oportunidade para vários 
jogadores que estamos obser-
vando e assim definir quais de-
les poderemos aproveitar no 
elenco que será montado para 
o campeonato estadual. Além 
disso, é uma oportunidade 
para a torcida e os clubes nesse 
fim de ano e que nós pretende-
mos aproveitar ao máximo e 
brigar pelo título”, afirmou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Copa do Sertão já tem data 
para começar e terá 8 clubes

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Voleibol

Iesp/Botafogo com quatro jogos pela
Liga Paraibana neste final de semana

As equipes masculina 
e feminina do IESP/Bota-
fogo-PB vão disputar nos 
jogos da Liga Paraibana de 
Voleibol 2019 neste sábado e 
domingo. Esta é a quarta edi-
ção da competição, que con-
ta com oito times entre os 
homens e sete entre as mu-
lheres. Hoje, o IESP enfrenta 
o PBPEX às 20h45 no mascu-
lino e contra o UNAP às 17h, 
no feminino.  Amanhã joga 
contra  o Univôlei, às 15h15 
no masculino e contra o Uni-
ta, às 12h45, no feminino. As 
partidas acontecem no giná-
sio da Escola Técnica Esta-
dual de Mangabeira.

A competição tem ini-
cialmente um formato de 
liga, em que todas as equipes 
se enfrentam e as quatro me-
lhores colocadas se classifi-
cam para as semifinais. Nas 
duas primeiras rodadas, as 
meninas do IESP/Botafogo
-PB conquistaram duas vitó-

rias por dois sets a zero dian-
te dos times Jornada e AABB. 
Já o masculino sofreu um re-
vés diante do Interactivo por 
dois a um, mas se recuperou 
vencendo Starplay por dois a 
zero. Como as datas das final 
ainda não foram divulgadas, 
a expectativa é que o torneio 
chegue ao fim entre novem-
bro e dezembro.

O treinador de ambas as 
equipes do IESP/Botafogo-PB, 
Diego Lopes, afirmou que esta 
é uma competição difícil, mas 
que seus atletas entram forte 
no torneio. “Iniciamos a Liga 
Paraibana 2019 de Voleibol 
com a expectativa de chegar 
a final nos dois naipes. É uma 
competição dura, com equipes 
que vão brigar o tempo todo 
pelas primeiras colocações, 
porém, estamos preparados 
para essa batalha. A Liga Pa-
raibana 2019 tem um formato 
mais curto em relação aos fi-
nais de semana. Anteriormen-
te, tínhamos um jogo apenas 
no final de semana. Agora, são 
dois jogos, sábado e domingo.

Lance do jogo Sousa x Campinense do Campeonato Paraibano deste ano, no estádio Marizão, que terá jogos a partir de 3 de novembro pela Copa Sertão, com clubes do Ceará, Paraíba e Pernambuco

A equipe feminina do Iesp/Botafogo terá jogos hoje e amanhã pela Liga; o mesmo acontece com o time masculino

Foto: Reprodução/Instagram

IESP
Foto: Felipe Vélez
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Botafogo/PB

Competição conta com apenas seis equipes e dois jogos serão amanhã: Botafogo x Kashima e São Paulo x Treze

O Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino edição 
2019 começa neste fim de se-
mana com três jogos. A com-
petição terá a participação de 
seis equipes que jogarão entre 
si com jogos de ida e volta. 
João Pessoa terá cinco equi-
pes: Botafogo, Auto Esporte, 
Kashima, Guará e Mixto. En-
quanto que Treze e São Paulo 
Crystal representarão, respec-
tivamente, Campina Grande e 
Cruz do Espírito Santo.

A primeira rodada tem, 
neste sábado, 21, o jogo Mixto 
x Guará, às 19h30, no Toma-
zão, no Valentina de Figueire-
do, em João Pessoa. Amanhã, 
às 15h, no Estádio Almeidão, 
na capital, acontece a parti-
da envolvendo Botafogo-PB e 
Kashima. No Estádio Carnei-
rão, em Cruz do Espírito, às 
15h, jogam São Paulo Crystal x 
Treze. O Auto Esporte folga na 
primeira rodada.

A competição será dispu-
tada em dez rodadas e irá até 
o dia 17 de novembro. Apenas 
duas equipes se classificam 
para os dois jogos da final, 
quando será conhecida a equi-
pe campeã desta temporada. 
Caso haja resultados iguais 
na fase final, a decisão será 
nos pênaltis. A segunda roda-
da vai acontecer no domingo, 
29, com Auto Esporte x  Guará, 
Treze e Mixto; Botafogo x São 
Paulo Crystal. Em todas as ro-
dadas uma equipe folgará.

De acordo com o regula-
mento divulgado pela Fede-
ração Paraibana de Futebol, 
as equipes somente poderão 
utilizar somente atletas nas-
cidas com idade igual e/ou 
superior a 16 anos. E antes de 
cada partida será obrigatória 
a apresentação do documento 
original da atleta, sendo que 
durante o jogo cada equipe po-
derá substituir até seis atletas, 
desde que respeite o máximo 
de três atos de substituição 
no decorrer da partida, não 
sendo considerado o intervalo 
da partida na contagem destes 
atos. O banco de reservas dos 
clubes poderá ser composto 
por até 12 doze atletas.

O Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino teve sua 
primeira edição em 2008, ten-
do a Portuguesa como a equipe 
campeã. O Botafogo de João Pes-
soa é a equipe que mais venceu 
a competição, no total de cinco 
títulos, sendo inclusive o último 
campeão. Kashima levantou a 
taça uma vez e também é a equi-
pe que tem o maior número de 
vice-campeonatos, no total de 
três. Auto Esporte, Cabo Branco 
e Mixto tem um vice-campeona-
to cada um. Nos anos de 2009, 
2010, 2013 e 2014 não houve 
competição.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Mixto e Guará abrem hoje o 
Paraibano Feminino de 2019

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

O Botafogo fará o lan-
çamento oficial da equipe 
de basquete para cadeiran-
tes, Associação Atlética das 
Pessoas com Deficiências 
da Paraíba (AAPD), o even-
to acontece neste sába-
do (21) às 9h na praia do 
Cabo Branco. O clube vem 
abraçando diversas moda-
lidades esportivas, a exem-
plo do vôlei e do futebol 
de salão, chegando agora 
em mais uma atividade das 
quadras, o basquete.

A data marca também 
o dia Nacional de Luta da 

Pessoa com Deficiência, e 
Dia Nacional de Políticas 
Públicas para Cadeirantes; 
e o lançamento acontecerá 
em parceria com o Acesso 
Cidadão, projeto que via-
biliza o banho de mar para 
pessoas com dificuldades 
de locomoção. Esta tam-
bém é uma forma do Bota-
fogo reforçar a importância 
desta grande iniciativa que 
vem atendendo pessoas de 
todas as idades.

Estarão presentes jo-
gadores da equipe profis-
sional de futebol do Bota-
fogo, assim como membros 
da diretoria e o presidente 
do clube, Sérgio Meira.

Botafogo lança sua equipe de basquete para
cadeirantes hoje na Praia do Cabo Branco

Dirigentes do Sport apostam
na liberação do estádio Titão

A Comissão de Prevenção 
e Combate a Violência nos Es-
tádios da Paraíba decidiu, em 
reunião nessa quarta-feira, 18 
liberar o Estádio O Tadeuzão, 
em Sapé para o jogo de ida das 
semifinais da Segunda Divi-
são do Paraibano e, conceder 
prazo até o próximo dia 24, 
para o Sport-PB apresentar 
documentos que comprovem 
ter cumprido as exigências do 
Corpo de Bombeiros a respeito 
do projeto de combate a incên-
dio e pânico para o Estádio O 
Titão. “Somente com esse lau-
do a Polícia Militar pode ela-
borar o esquema de segurança 
para o jogo em Lagoa Seca”, 
disse o tenente-coronel Otávio 

Ferreira, comandante do Bata-
lhão de Policiamento Especial 
– BOPE.

Na primeira fase do Cam-
peonato Paraibano da Segun-
da Divisão a equipe de Lagoa 
Seca jogou apenas uma vez no 
Estádio O Titão contra o Femar, 
na última rodada, quando ven-
ceu por 4 a 0, sem a presença 
da torcida. O outro jogo com 
mando de campo do Sport-PB 
foi realizado no Estádio Ami-
gão, em Campina Grande que 
terminou com a vitória do Car-
neiro da Borborema por 2 a 1 
sobre a Picuiense.

O segundo jogo do Spor-
t-PB nas semifinais da competi-
ção, quando será conhecido um 
dos finalistas, está marcado para 
o dia 6 de outubro contra o Con-
fiança de Sapé. Um dirigente do 

clube que esteve na reunião de 
quarta-feira, disse que a direto-
ria pretende tomar as providên-
cias para cumprir as exigências e 
esperar que o laudo do Corpo de 
Bombeiros seja pela liberação 
do estádio O Titão.

Enquanto isso, O Tadeu-
zão, em Sapé, foi liberado 
pela Comissão de Prevenção 
e Combate a Violência nos 
Estádios da Paraíba, com res-
trições. Ficou decidido que a 
capacidade do Estádio será de 
700 pessoas e o jogo será com 
torcida única, quando o Bicho 
Papão do Interior recebe, no 
dia 29 deste mês, o Sport de 
Lagoa Seca. O presidente do 
clube, Wilson Nascimento co-
memorou a decisão da comis-
são afirmando que “isso de-
monstra a nossa preocupação 

com a segurança de jogadores 
e torcedores para uma partida 
tão importante como essa”. 

Wilson é contra a presen-
ça de torcida única. Ele argu-
menta que todas as exigências 
do Corpo de Bombeiros, Polí-
cia Militar, Vigilância Sanitária 
e Crea foram cumpridas, por-
tanto o jogo em Sapé poderia 
ter a presença das duas torci-
das, “futebol é feito na coletivi-
dade”.

Para disputar os dois jo-
gos das semifinais do Campeo-

nato Paraibano da Segunda 
Divisão, o Confiança contratou 
o atacante Lúcio Curió que já 
está integrado a equipe do Bi-
cho Papão do Interior e trei-
nando com os companheiros. 
O novo reforço, de 34 anos tem 
larga experiência no futebol 
nordestino, com passagens 
por clubes da Paraíba e Rio 
Grande do Norte e também 
pela Coreia do Sul. No último 
campeonato paraibano dispu-
tou pelo CSP, tendo marcado 
quatro gols em seis jogos. 

Reunião da Comissão de Prevenção e Combate à Violência nos Estádios

Nova equipe de basquete para cadeirantes da Associação Atlética das Pessoas com Deficiências da Paraíba 

O jogo mais importante da primeira rodada do Campeonato Paraibano de Futebol Feminino vai acontecer amanhã, no Estádio Almeidão, entre Botafogo e Kashima, a partir das 15 horas

Foto: TVTorcedor

Foto: Divulgação 

Foto:Raniery Soares

O Campeonato 
Paraibano de Futebol 

Feminino teve sua 
primeira edição 

em 2008, tendo a 
Portuguesa como a 

equipe campeã
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Um dos grandes clubes do futebol 
paraibano, Treze Futebol Clube, nasceu em 
uma modéstia residência do seu primeiro 
presidente e fundador, no longínquo ano de 
1925, precisamente no dia sete de setembro. 
O saudoso Antônio Fernandes Bióca abriu as 
portas de sua casa e afetuosamente recebeu 
doze amigos desportistas. Eles discutiram, 
planejaram e finalmente foi criado um dos 
grandes times do Nordeste.

O seu fundador acima citado é con-
siderado por muitos historiadores como 
sendo o desportista que introduziu o futebol 
na Paraíba, tendo inclusive passagem nos 
antigos times do Red Cross e Cabo Branco. 
Este último ainda existente mas abandonou o 
futebol profissional.

O nome do clube criado naquele dia não 
teve consenso nas primeiras discussões. Um 
dos seus fundadores – José Casado – teve a 
brilhante idéia de homenagear e batizar a 
nova agremiação chamando-a de Treze Fute-
bol Clube, em decorrência de serem treze des-
portistas que participaram de sua fundação. 

A proposta foi de imediato aceita por todos 
os treze. Uma ata histórica foi redigida pelo 
senhor Alberto Santos, secretário interino, e 
assinada pelos presentes.

Não foi difícil fazer a escolha do mascote 
do clube em um estado que tem a cultura e a 
tradição de fazer um fezinha no jogo do bicho. 
E assim passou o Treze futebol Clube a ser ca-
rinhosamente chamado de galo, “Galo da Bor-
borema”, animal representado pelo número 
13 no jogo do bicho. Hoje, depois desse tempo 
todo podemos dizer que o galo já cantou alto 
em muitos galinheiros do norte nordeste.

O seu primeiro jogo oficial foi realiza-
do contra a extinta equipe do Palmeiras, no 
campo da antiga fábrica Sanbra, onde venceu 
por um a zero gol marcado por Plácido Veras 
“Guiné”, que passou a ser o primeiro atleta a 
marcar gol com a camisa alvinegra.

Em 1937, época do interventor Argemiro 
de Figueiredo, doou-se o terreno onde poste-
riormente foi construído o estádio Presidente 
Getúlio Vargas, palco de grandes e decisivos 
jogos do nosso futebol.

No ano de 1940 o clube conseguiu 
conquistar o seu primeiro título estadual, 
repetindo a façanha e conquistando o bi-
campeonato em 1941. Um grande orgulho 
para o torcedor  trezeano foi o fato de ver 
os campeões do mundo Garrincha e Nilton 
Santos vestirem a sua camisa em partidas 
amistosas.

Uma curiosidade que não agradou a sua 
torcida fora a tentativa ocorrida nos anos oi-
tenta de alguns dirigentes de mudar o nome 
do clube, de Treze Futebol Clube para Treze 
Atlético Paraibano, idéia que não foi aprova-
da em votação plebiscitária.

 O Treze e o Botafogo da capital dispu-
tam e se rivalizam para saber quem possui 
a maior torcida do estado, a mais fiel e mais 
apaixonada. Quando se enfrentam as nossas 
praças de esportes ficam pequenas.

Parabéns ao Treze Futebol Clube que 
completou 94 anos de sua fundação, no dia 
sete de setembro, ajudando a escrever com 
tintas douradas e perpétuas a brilhante his-
tória do futebol paraibano. 

Noventa e quatro anos de histórias

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Atividades ocorrerão em 70 cidades do país. Em João Pessoa, na Vila Olímpica; em Campina, no Petrônio Colégio e Curso

Festival Paralímpico reúne
paratletas hoje na Paraíba

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro realiza hoje em 
70 cidades brasileiras o 
Festival Paralímpico, uma 
ação que visa ampliar o 
número de praticantes de 
modalidades paralímpicas 
no país proporcionando 
o contato de pessoas com 
deficiência ou não com as 
modalidades esportivas, o 
evento é direcionado para 
crianças, adolescentes e jo-
vens entre 10 e 17 anos. Na 
Paraíba a ação ocorrerá em 
dois municípios, João Pes-
soa – na Vila Olímpica Pa-
rahyba - e Campina Grande 
- DELC - Departamento de 
Esporte, Lazer e Cultura 
(Petrônio Colégio e Curso) . 

Em cada umas das se-
des no Estado serão ofer-
tadas três modalidades e a 
expectativa de público é de 
cerca de 300 participantes, 
a ação ocorre em parceria 
com a Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Lazer (Se-
jel) e a Fundação Centro In-
tegrado de Apoio à Pessoa 
com Deficiência (Funad). O 
evento ocorrerá em todo o 
país a partir das 9h.

Em João Pessoa a ativi-
dade que ocorrerá na Vila 
Olímpica Parahyba dispo-
nibilizará três modalida-
des: bocha olímpica, pa-
ratletismo e vôlei sentado. 
Para a ação já estão inscri-
tas 150 participantes, des-
te, 120 são pessoas com 
deficiência. Para quem 
ainda não se inscreveu, de 
acordo com o educador 
físico Manoel Ubiramar - 
que trabalha na Funad e é 
um dos coordenadores da 
atividade -, ainda há a pos-
sibilidade de participação, 
bastando apenas se apre-
sentar no local, por volta 
das 8h30 para que se pos-
sa iniciar o festival a partir 
das 9h.

“O objetivo central da 
atividade é incluir, apre-
sentar o paratletismo para 
o máximo de pessoas pos-

síveis e proporcionar uma 
atividade que agregue fa-
miliares, pessoas com defi-
ciência e a sociedade de um 
modo geral”, explicou Ma-
noel Ubiramar.

Já em Campina Grande, 
a ação ocorrerá no DELC 
e contará com as modali-
dades de bocha paralím-

pica, paratletismo e para-
taekwondo. Na Rainha da 
Borborema, a atividade já 
conta com 160 inscritos, 
destes, são 130 com al-
gum tipo de deficiência. De 
acordo com Danilo Quei-
roz, professor do Paraíba 
Paralímpica – programa 
da Sejel – o festival que 

ocorre pelo segundo ano e 
novamente abraça as duas 
cidades paraibanas é fun-
damental para sensibilizar 
a sociedade em torno do 
paratletismo.

 “Esse é um evento de 
extrema importância por 
dar às pessoas com defici-
ência uma oportunidade de 

realizar essa atividade e em 
muitos casos ter a primeira 
experiência com um espor-
te paralímpico e a partir 
disso entender que pode 
criar uma rotina esportiva, 
assim como qualquer outra 
pessoa. Além disso, para 
familiares e a sociedade de 
um modo geral, essa ação 

possibilita a percepção de 
que as pessoas com defi-
ciência podem, desde que 
haja algumas adaptações, 
construir uma rotina de 
vida plena e que o esporte 
pode ser um ativo primor-
dial no desenvolvimento 
dessa condição”, afirmou 
Danilo.

O evento é direcionado para crianças, adolescentes e jovens entre 10 e 17 anos. O objetivo central da atividade  deste sábado é  apresentar o paratletismo para o máximo de pessoas possíveis

Foto: Daniel Zappe / CPB / MPIX
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Era presidente da Câmara 
Municipal de Sapé quando 
morreu em um acidente de 
carro na BR-230, próximo 
ao município de Santa 
Rita, Região Metropolitana 
de João Pessoa; do PSDB, 
era corretor de imóveis e 

empresário. Morreu aos 38 anos

De 1741 a 1745, andou pelo sertão 
da Capitania da Paraíba, pregando 

retiros e tomando iniciativas de 
fundação de conventos e seminários; 
em 2011, foi criada através de ato do 
governador Ricardo Coutinho (PSB) 

a ‘Comenda da Ordem de Mérito 
Gabriel Malagrida’, concedida às 

autoridades civis e militares que tenham prestado notáveis 
serviços à Casa Militar do Governador. Morreu aos 72 anos

1761 — Gabriel Malagrida, 
padre jesuíta italiano (PB)

1860 — Arthur Schopenhauer, 
filósofo alemão

1942 — Lindolfo Collor, 
político brasileiro

2018 — John Mickeul Rocha, 
empresário e político (PB) (Mark Manson)

“Religião, política,
esportes, arte e

inovações tecnológicas 
são o resultado dos

projetos de imortalidade 
das pessoas.”

Aforismo
Foto: Câmara de Sapé

Foto: wikipédia

Foto: Wikipédia
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História - MoRteS nA DAtA De hoJe

Franquia norte-americana mostra que o boneco mais medonho da história de Hollywood tem capacidade de matar cruelmente

Cinema: mortes mais brutais de 
Chucky, o brinquedo que mata 

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Desde 1988, quando 
‘Brinquedo Assassino’ es-
treou nos cinemas, Chucky 
– e em alguns casos sua 
esposa Tiffany – teve a ca-
pacidade de matar várias 
pessoas das maneiras mais 

cruéis possíveis. Com a es-
treia no final do mês pas-
sado do remake de ‘Brin-
quedo Assassino’, o site 
Observatório do Cinema 
relembrou as mortes mais 
terríveis da franquia.

Chucky – ‘Brinquedo Assassino 2’
Na primeira sequência de ‘Brinquedo Assassino’, 
Chucky sofre uma das mortes mais terríveis de 

toda a franquia. Depois 
de perder um braço e 
uma perna, ele é ataca-
do por Kyle, que coloca 
um compressor de ar 
em sua boca e faz ele 
explodir, espalhando 
sangue e massa ence-
fálica por todo lado.

‘Gabe – ‘Brin-
quedo Assassi-
no’ (2019)
Gabe é outra pes-
soa terrível que 
acaba sendo ví-
tima de Chucky. 
Um maníaco se-
xual, Gabe aca-
ba consertan-
do Chucky para 
vendê-lo no Ebay. Mal sabia ele que estava cavando sua própria cova, já que Chucky o esfaqueia brutalmente logo em seguida.

Chucky – ‘O Filho 
de Chucky’
Outra tradição dos 
filmes de Chucky é 
a própria morte do 
‘Brinquedo Assas-
sino’, que sempre 
acontece de forma 
cruel. Em ‘O Filho de Chucky’, essa morte vem pelas mãos de seu próprio filho Glen, que esquarteja seu pai por vingança depois de ele ter matado Tiffany.

Chucky – ‘Brinquedo Assassino’ (1988)
Essa morte de Chucky é a mais emblemática de 
todas. Em ‘Brinquedo Assassino’, Chucky prova 
pela primeira vez que ele é de fato duro de ma-
tar. Depois de queimado em uma lareira e ter le-
vado vários tiros, 
Chucky só morre 
de fato com um 
tiro no coração, 
mostrando que o 
boneco é mesmo 
uma criatura difícil 
de vencer.

Shane – ‘Brinquedo 
Assassino’ (2019)
Chucky também gos-
ta de matar pessoas 
terríveis e não ape-
nas inocentes. A mor-
te de Shane no re-
make de ‘Brinquedo 
Assassino’ se encaixa 

bem nesse quesito, já que o homem é um grande 
babaca. Mesmo assim, seu destino é bem cruel e 
sua morte mostra o quão sádico Chucky é quan-
do ele quer. Uma escada, um cortador de grama 
e uma faca. Pronto, Shane está morto da maneira 
mais brutal possível.

Chefe Warren 
Kincaid – ‘A Noiva 
de Chucky’
O cruel chefe de 
polícia Warren 
sofreu uma das mortes mais cruéis da franquia ‘Brinquedo Assassino’. Em ‘A Noiva de Chucky’, quarto filme da saga, Chucky assassina ele da forma mais brutal possível, pregando uma dezena de pregos em seu rosto.

Diane e Russ; 
Claire – ‘A Noiva 
de Chucky’ e ‘O 
Culto de Chucky’
Irritada com Dia-
ne e Russ – um 
casal de golpistas –, Tiffany, a mulher de Chucky, mata os dois cruelmente em ‘A Noiva de Chucky’, jogan-do uma garrafa de champagne em um teto de vidro, que quebra e provoca uma chuva cortante no casal. Essa cena foi tão memo-rável para a franquia ‘Brinquedo Assassino’ que acabou sendo repetida em outro filme, ‘O Culto de Chucky’.

Doutor Foley – ‘O Culto
de Chucky’
Em ‘O Culto de Chucky’, tem um 
dos personagens mais desprezí-
veis da série, o abusador Doutor 
Foley, que manipula, ameaça 
e assedia mulheres. Seus atos 
deixam até Chucky enojado, 
tanto que quando ele se trans-
fere para o corpo de Nica, seu 
primeiro ato é matar Foley bru-talmente, pisando em seu rosto com toda a força.

Britney Spears – ‘O Filho de Chucky’
‘O Filho de Chucky’, quinto filme da franquia 
‘Brinquedo Assassino’, se passa em Holly-
wood, o que significa que diversas celebrida-
des aparecem como coadjuvantes no longa. A 
mais memorável delas é Britney Spears (Na-
dia Dina Ariqat), que é brutalmente assassi-
nada por Chucky 
s i m p l e s m e n t e 
pelo fato de ter 
sido rude com ele. 
Furioso, Chucky 
joga ela – junto 
com seu carro – 
de um penhasco, 
causando uma ter-
rível explosão.

Maggie Peterson 
– ‘Brinquedo As-
sassino’ (1988)
A primeira mor-
te provocada por 
Chucky foi tam-
bém uma das mais 
cruéis. No primeiro ‘Brinquedo Assassino’, 
Chucky elimina a pobre Maggie Peterson, 
que era a babá de Andy. Furioso, Chucky dá 
uma marretada no rosto de Maggie, que acaba 
caindo do prédio logo em seguida.

A próxima segunda-fei-
ra (23) marcará a data dos 
80 anos da morte de Sig-
mund Schlomo Freud, mais 
conhecido como Sigmund 
Freud, o médico neurolo-
gista e psiquiatra conside-
rado o “Pai da Psicanálise”. 
Freud nasceu a 6 de maio 
de 1856, em uma famí-
lia judaica, em Freiberg in 
Mähren, na época perten-
cente ao Império Austríaco 
(atualmente, a localidade é 
denominada Pribor e per-
tence à República Tcheca). 
Ele morreu aos 83 anos, em 
Londres, na Inglaterra, a 23 
de setembro de 1939.

Freud iniciou seus es-
tudos pela utilização da 
técnica da hipnose no tra-
tamento de pacientes com 
histeria, como forma de 
acesso aos seus conteú-
dos mentais. Ao observar a 
melhora dos pacientes tra-
tados pelo médico francês 
Charcot, elaborou a hipóte-
se de que a causa da histeria 
era psicológica, e não orgâ-
nica. Essa hipótese serviu de 
base para outros conceitos 
desenvolvidos por Freud, 
como o do inconsciente.

O criador da Psicanáli-
se também é conhecido por 
suas teorias do complexo de 
édipo e da repressão psico-
lógica e por criar a utiliza-
ção clínica da Psicanálise 
como tratamento das psico-
patologias, através da escu-
ta do paciente. Freud acre-
ditava que o desejo sexual 
era a energia motivacional 
primária da vida humana.

Sua obra fez surgir 
uma nova compreensão 
do ser humano, como um 
animal dotado de razão im-
perfeita e influenciado por 
seus desejos e sentimentos. 

Oitenta anos 
sem sigmund

Segundo Freud, a contradi-
ção entre esses impulsos e 
a vida em sociedade gera, 
no ser humano, um tor-
mento psíquico.

O médico tinha uma vi-
são biopsicossocial do ser hu-
mano. Fatos como a descrição 
de pacientes curados através 
do diálogo por Josef Breuer e 
a morte do colega Ernst von 
Fleischl-Marxow por dose 
excessiva do antidepressi-
vo da época, a cocaína, le-
varam-no ao abandono das 
técnicas de hipnose e de 
drogas para criar um novo 
método: a cura pela fala, 
ou seja, a Psicanálise, que 
utilizava a interpretação de 
sonhos e a livre associação 
como vias de acesso ao in-
consciente.

Suas teorias e seus tra-
tamentos foram controver-
sos na Viena do século XIX 
e continuam a ser muito 
debatidos hoje. Sua teoria 
é de grande influência na 
Psicologia atual e segue se 
desenvolvendo através de 
estudos e prática clínica na 
área, com psicanalistas que 
vieram depois dele, que 
criaram suas próprias teo-
rias, mas sempre com base 
nos pressupostos intrínse-
cos colocados por Freud, 
como a noção de incons-
ciente e transferência.
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Nenhum dos acusados pertence à cúpula das empresas. Tragédia deixou 249 mortos e 21 seguem desaparecidas

Brumadinho: PF decide indiciar 
funcionários da Vale e tuv-sud 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: nara Valusca

Fernanda Canofre 
Folhapress

BELO HORIZONTE, MG - 
Treze funcionários da Vale e da 
Tuv-Sud foram indiciados por 
crimes de falsidade ideológica 
e uso de documentos falsos 
com relação ao rompimento da 
barragem B1, na mina Córrego 
do Feijão, em Brumadinho.

O resultado da primeira 
parte do inquérito da Polícia 
Federal foi apresentado ontem 
(20), em Belo Horizonte. A tra-
gédia deixou 249 mortos e 21 
pessoas seguem desapareci-
das, até o momento.

Entre os indiciados, sete 
são funcionários da Vale e seis 
da Tuv-Sud, a empresa alemã 
responsável por atestar a es-
tabilidade da estrutura. Além 
deles, a PF também indiciou as 
duas empresas pelos crimes. 
Todos eles concorreram para 
que os crimes fossem pratica-
dos, segundo a investigação. 
Nenhum dos indiciados per-
tence à cúpula da mineradora.

Os crimes teriam ocorrido 
em três momentos, em junho 
e duas vezes em setembro de 
2018, quando as empresas ela-
boraram relatórios atestando 
a estabilidade e segurança da 
estrutura e os apresentaram a 
órgãos de fiscalização.

“Eu tenho plena convicção 

que a tragédia humana poderia 
ter sido evitada, a ambiental 
talvez não. A mancha do dam 
break (estudo que prevê inun-
dação) passava em cima da-
quela população, escritórios, 
pela pousada Nova Estância”, 
afirma o delegado Luiz Augusto 
Pessoa Nogueira.

Segundo o delegado, os re-
latórios e laudos relacionados 
à estrutura foram elaborados 
sem a metodologia adequada, o 
que levou a “resultado compro-
vadamente fraudulento”. 

Os crimes de falsidade re-
latados ontem foram baseados 

em depoimentos, documentos 
de reuniões, painéis de espe-
cialistas recomendando a Vale 
para utilizar fator de segurança 
1,3 e emails trocados entre os 
funcionários reconhecendo a 
dificuldade em atestar a estabi-
lidade e segurança.

Funcionários das duas 
empresas assessoraram, as-
sinaram e produziram os 
documentos que atestavam 
a estabilidade.

“A pressão dos funcio-
nários da Vale para obtenção 
desses laudos é simplesmen-
te dizer que a empresa tinha 

100% de suas barragens es-
táveis, que era uma empresa 
que promovia a segurança 
para o mercado, para a socie-
dade. Já a Tuv-Sud, no meu en-
tendimento, buscou manter 
uma relação de contratos com 
a Vale”, avalia Nogueira.

A investigação apurou 
que, entre 2017 e 2018, em 
apenas cinco contratos, a em-
presa alemã recebeu mais de 
R$ 6,4 milhões da Vale.

O delegado responsável 
afirma que houve pressão 
para que a estabilidade fosse 
atestada.  

Perícia apontará gatilho
o inquérito será encaminhado à Justiça Federal 

e ao Ministério Público Federal, que é quem decide 
quem será denunciado. Até agora, a PF pediu apenas 
medidas cautelares para suspensão das atividades 
destes indivíduos em áreas técnicas e da tuv-Sud 
para fins de consultoria externa de barragens.

As penas previstas para os crimes são de três a 
seis anos, como foram três crimes pode chegar de 
9 a 18 anos, com aumento de um terço das penas 
porque houve grande impacto de destruição do 
meio-ambiente. A PF ainda espera o resultado da 
perícia para determinar qual foi o gatilho que causou 
a liquefação e o rompimento da barragem, para 
determinar se houve intenção nos crimes ambientais 
e de homicídio. A liquefação pode ser desencadeada 
por vários fatores, como detonações próximas ou 
movimentos de máquinas. o inquérito da PF foi 
dividido em dois para relatar em separado estes 
crimes e os de falso, como o delegado antecipou 
à Folha em março. Só em documentos digitais a 
polícia reuniu mais de 80 milhões. A Polícia Civil 
de Minas Gerais também investiga o rompimento.

Procurada pela reportagem, a Vale diz que ava-
liará “o inteiro teor do relatório policial antes de 
qualquer manifestação de mérito”.  o advogado 
Augusto de Arruda Botelho, que representa três dos 
indiciados da tuv-Sud, respondeu por meio de nota. 
“o relatório apresentado pela Polícia Federal falha 
ao interpretar conceitos básicos sobre a engenharia 
de barragens e chega, portanto, a uma conclusão 
equivocada. A defesa demonstrará, caso alguma 
acusação formal seja feita pelo MPF, os erros da 
investigação”, diz ele. 

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

O trabalho incansável dos bombeiros permitiu a localização de dezenas de corpos enterrados sob a lama e os destroços



PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de Serviços tecnicosespecilaizados em for-

necimento e implantação de tachoes. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 
3390.39.99 - Outros Serviços de Terceiro - Pessoa Juridica 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00151/2019 - 19.09.19 - VISINAL - COMERCIO 
E SERVICOS DE SINALIZACAO LTDA - R$ 310.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00022/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00022/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de licença de software para gestão dos 
dados para planejamento de deslocamentos utilizando modais de transporte público e web portal 
para disponibilizar a população dados de transporte público, bem como os serviços pertinentes 
a aquisição da solução.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: MOBILIBUS - DESENVOLVIMENTO E CONSULTORIA DE SISTEMAS LTDA - R$ 22.800,00.

Campina Grande - PB, 13 de Setembro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de licença de software para gestão dos 

dados para planejamento de deslocamentos utilizando modais de transporte público e web portal 
para disponibilizar a população dados de transporte público, bem como os serviços pertinentes a 
aquisição da solução.. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00022/2019. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos 15.451.1025.2090 - Ações do sistema de transportes publico de passageiros 
1001 - Recursos ordinários 33.90.40 99 - Serviços de Tecnologia da Informação e Comunicação. 
VIGÊNCIA: até 13/09/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00152/2019 - 13.09.19 - MOBILIBUS - DESENVOLVIMENTO 
E CONSULTORIA DE SISTEMAS LTDA - R$ 22.800,00.

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2019

OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO PROCON DE CAMPINA GRANDE-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.006/2019. INSTITUCIONAL: 10.010 - FUNDOS MUNICI-
PAIS DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 14.422.1003.2132 - ATENÇÃO AO 
CONSUMIDOR.ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.30 - MATERIAL DE CONSUMO. RECURSO: 
1001 - RECURSOS PRÓPRIOS.VIGÊNCIA: ATÉ O FINAL DO EXERCÍCIO DE 2019. PARTES 
CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-
-CG E: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO – ME,(FABULA), CNPJ 32.056.101/0001-70.  CT Nº 
01.013/2019/CSL. VALOR R$ 10.571,60.SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA 
EIRELI, CNPJ 09.004.901/0001-26.  CT Nº 01.014/2019/CSL - CAMPINA GRANDE, 19.09.19. 
VALOR R$95.819,00.

FUNDO MUNICIPAL EM DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON/CG
EXTRATO DE CONTRATO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2019

OBJETO: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON - CAMPINA GRANDE 
– PB. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.009/2019. INSTITUCIONAL: 10.010 
- FUNDOS MUNICIPAIS DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS. FUNCIONAL: 04.122.2001.2133 
- AÇÕES ADMINISTRATIVAS DO PROCON. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. RECURSO: 1001 - RECURSOS PRÓPRIOS. 
VIGÊNCIA: 12 (DOZE) MESES. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA 
DOS DIREITOS DIFUSOS – PROCON-CG E: AUTOCAR SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E TURIS-
MO – LTDA, CNPJ02.212.119/0001-53.  CT Nº 01.015/2019/CSL - CAMPINA GRANDE, 19.09.19. 
VALOR R$66.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ITENS PARA LAVANDERIA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 13 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0007/2019

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que 

realizara o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0007/2019, do tipo menor preço 
global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de reforma das UBS 
quais sejam: Maria Nazaré da Cunha (Sede), Maria das Neves de Almeida (Dist. São Sebastião), 
Mariano Bernardino dos Santos (Sitio Serra Feia), Cicero Pedro da Silva (Sitio Monteiro) Zona Rural 
do Município de Cacimbas - PB. O edital poderá ser adquirido de forma eletrônica, através do portal 
do TCE/PB, em mural de licitações. Os envelopes contendo os documentos de habilitação e pro-
postas de preços, deverão ser entregues na sessão para abertura e julgamento no dia 07/10/2019, 
as 08hs:00ms, na sala de reuniões da CPL. Qualquer informações poderá ser obtida através do 
Presidente da CPL das 08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou através do 
e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 20 de Setembro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0031/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Prestação de serviços na lavagem de motos, veículos de pequeno porte, grande 
porte e maquinas pesadas, pertencentes a frota do município de Cacimbas – PB. O edital poderá 
ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural 
de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 04/10/2019, as 11hs:00ms, na sala da 
Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação 
poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 
08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.
com  

        Cacimbas - PB, em 20 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0028/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0028/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de material esportivo destinado ao Programa Segundo Tempo 
pertencente a Secretaria de Esporte do Município de cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido na 
sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural de licitações. A sessão 
para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos 
de Habilitação, realizar-se-á no dia 04/10/2019, as 08hs:00ms, na sala da Comissão de Licitação 
situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação poderá ser obtida 
através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 08hs:00ms as 
12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: licitacao@cacimbas.pb.bog.br. 

         Cacimbas - PB, em 20 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0029/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0029/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Prestação de serviços de frete de veículo e preparação de lanches e salgados, para 
atender as necessidades da Secretaria de Esporte do Município de Cacimbas – PB, através do 
Programa Brincando com o Esporte, conforme convênio nº 879867/2018/ME/PMC/PB. O edital 
poderá ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no 
mural de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta 
de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 04/10/2019, as 09hs:00ms, na 
sala da Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer 
informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no 
horário das 08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@
outlook.com  

         Cacimbas - PB, em 20 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0030/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, através do Pregoeiro, torna público, que 

realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0030/2019, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a Aquisição parcelada de material esportivo, material de consumo, material gráfico e 
informática, para atender as necessidades da Secretaria de Esporte do Município de Cacimbas – 
PB, através do Programa PECL, conforme convênio nº 879862/2018/ME/PMC/PB. O edital poderá 
ser adquirido na sede do município, bem como no site do tribunal; www.tce.pb.gov.br, no mural 
de licitações. A sessão para apresentação, abertura e julgamento dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 04/10/2019, as 10hs:00ms, na sala da 
Comissão de Licitação situada na Rua São José, nº 35, Centro, Cacimbas – PB. Qualquer informação 
poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta feira, no horário das 
08hs:00ms as 12hs:00ms, através do Tel. (83) 3476-1137 ou do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.
com  

         Cacimbas - PB, em 20 de Setembro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Equipamentos 
Odontológicos diversos com entrega parcelada, destinados a atender as Unidades Básicas de 
Saúde do Município de Cuitegi/PB. (PSF I, II E III) conforme - Termos de Compromissos 25052017
12281725920/2505201712221042337/2505201712281728177. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Cuitegi - PB, 19 de Setembro de 2019. JADIR 
FERNANDES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00034/2019

OBJETO: Execução dos serviços de Construção de PASSAGEM MOLHADA no SITIO JACÚ 
- Zona Rural do Município de Cuitegi/PB, objeto do Contrato nº CT 1045633-17. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 
00034/2019 - Tomada de Preços nº 00001/2019. VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 17/09/2019 até 
17/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e PLANENG ENGENHARIA 
LTDA - ME. DATA DE ASSINATURAS: 17/09/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00007/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reformas e Ampliações das Escola 

Municipal Raimundo Asfora no Bairro Clovis Bezerra e da Escola Municipal Raimunda Ribeiro da 
Silva no São José.

CLASSIFICAÇÃO:

EMPRESAS P. INICIAL P. FINAL
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA; 435.644,58 440.610,76

VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI; 401.287,57 401.307,49

RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; (empresa vencedora) 384.792,32 383.169,61

JRP CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA 441.091,56 441.686,99

Preço final: Após a conferência de cada proposta, os preços unitários e sua multiplicação, 
conforme edital.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Antonio André, 39 - 1° 
Andar - Centro – Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se 
para sua eficácia.

Guarabira, 20 de setembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR.
TERCEIRO ADITIVO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 17.2017.
OBJETO: objeto o ACRÉSCIMO de 5% (cinco por cento) ao valor do contrato firmado entre as 

partes, em 02.03.2017, passando do valor inicial de R$ 47.520,00 (Quarenta e Sete Mil Quinhentos 
e Vinte Reais) para o total de R$ 49.830,00 (Quarenta e Nove Mil Oitocentos e Trinta Reais)nos 
termos previstos em sua Cláusula Décima, conforme cópia em anexo: “O Contratado fica obriga-
do a aceitar nas mesmas condições contratuais, os acréscimos ou supressões que se fizerem 
necessários, até 25% (vinte e cinco por cento) do valor inicial atualizado do contrato, objetivando 
Locações de máquinas copiadoras por mês destinadas a atender a diversas secretarias municipais

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: COPY LINE COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 02.914.690/0001-10 – LUIZ 
VALTER COUTINHO ALMEIDA

JUSTIFICATIVA: Devido a necessidade de uma máquina copiadora à STTRANS para melhor 
funcionamento das atividades.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 08/08/2019.
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção de muro de arrimo na 
Rua Gilvan Camilo Pereira, Bairro São José - Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00016/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consigna-
da no orçamento vigente 2019 – 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica / 
4.4.90.51.01 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e MANOEL ANASTÁCIO BARBOSA DA SILVA - R$ 
16.196,00 – Dezesseis Mil Cento e Noventa e Seis Reais - CT Nº 00411/2019 – 19.09.2019.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Construção de um Bueiro Celular interligando a Rua Joca Ataíde no Bairro Novo com 
o Bairro do Cordeiro - Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00005/2019. 
RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO - Recursos Próprios / Outros Dotação consignada no 
orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) 
meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e AGUIAR 
& AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ sob o nº 23.587.584/0001-49 - CT Nº 00410/2019 – 
19/09/2019 – R$ 417.169,42 (Quatrocentos e Dezessete Mil Cento e Sessenta e Nove Reais e 
Quarenta e Dois Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 020/2019 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para eventual 
aquisição de gêneros alimentícios. Data de Abertura: 02/10/2019 às 10:00h. O Edital pode ser obtido 
na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. 
Maiores informações através do e-mail cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 20 de setembro de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IIBIARA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Presidente da Comissão de Licitação, torna públi-

co para conhecimento dos interessados, a interposição de recursos administrativo por parte da 
empresa ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 05.935.592/0001-57, 
contra o resultado de classificação de proposta da Tomada de Preços nº 00003/2019, para conhe-
cimento dos interessados, querendo, apresentem impugnação no prazo legal. Demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua Prefeito Antônio Ramalho Diniz, nº 
26, Centro – Ibiara - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas.  

Ibiara - PB, 18 de Setembro de 2019.
Sebastião Batista Palito 

Presidente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IIBIARA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do Presidente da Comissão de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados, a interposição de recursos administrativo por parte da empresa 
L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 18.833.963/0001-31, contra o 
resultado de classificação de proposta da Tomada de Preços nº 00003/2019, para conhecimento dos 
interessados, querendo, apresentem impugnação no prazo legal. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço Rua Prefeito Antônio Ramalho Diniz, nº 26, Centro – 
Ibiara - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas.  

Ibiara - PB, 18 de Setembro de 2019.
Sebastião Batista Palito 

Presidente 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de escritório de advocacia para patrocínio e defesa em processo de 

Natureza tributária e previdenciária em especial o encontro de contas previdenciário nas esferas 
Federal e Estadual, de interesse do município de Igaracy - PB. LICITANTE HABILITADO: PAIVA + 
BARROS SOCIEDADE DE ADVOGADOS. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 30/09/2019, às 16:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro 
Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Igaracy - PB, 20 de Setembro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 136/2019
O município de Malta através de seu pregoeiro torna público, que está aberta licitação para 

Aquisição de caixões e URNAS funerária com e sem translado destinada á Secretaria de Ação 
Social para as pessoas carentes deste município, conforme especificações constantes no Termo 
de Referência Anexo I.

 ABERTURA: 11:00hs no dia 02 de outubro de 2019;
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB, de 07:00 

as 13:00,
Malta-PB, 18 de setembro de 2019

Ricardo De Sousa Nascimento
Pregoeiro Oficial/PMM   

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2019 3º. REUNIÃO
Objeto: contratação de profissionais na área da saúde, para realização de consultas médicas 

especializadas e exames específicos, conforme quantidades e especificações constantes do anexo 
I que integra o presente edital.,

A reunião dia  02 de outubro de 2019 as 13:00hs, na sala da CPL informação no endereço 
sala da CPL, Rua Manoel Marques nº 67, centro de 07 as 12:00 hs, site do http://malta.pb.gov.br/ 

Malta - PB, 18 de setembro de 2019
Ricardo De Sousa Nascimento

Pregoeiro Oficial/PMM  

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGAO

AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 041/2019 2º. REUNIÃO

OBJETO: Aquisição Parcelada de equipamentos mobiliários, eletrônicos, eletrodomésticos 
destinados as secretarias do município de malta conforme termo de referência e anexo I do edital

ABERTURA: Dia 02 de outubro de 2019 as 14:00hs.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Rua Manoel Marques 

Fernandes, nº 67, Centro MALTA- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.
Malta- PB  18 de setembro de 2019

Ricardo De Sousa Nascimento
Pregoeiro Oficial/PMM

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE EXAMES LABORATORIAIS, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. 
E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 20 de Setembro de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00064/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:ALZIRA EGINA ANGELO DANTAS - ME – CNPJ nº 31.252.627/0001-63.
OBJETIVO:Contratação de empresa para prestação dos serviços de ODONTÓLOGO para 

atendimento no Programa de Saúde daFamília (PSF), referente a Chamada Pública 00002/2019.
VALOR MENSAL: R$ 3.450,00 (trêsmil quatrocentos e cinquenta reais).
VALOR GLOBAL: R$ 10.350,00 (dez miltrezentos e cinquenta reais).

Piancó-PB,20 de Setembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 185/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.066/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento par-
celado de Material Permanente tipo: Autoclave, Seladoras e Compressores, a cargo da Secretária 
Municipal de Saúde de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 09 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 20 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 180/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.065/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para possível contratação de empresa especializada para forne-
cimento parcelado de Placas de gesso e blocos de gesso (tipo divisórias), incluindo o serviço de 
instalação, para ser utilizado nas reformas e readequações de diversas Secretárias da Prefeitura 
Municipal de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência 
Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 10 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 20 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO (2ª CHAMADA)

EDITAL RETIFICADO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 174/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.064/2019
O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 

para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços visando a Possível contratação de empresa especializada na 

prestação de serviços de Gerenciamento e Criação de conteúdos digitais, especifico para as 
Redes Sociais Oficiais da Prefeitura Municipal de Patos, conforme especificações e quantidades 
discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital. 

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 11 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 20 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO (2ª CHAMADA)

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 160/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.056/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços para Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de 
Ração para animais, destinada aos animais que se encontram sobre a responsabilidade e cuida-
dos do Município de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 11 de outubro de 2019 – HORÁRIO: 11:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 20 de setembro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS – PB

SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE PATOS - STTRANS
AVISO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019
TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL

OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços técnicos espe-
cializados de assessoramento contábil, ao setor de recursos humanos, com as informações em 
GFIP, RAIS, DIRF, DCTF como também o acompanhamento da regularidade da empresa junto aos 
órgãos fiscalizadores, para atuar junto a Superintendência de Trânsito e Transportes do Município 
de Patos – PB/STTRANS.

ABERTURA: 14/10/2019, às 09h00min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, ou pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao 
ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. Informações pelo telefone 0(xx)83-3423-1563 
e E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

PATOS - PB, 20 de setembro de 2019.
José Leandro Morais
PRESIDENTE DA CPL

Prefeitura municipal de Pedra Branca 
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencial 00035/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratada: PAULO JOSE MAIA ESMERALDO – DENTAL CAJAZEIRAS.
Objeto: aquisição de material odontológico.
Valor global: R$  12.676,00 (quatorze mil, trezentos e sessenta e quatro reais e oitenta 

centavos).  
Pedra Branca –PB, 20 de Setembro de 2019

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de 
Preços para eventual Aquisição de Medicamentos. Data de abertura: 03/10/2019 às 11h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 20 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 031/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de 
Preços para Locação de Equipamentos para realização de Pequenos Eventos no Município de 
Puxinanã. Data de abertura: 03/10/2019 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais 
documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. 
Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 20 de setembro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA MANUTENÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 20 de Setembro de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 054/2019
A Prefeitura Municipal de Queimadas – PB, através da através do Pregoeiro Oficial e Equipe de 

Apoio, torna público, para conhecimento dos interessados. Nestes Termos, AVISA aos interessados 
o adiamento “SINE DIE” do Pregão presencial nº. 054/2019, destinada à Sistema de Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULOS. O adiamento 
ocorre em razão da necessidade de análise e possíveis correções das especificações técnicas. 
As informações poderão ser obtidas na Rua João Barbosa da Silva, 120, Centro, no horário de 
expediente ou pelo Telefone (83) 3392-2276.

Queimadas, 20 de setembro de 2019.
Joseneide da Mata Silva Siqueira – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL PARA MONTAGEM DE SALA PARA BERÇÁRIO DA CRECHE JOSÉ PASSOS DA 
COSTA; ADJUDICO o seu objeto a: LAEDSON VIEIRA SOARES 07264021416 - R$ 2.256,50.

Remigio - PB, 18 de Setembro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 21 de setembro de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 21 de setembro de 2019    28
Publicidade

Responsável: Inovar Climatização Eireli
CNPJ: 28.567.772/0001-29
Título/Valor – DMI – R$ 922,44
Protestante: Friovix Comercio de Refrigera-
cao LTDA
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123160
Responsável: Lucas Pereira da Silva
CPF: 101.780.554-76
Título/Valor – DMI – R$ 233,33
Protestante: Centro de Formacao de Condu-
tores Barrozo
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123203

Responsável: Jose Elifran Pereira da Silva
CPF: 081.999.294-13
Título/Valor – DMI – R$ 
Protestante: BV FINANCEIRA SA
Apresentante: Advocacia Bellinati Perez
Protocolo: 123162
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 20 de setembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Edital de INTIMAÇÃO nº 71
A Comissão Permanente de Inquérito no uso das atribuições que lhe foram conferidas por meio da 

portaria nº 1166 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 02 de novembro 
de 2018, INTIMA o Sr. José Santana Sergio dos Santos, matrícula nº 184.027-4, a comparecer perante 
esta Comissão no dia 25 de setembro de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA  na condi-
ção de INVESTIGADO no Processo de nº 0025429-4/2018, Instrução nº 0028061-8/2018, que objetiva 
apurar omissão na prestação de conta do Programa Federal PNAE 2016 (4º PARCELA) da EEEFM 
PROFESSORA AURICELIA MARIA DA COSTA, localizada no município de Caaporã, pertencente na 
circunscrição da 1º GRE.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019
Claudio Roberto Toledo de Santana

Presidente da CPI – SEECT/PB

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 70
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010378-1/2019

Processo de Instrução n° 0014202-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 855 de 05 de julho de 2019, publica-

da no Diário Oficial do Estado em 04 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar 
nº 58/2003, resolve:

CITAR o(a) servidor(a) MARIA DO SOCORRO GARCIA DE ARAÚJO – matrícula nº 183.446-1 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da 
última publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a) vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL PARA MONTAGEM DE SALA PARA BERÇÁRIO DA 

CRECHE JOSÉ PASSOS DA COSTA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00056/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.050 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
02050 12 361 1001 2008 MANUTENÇÃO DO ENSINO FUNDAMENTAL 3390.30 MATERIAL DE 
CONSUMO FONTE DE RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1111 RECEITAS DE IM-
POSTOS E DE TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO 1124 OUTRAS TRANSFERÊN-
CIAS DE RECURSOS DO FNDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00181/2019 - 19.09.19 - LAEDSON 
VIEIRA SOARES 07264021416 - R$ 2.256,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL PARA MONTAGEM DE SALA PARA BERÇÁRIO DA CRECHE JOSÉ PASSOS DA 
COSTA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LAEDSON VIEIRA 
SOARES 07264021416 - R$ 2.256,50.

Remigio - PB, 19 de Setembro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
10 de Outubro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contra-
tação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e serviços remanescentes 
de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde - Projeto Padronizado 
Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de Nº.11143891000113005. 
(Convênio a ser reativado). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.
pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 19 de setembro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00011/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2019, 
que objetiva: Contratação dos serviços de diagnóstico, reconhecimento e leitura da cidade; levan-
tamento cadastral multifinalitário - CTM; atualização do mapa/planta da cidade e planta genérica 
de valores do município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
FUNDACAO GUIMARAES DUQUE - R$ 76.078,00.

São João Rio do Peixe - PB, 02 de Setembro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos serviços de diagnóstico, reconhecimento e leitura da cidade; levan-

tamento cadastral multifinalitário - CTM; atualização do mapa/planta da cidade e planta genérica de 
valores do município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00011/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São João Rio do Peixe. VIGÊNCIA: até 15/08/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00185/2019 - 02.09.19 
- FUNDACAO GUIMARAES DUQUE - R$ 76.078,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE RECURSO TOMADA DE PREÇO Nº 00005/2019
A Prefeitura de Soledade/PB, vem através de seu Presidente da CPL, tornar público para 

conhecimento dos interessados que a(s) pessoa(s) jurídica(s): AN PROJETOS, CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA, CNPJ.:27.106.131/0001-04, protocolou no dia 17/09/2019, um recurso 
administrativo referente a TP Nº 005/2019. Ficando as demais licitantes participantes do referido 
processo acima mencionado notificadas para querendo, no prazo legal, apresentarem as devidas 
contra razoes ao recurso impetrado. 

Soledade-PB, 20 de setembro de 2019.
 FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

AVISO DE RECURSO TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2019
A Prefeitura de Soledade/PB, vem através de seu Presidente da CPL, tornar público para 

conhecimento dos interessados que a(s) pessoa(s) jurídica(s): AN PROJETOS, CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA, CNPJ.:27.106.131/0001-04, protocolou no dia 17/09/2019, um recurso 
administrativo referente a TP Nº 004/2019. Ficando as demais licitantes participantes do referido 
processo acima mencionado notificadas para querendo, no prazo legal, apresentarem as devidas 
contra razoes ao recurso impetrado. 

Soledade-PB, 20 de setembro de 2019.

 FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Presidente da Comissão

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

Pregão Presencial Nº 047/2019
AVISO DE NOVA SESSÃO

A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 
a reunião ocorrerá dia 07 de Outubrode 2019, ás 08:30 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro – 
Sousa-PB. Objeto: Contratação de terceiro para implantação de Sistema integrado de gestão SIG 
eserviços de manutenção do mesmo, para atender as necessidades da Secretaria de Finanças e 
Administração. Será cancelada por necessidade de modificação em edital. Uma nova data será 
divulgada posteriormente.

Sousa, 20 de Setembro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 02 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO E APLICAÇÃO DE GRANITO, PARA ATENDER AS DEMANDAS DO MUNICÍPIO 
DE SUMÉ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 20 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS E 
AVIAMENTOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS DO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE 
ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 20 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 02 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PRA 
CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE FARDAMENTOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 eDecreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.
com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 20 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada, 
no ramo de engenharia, para elaboração e acompanhamento de projetos básicos de obras, tanto 
no âmbito da administração direta quanto na indireta, visitas as obras do município, com emissão 
de relatórios técnicos quando solicitado e emissão de boletins de medição. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 19 de Setembro de 2019
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 006/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obras para reforma  da UNIDADE ANCORA 

DE SAÚDE AIRTON MONTEIRO FARIAS, UNIDADE ANCORA DE SAÚDE  MARIA PROSPERA 
DE ARAUJO, REFORMA DA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE TARCÍSIO DE MIRANDA BURITY E 
ESCOLA JOSE GIL XAVIER DE FARIAS localizadas no município de Vista Serrana-PB, conforme 
planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

A reunião será no dia 08:30 h do dia 10 de outubro de 2019
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia 

de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, site www.tce.gov.pb,  de segunda 
a sexta, na sala Comissão Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 
12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 19 de setembro de 2019
TAMIRES PINHEIRO XAVIER 

PRESIDENTE DA CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONVITE Nº 07/2019
Registro CGE Nº 19-00851-4

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes do CONVITE Nº 07/2019, que após análise detalhada nas documenta-
ções, respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, considera Habilitadas as 
Empresas: ALX CONSTRUÇÕES LTDA; BELAR FORMA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; GH 
ENGENHARIA LTDA ME e MOAR CONSTRUTORA EIRELI e Inabilitadas as Empresas: FORMATO 
CONSTRUÇÕES E PRESTADORA DE SERVIÇOS LTDA ME por não cumprir o exigido no edital 
nos subitens: 10.1.1 “a” (Apresentou o Contrato Social inadequado ao exigido no edital – Empresa 
LTDA com apenas 01 (um) sócio em seu quadro societário desde 28/12/2017, não respeitando o 
prazo máximo de 180 dias para a sociedade prosseguir com esta alteração, conforme art. 1.033 
da Lei 10.406/2002) e 10.4.1 “d.2.6” (Não comprovou a Habilitação em Engenharia Civil do futuro 
Coordenador nomeado para execução do contrato) e EDIFICAR CONSTRUÇÃO LTDA – ME por 
não cumprir o exigido no edital nos subitens: 10.1.1 “a” (Não apresentou o Contrato Social Conso-
lidado, apenas as alterações); 10.2.1 “e” (Apresentou Certidão Positiva de Débitos Trabalhistas); 
10.3.1 (Não apresentou  a Certidão Negativa de falência e recuperação judicial) e 10.4.1 “b” nº 
1 (Não apresentou o(s) Atestado(s) de capacidade técnico-operacional) em consonância com o 
10.4.1 “c” nº 1 (Não apresentou Engenheiro Civil ou outros Profissionais devidamente reconhecidos 
pela Entidade competente detentor(es) de Atestado(s) de Responsabilidade Técnica, devidamente 
acompanhado(s) das respectivas Certidão(ões) de Acervo(s) Técnico(s) (CAT), expedido(s) pelo 
CREA/CAU para os serviços solicitados). 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
João Pessoa, 20 de setembro de 2019.

Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONVITE
A Empresa NASA Nordeste Artefatos Indústria e Comércio Ltda, situada na BR 101 KM 2,5 no 

Bairro Distrito Industrial em João Pessoa-PB, Convoca o Funcionário AGUINALDO FELIPE DOS 
SANTOS, Portador da CTPS: 0082417 SÉRIE: 00009, A RETORNAR AO TRABALHO no Prazo de 
72 Horas, Sob Pena de ser DEMITIDO Por Justa Causa, conforme Artigo 482 Letra I do Decreto 
da Leinº 5.482 da CLT.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

COMPANHIA AGROPECUÁRIA DO TRIANGULO
CNPJ N° 08.876.310/0001-86 NIRE N° 2530000194-1

EDITAL DE CONVOCAÇÃO AOS ACIONISTAS
Pelo presente EDITAL, ficam convocados os senhores acionistas da COMPANHIA AGROPE-

CUÁRIA DO TRIANGULO, para a reunião da ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E EXTRAORDI-
NÁRIA, a ser realizada às 10 horas do dia 01/11/2019, na Rua Fenelon Bonavides, n° 51, Bairro 
Brasília, Patos/PB, CEP 58.700-340, em razão da impossibilidade de realização na sede social da 
empresa, para tratar dos seguintes assuntos: 1°) Análise e aprovação do balanço patrimonial e 
demais demonstrações financeiras do exercício de 2018; 2°) Análise e aprovação do relatório da 
administração; 3°) Eleição da diretoria para os próximos três anos; 4°) Retificação e ratificação do 
capital social, especialmente em relação ao FINOR; 5°) Outros assuntos de interesse da sociedade. 
Patos, 18 de setembro de 2019. Ass. Izabel Wanderley Gayoso. Diretora Presidente.

Edital de Citação. Comarca de Bayeux. 4ª Vara. Edital de Citação. Prazo: 20 dias. Processo: 
0800585-47.2016.8.15.0751 – Ação: Alienação Fiduciária. O MM Juiz de Direito da Vara supra, 
em virtude da lei, etc. Faz Saber a todos quantos vierem o presente edital ou dele conhecimento 
tiverem que por este juízo tramitam os autos da ação supra em que figura como promovente 
Autor: Banco Itaucard S.A. a promovido(a) Réu: Carlos Antônio Bernardo da Silva. E, para que a 
notícia chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou o MM. Juiz 
de Direito desta 4ª Vara Mista, Dr. Francisco Antunes Batista, expedir o presente edital a fim de 
Chamar e Citar o(a) promovido(a) acima mencionado(a), atualmente em lugar incerto e não sabido, 
para, querendo, oferecer contestação no prazo de 15 (quinze) dias, sendo-lhe nomeado curador 
especial em caso de revelia nos termos de art. 257, V, do CPC. O presente edital será expedido 
nos termos do Art. 256 e segs. Do mesmo diploma legal, sendo afixada cópia no átrio do edifício 
do Fórum Juiz Inácio Machado de Souza – Bayeux/PB por 20 (vinte) dias, local de costume, tendo 
sido digitado pelo(a) servidor(a), Carla Maria arruda de Azevedo. Dado e passado nesta Comarca 
de Bayeux-PB, 9 de maio de 2018.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO- USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL 
Faz saber a tanto quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protocolo nesta 

Serventia em 11/09/2019 O(s) requerimento pelo qual o senhor Luiz Leite de Sousa Junior, brasileiro, 
casado, agricultor, RG nº 2.356.591 2ª via SSDS/PB-  CPF/MF nº 034.379.964-28  residente na Rua 
Raimundo de Paula, s/n, Nova Olinda –PB. Solicita(m) o reconhecimento de direito de propriedade 
através de USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL, nos termos do artigo 216-A, da Lei nº 6.015/1973, de 
um terreno situado na Rua Presidente João Pessoa, Nova Olinda PB, com área de 217,34 m2, 
confrontantes: Espolio de Luis Leite da Silva; Rua Presidente João pessoa; Rua Presidente Juscelino 
Kubitschek..Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente  interessados e titulares de direitos 
reais e de outros  direitos em relação ao pedido, apresent6adndo impugnação escrita perante ao 
Oficial de Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância em 15(quinze) dias  corridos 
a constar da publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão aceitos como 
verdadeiros os fatos alegados pelos REQUERENTES, sendo reconhecido a usucapião extrajudicial, 
com o competente registro conforme determina a Lei, Santana dos Garrotes PB, 11/09/2019.-Car-
los Alberto Alencar- Oficio do Cartório extrajudicial da Comarca de Santana dos Garrotes PB. 

A empresa A2 ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO LTDA, inscrita no CNPJ n. 14.066.745/0001-
68, torna público que requereu a SEMAM – Secretária de Meio Ambiente da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa/PB, a Licença Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI) para a construção de um 
residencial multifamiliar composto de 32 unidades habitacionais, situado a Rua Ana Cavalcanti de 
Albuquerque Teixeira Lima, s/n, Lt 396, Qd 276, Mangabeira, João Pessoa/PB.
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